
«Потеряна связь с депутатами Гос-
думы Александром Сидякиным и Оле-
гом Савченко». В среду днем новость-
SOS разлетелась по информационным 
лентам. С парламентариями, которые 
отправились покорять Антарктиду, пы-
тались связаться коллеги, знакомые, 
друзья. Паника схлынула только к вече-
ру, когда единороссы вышли на связь с 
близкими. 

Зато выяснились некоторые интересные 
детали путешествия. Во-первых, депутаты 
находились в Антарктиде без должного на то 
разрешения Росгидромета. Во-вторых, к на-
чалу депутатской сессии Савченко с Сидя-
киным явно не торопились — продлили себе 
новогодние каникулы как минимум на неде-
лю. Подробности — в материале «МК».

Читайте 3-ю стр.

Во время американской президентской 
гонки 1992 года главный политтехнолог Билла 
Клинтона Джеймс Карвилл повесил над рабо-
чим столом кандидата от демократов краткую 
памятку: «1. Перемены против еще больше того 
же самого. 2. Экономика, глупыш. 3. Не забывай 
про здравоохранение». 

Эта памятка не предназначалась для широ-
кого распространения. Но пункт два — преоб-
разованный в звонкий лозунг «Это экономика, 
глупыш!» — стал неформальным лозунгом всей 
кампании Билла Клинтона. Лозунгом, с помощью 
которого он одержал легкую победу над Джор-
джем Бушем-старшим — человеком, который 
годом ранее имел 90%-ный рейтинг поддержки 
после изгнания иракских войск из Кувейта. 

Я не собираюсь проводить параллели 
между «воссоединителем Крыма» Владимиром 
Путиным и «победителем Саддама Хуссейна» 
Джорджем Бушем-старшим. Но вот в Амери-
ке такие параллели явно провели. На Западе 
считают, что им удалось не просто нащупать 
«ахиллесову пяту» путинской России — ее эко-
номику. С точки зрения администрации Барака 
Обамы, в эту самую «пяту» уже вонзено «копье 
замедленного действия». 

Давая в декабре 2014 года интервью Аме-
риканскому общественному радио (NPR), Оба-
ма употребил для описания своей политики 
в отношении России термин «стратегическое 
терпение». Означает этот мудреный термин не-
что очень простое. Вашингтону уже нет нужды 
придумывать новые хитрые способы прижучить 
«агрессивную Москву». Ему следует лишь не 
ослаблять давление, и в «хо-
зяйстве» Владимира Путина 
все само собой сложится как 
карточный домик. 

Читайте 2-ю стр.
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МАРШ, ИНОСТРАННЫЙ!

20 января Госдума примет в первом 
чтении законопроект, который позволит 
российским властям во внесудебном 
порядке объявлять деятельность лю-
бой иностранной или международной 
организации нежелательной на терри-
тории РФ. По словам одного из авторов, 

так надо, «потому что мы хотим мира, 
добрососедских отношений, развития 
торговли»...

Остается убедить в этом еще 
оставшихся в России иностранных 
инвесторов.
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После агентов Дума ополчилась  
на нежелательные организации Михаил 

РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЦЕНА «ПАТРИОТИЗМА»
Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,

обозреватель «Эха Москвы»

«ОТДАЛИ РОДИНУ МОЮ»
Готовя к 20-летию лите-

ратурного журнала Союза 
писателей Москвы «КОЛЬЦО 
А» дайджест этого издания, 
наткнулась на стихотворную 
подборку Геннадия Мамли-
на (1925–2003), поэта и дра-
матурга, автора нескольких 
сборников стихов для детей 

и двух десятков пьес, которые игрались во всех 
театральных городах СССР, а также в США, Поль-
ше, Болгарии, Японии и других странах, участника 
Великой Отечественной войны, члена Союза 
писателей Москвы.

Одно из стихотворений — о Крыме, датиро-
ванное 1992 годом, — потрясло меня до глубины 
души пронзительным созвучием с сегодняшним 
днем и тем провидением, которое свойственно 
поэтам. 

Татьяна Кузовлева, секретарь Союза писа-
телей Москвы, главный редактор «Кольца А»  

в 1993–2013 годах.
Геннадий МАМЛИН
***
Он был вождем. Он был широк.
Умен по-своему и ярок.
России лакомый кусок
Он отдал Киеву. Подарок.

А я родился в том краю,
Там годы шли мои босые.
Отдали родину мою,
Крым подарили — часть России.

Мне люб украинский народ,
Я сам по матери оттуда,
Но взял чужое — не невзгод,
А лиха жди, не будет чуда.

Я — инвалид Второй войны —
Предвижу Третью мировую,
Начнут державные сыны
Не флот делить, а плоть живую.

И Бонн примолк — в глазах тоска:
Страшна Россия, необъятна,
Три года — вывести войска,
Три дня — чуть что — ввести обратно.

Примолкнет гордый Вашингтон.
И если сын пойдет на сына,
Что флот — не нужен мертвым он, —
Ах, не погибла б Украина.

Стою с протянутой рукой:
Верните Крым, не для поживы —
Для справедливости. Какой?
Спросите тех, кто нынче живы,

А завтра — поздно. Днепр взбурлит
Славянской кровью. Дым сраженья
Победы скроет, пораженья…
«Верните!», — просит инвалид
И не стыдится униженья.
1992

«ТЕРРОРИСТЫ  
ЭТУ ВОЙНУ  
НЕ ВЫИГРАЮТ»
Посол Франции в России Жан-
Морис РИПЕР дал эксклюзивное 
интервью «МК»

Подрыв автобуса под Волновахой и оче-
редной штурм донецкого аэропорта стали 
поводом для резких действий президента 
Украины Петра Порошенко. Он заявил об оче-
редной волне мобилизации и необходимости 
признать ДНР и ЛНР террористическими 
организациями. По его словам, за время 

перемирия украинская армия достаточно 
укрепилась, чтобы дать отпор врагам госу-
дарства. Надо полагать, что перемирию в 
Донбассе конец, а о новых переговорах уже 
никто не вспоминает.

Читайте 6-ю стр.

АВТОБУС ПОДСТАВИЛИ 
ПОД УДАР? 

За провалы мирных переговоров платят  
мирные жители

А так — выглядел автобус 
в Донецке,  
когда в него 2 сентября 
попал артснаряд.

Автобус под Волновахой, 
якобы разнесенный 

ударом «Града».

$42 970
мог заплатить за поездку в Антарктиду каждый из 
пропавших депутатов. В маршрут входит перелет 
Пунта-Аренас — Юнион-Глетчер и обратно, пита-
ние и проживание в Антарктиде, снаряжение для 
восхождения, гиды и «другой обслуживающий 
персонал», провоз 25 кг багажа в Антарктиду. 

КРАСИВО ПРОПАСТЬ  
НЕ ЗАПРЕТИШЬ
Два депутата потратили 
на тур в Антарктиду 
кучу денег и умудрились 
потеряться

ИРКУТСКИЙ МАНЬЯК ХОЧЕТ 
ИЗБЕЖАТЬ КОЛОНИИ  
ДЛЯ «ПОЖИЗНЕННЫХ»
И для этого признается в новых убийствах

ВОР ЗАСТРЕЛИЛ НЕ ВОВРЕМЯ 
ВЕРНУВШУЮСЯ ХОЗЯЙКУ  

НА ГЛАЗАХ РЕБЕНКА
Бухгалтер крупной компа-

нии поплатилась жизнью за 
ключи от дома, утерянные 
супругом. Женщину убили 
выстрелом в голову, ког-
да она собиралась открыть 
дверь своего дома в Красно-
горске. Жестокая расправа 
произошла прямо на глазах у 
8-летней дочурки жертвы.

Как стало известно «МК», 
жизнь 37-летней Татьяны 
Куленковой оборвалась ве-
чером 13 января. Вместе с 
дочкой Софией она возвра-
щалась домой, на пороге 
квартиры она начала искать 
ключи в сумке, и тут произо-
шла небольшая заминка — 
оказалось, что квартира не 
заперта. В этот же момент, 
услышав звук открывающей-
ся двери, неизвестный вы-
скочил навстречу Татьяне и 
выстрелил ей прямо в голову 
из неизвестного оружия. Жен-
щина скончалась на месте, 
преступник бросился наутек, 
а шокированная школьница 
просто застыла на месте от 
ужаса. На шум сбежались со-
седи и зеваки, вызвали по-
лицию и «скорую». 

Куленкова работала в ком-
пании «Насхорн», которая про-
изводит пластиковые трубы 

— для дренажа, защиты ка-
беля, канализации и прочих 
нужд. Компания — крупный 
игрок на рынке, но конкурен-
ции как таковой в ее нише нет, 
да и Куленкова не настолько 
важный работник компании, 
чтобы ее убивать по рабочему 
мотиву. Интересно, что около 
месяца назад супруг Татьяны 
потерял ключи от квартиры. 
Куленковой пришлось даже 
уехать с работы, чтобы от-
крыть ему дверь. Замок с 
того момента они не меня-
ли. Возможно, утерянные 
ключи от квартиры привели 
туда «домушника», которого 
Татьяна застала за работой. 
Испугавшись, он выстрелил 
в нее и скрылся. Но, если 
выяснится, что стреляли не 
из травматики, скорее всего 
мотив более глубокий, чем 
просто неудавшаяся квар-
тирная кража. Как сообщает 
старший помощник руководи-
теля ГСУ СКР по области Ольга 
Врадий, в настоящий момент 
как раз проводится комплекс 
следственных действий и 
оперативно-разыскных ме-
роприятий, направленных 
на установление лица, при-
частного к совершенному 
убийству.ТЕЛЕФОННЫЕ АБОНЕНТЫ 

ПОЗДРАВЛЯЛИ ДРУГ ДРУГА  
С НОВЫМ ГОДОМ ВТОРОПЯХ

Звонить и поздравлять сво-
их родных и близких с Новым 
годом жители Москвы стали 
чаще, однако длительность 
самого разговора по стацио-
нарному телефону при этом 
сократилась.

Как стало известно «МК», 
за новогодние сутки, с 12.00 
31 декабря 2014 года по 12.00 
1 января 2015 года, жители 
столицы сделали больше 12 
миллионов звонков общей 
продолжительностью свыше 
90 миллионов минут, что на 
12% выше уровня прошлого 
года. При этом в первые три 
часа нового года москвичи 
проговорили по домашнему 
телефону около 16 миллионов 
минут, потратив на одно по-
здравление 4 минуты.

Для сравнения, в прошлом 
году москвичи звонили в ново-
годнюю ночь около 10 мил-
лионов раз. Продолжитель-
ность разговоров составила 
свыше 88 миллионов минут, 
из них в первые часы нового 
года горожане проговорили 

по телефону 10 миллионов 
минут. Одно поздравление 
длилось от 5 до 8 минут.

По словам специалистов 
телефонной сети, традици-
онно число телефонных раз-
говоров начинает плавно уве-
личиваться с 17.00 31 декабря 
и достигает максимальных 
значений с 23.00 до 3.00 ночи 
1 января. Второй пик звонков 
приходится на православное 
Рождество 7 января — коли-
чество разговоров в среднем 
в полтора раза выше, чем в 
обычный выходной день.

Кроме того, в новогодние 
каникулы увеличивается на 
20% количество звонков и 
в службу «100», и в службы 
«09» и «009» по сравнению 
с обычным днем. Люди, как 
правило, спрашивают о гра-
фике работы метрополитена, 
магазинов и банкоматов, рас-
писании авиа- и железнодо-
рожного транспорта, о рабо-
те культурных и спортивных 
учреждений, клубов, кафе и 
ресторанов. 

ОХРАННИК РАССТРЕЛЯЛ 
БАНДИТОВ, ЗАЩИЩАЯ КУЧУ 

ПЕСКА

Столкновение между бан-
дитами и частными охран-
никами произошло вчера на 
рассвете на юго-востоке Мо-
сквы. Мафиози попытались 
силой вывезти с территории 
стройплощадки песок и ще-
бень, но нарвались на стойкое 
сопротивление секьюрити. В 
схватке двое ночных гостей 
были убиты, еще одного уда-
лось задержать.

Как выяснил на месте про-
исшествия репортер «МК», 
конфликт случился из-за куч 
песка и грунта, появивших-
ся на обширной территории 
между строением 105 по ули-
це Нижегородской и домом 
5 по Рязанскому проспекту. 
Там ведутся работы по строи-
тельству эстакады. Залежи 
стройматериалов привлекли 
к этому месту любителей ха-
лявы. По словам водителей 
большегрузных автомоби-
лей, стоянка которых рас-
полагается возле стройки, 
на территорию неоднократно 
проникали разные подозри-
тельные личности на маши-
нах. Они нагружали грузови-
ки песком и спрессованным 
грунтом, а затем вывозили. 
В конце концов подрядчи-
ку (им значится компания 
«Мосстрой») это надоело. 
Несколько дней назад здесь 
поставили шлагбаум и будку 
для охранников. Оберегать 
добро доверили сотрудникам 
ЧОП «Сигма».

 Во вторник вечером не-
званые гости, приехав в оче-
редной раз, были неприятно 
удивлены, увидев шлагбаум и 
охранников. Они попытались 
«договориться» с бойцами за 
деньги, но те им отказали. 
Около 5 утра злоумышлен-
ники приехали вновь. Трое 
визитеров требовали дать им 
проехать и обещали деньги, 

но каждый раз получая отказ, 
становились все злее. Когда 
диалог стал грозить реальным 
конфликтом, один из охран-
ников, 55-летний Владимир 
Климин, сбегал в будку за ка-
рабином «Сайга». Его напарник 
вооружился пистолетом.

«Ты не понимаешь, с кем 
связался! Мы братва тамбов-
ская, это тебе не мальчики!» 
— заорали нападавшие. По-
сле этого один из них попы-
тался  отобрать у охранника 
«Сайгу». Климин сделал пару 
предупредительных выстре-
лов, после чего открыл огонь 
на поражение. 

Один из нападавших, 
30-летний Николай Бузмаков, 
был убит на месте. Второго 
визитера, раненного в живот, 
товарищ уволок в машину, по-
сле чего доставил в Склиф. Но 
спасти его не удалось: мужчи-
на скончался. Единственный 
выживший участник нападе-
ния вскоре был задержан.

«МК» удалось дозвониться 
до Владимира Климина.

— У меня не было выбора. 
Сами посудите, что мне было 
делать в такой ситуации? Но я 
действовал строго по инструк-
ции. Надеюсь на понимание 
в этом вопросе — вроде как 
у сотрудников правоохрани-
тельных органов оно присут-
ствует.

Вчера Климина активно до-
прашивали. Впрочем, экспер-
ты «МК» сошлись во мнении, 
что от уголовной ответствен-
ности его освободят. Кстати, 
по другой версии, погибшие из 
«тамбовской братвы» ехали не 
за песком, а за дорогими ино-
марками. Рядом со стройкой 
были припаркованы в боль-
шом количестве импортные 
автомобили, и визитеры мог-
ли посетить площадку именно 
с целью угона.

ВОСПИТАННИЦУ 
ДЕТДОМА 

ДО СМЕРТИ 
НАКОРМИЛИ 

БУМАГОЙ?
При странных обстоятель-

ствах скончалась на днях 
12-летняя воспитанница дома-
интерната на западе Москвы. 
Девочка с синдромом Дауна 
была госпитализирована в 
детскую больницу, где у нее в 
желудке обнаружили частицы 
бумаги и ткани. Спасти ее не 
удалось. 

Как стало известно «МК», 
21 декабря из детского дома-
интерната поступил звонок в 
«скорую помощь». По словам 
звонившего, 12-летняя уче-
ница потеряла сознание на 
лестничной клетке. В состоя-
нии комы ребенка отвезли в 
больницу имени Сперанского. 
По предварительным данным, 
ребенок лишился сознания из-
за острой сердечно-легочной 
недостаточности, наступив-
шей вследствие асфиксии. 
Но каково же было удивление 
медиков, когда они обнару-
жили, что удушье вызвала 
половина тетрадного листа, 
забившаяся в трахею. Врачи, 
стараясь спасти впавшую в 
кому девочку, к своему удив-
лению, извлекли из нее поми-
мо бумаги большие куски мар-
ли и другой ткани. По словам 
медиков, дети с синдромом 
Дауна очень спокойны и сами 
глотать инородные предметы 
не будут. Но их главная беда 
— добродушие, девочка мог-
ла проглотить ткань и бумагу 
из-за того, что кто-то, решив 
повеселиться, убедил ее сде-
лать это.

На протяжении несколь-
ких дней медики боролись 
за жизнь ребенка. По сло-
вам источника в больнице, 
они вынуждены были под-
ключить девочку к аппарату 
искусственной вентиляции 
легких, правда, это не при-
несло должного результата. 
Во вторник девочка умерла, 
так и не приходя в сознание. 

Отметим, что у пользова-
телей Интернета заведение 
не на хорошем счету. В Сети 
попадаются весьма суровые 
отзывы. «Дети в группах по-
крыты чесоточными струпья-
ми, смотреть страшно. Побои 
малышей тоже явление не 
редкое, к большому сожале-
нию. Очень прошу принять 
меры!» 

МОСКВА ВНЕСЛА СВОЮ ЛЕПТУ  
ВО ВСЕОБЩЕЕ ПОТЕПЛЕНИЕ

Зимы в России становятся 
теплее — такую тенденцию 
подметили синоптики. Но-
вый тепловой рекорд, ко-
торый погода установила в 
Москве в среду, — еще одно 
тому подтверждение. 

Как сообщили «МК» в 
Гидрометцентре РФ, 14 
января, по данным метео-
станции на ВДНХ, около 14 
часов столбик термометра в 
столице поднялся до отмет-
ки +3,3 градуса. Это оказа-
лось на 0,1 градуса больше 
прежнего максимального 

показателя, зафиксиро-
ванного в этот день в 2005 
году. 

По словам директора Ги-
дрометцентра Романа Виль-
фанда, Крещение в Москве 
также выдастся довольно 
теплым — от -2 до +3 граду-
сов. Но это еще не говорит 
о том, что зима сдала свои 
позиции окончательно. Мо-
розы, по данным главного 
синоптика, еще ударят (до 
-10 градусов) в конце янва-
ря. Февраль же может замо-
розить до -25 градусов.

В ЯКУТИИ НАШЛИ УНИКАЛЬНЫЙ 
АЛМАЗ-ПАЗЛ

Удивительную находку — 
камень, содержащий около 
50 тысяч мелких алмазов, — 
сделали недавно сибирские 
геологи в Якутии, в алма-
зоносной трубке «Удачная». 
Российские ученые и их аме-
риканские коллеги сообщили 
о необычном образце на еже-
годном конгрессе Американ-
ского геофизического союза 
в Сан-Франциско.

Как рассказали «МК» в 
Минералогическом музее 
им. Ферсмана, необычный 
экземпляр с вкрапленными 
алмазами был обнаружен 
сотрудниками Института 
геологии и минералогии им. 
В.С.Соболева СО РАН среди 
эклогита — горной породы, 
состоящей из пироксена и 
граната. То, что в такой по-
роде встречаются алмазы, 
— не редкость. Только до по-
следнего времени они были 
штучными. В данном же куске 
эклогита массой 10 граммов 
алмазов оказалось несколько 
десятков тысяч. В пересчете 
на тонну общий их вес мог бы 
составить миллион (!) карат.

Камень уже тщатель-
но изучили с помощью 

рентгеновского томографа с 
высоким разрешением. Ока-
залось, что алмазами была 
усеяна не только поверхность 
камня — они были везде. Уче-
ным очень интересно, при 
каких условиях могло обра-
зоваться такое чудо. На се-
годняшний день при помощи 
изотопного анализа удалось 
выяснить, что первоначально 
углерод, из которого потом 
образовалась алмазная рос-
сыпь, находился на поверхно-
сти земли в виде биологиче-
ского вещества и лишь потом 
в силу каких-то катаклизмов 
оказался в глубине почвы. 

Образцы этой, по всей ви-
димости, случайно образовав-
шейся породы продолжают 
исследовать специалисты. 

КОСТЫЛЬ ЖЕНЫ СТАЛ 
ЕДИНСТВЕННОЙ ОПОРОЙ 
УЧЕНОГО НА ПРИГОВОРЕ 

Преклонный возраст и за-
слуги перед государством 
не спасли знаменитого ис-
пытателя атомной бомбы, 
88-летнего Юрия Дрожбина, 
от реального тюремного сро-
ка за смерть внучки. 

Как уже сообщал «МК», соз-
датель ядерного щита родины 
проживал со своей внучкой 
в трехкомнатной квартире 
дома на Астрадамской улице. 
Ученый хотел сделать в боль-
шой комнате квартиры свой 
кабинет, Светлана считала, 
что комната должна быть об-
щей. Через некоторое время 
ссоры переросли в настоя-
щую «кастрюлькину войну». 
Враждующие стороны стали 
чинить друг другу мелкие не-
приятности, порой доходило 
и до рукоприкладства. В 2013 
году чаша терпения ученого 
переполнилась, и он, чтобы 
проучить внучку, заказал ее 
избиение своему другу — 
72-летнему сыну экс-лидера 
Компартии Гондураса Дио-
нисио Рамосу, а тот решил 
поручить это дело двум мест-
ным дворникам. Они пришли 
в квартиру вместе с Рамосом, 
веревкой связали Светлане 
руки и ноги, в рот засунули 
кляп из футболки. По словам 
исполнителя Илкома Узокова, 
он видел, как дед со шкафа 
достал конверт и дал Рамосу 
пачки денег. Рамос сказал, 
что женщину нужно просто 
напугать. Но все закончилось 
трагедией. Светлана, у кото-
рой был гайморит, задохну-
лась, когда у нее во рту ока-
зался кляп. Юрий Андреевич 
прожил с мертвой внучкой не-
сколько дней, а когда пришли 

родственники, уверял, что 
даже не предполагал, что она 
скончалась. 

Как сообщил «МК» прокурор 
Северного округа Константин 
Кремнев, ученый заявлял, что 
его оговорили и подстави-
ли. На оглашении пригово-
ра Дрожбин был сначала в 
хорошем настроении. Но по 
мере чтения судьей вердикта 
он становился все более се-
рьезным. Пожилой человек 
сначала оперся на стол рукой, 
затем силы оставили его и 
он буквально навис над сто-
лом. Судья, видя состояние 
пенсионера, предложил всем 
слушать приговор сидя. 

Как сообщили «МК» в Коп-
тевском суде, Дрожбин был 
приговорен к 6 годам колонии 
общего режима, а Илком Изо-
ков — к 9 годам и 6 месяцам 
колонии строгого режима. 
Суд учел инвалидность Юрия 
Андреевича, награды, меда-
ли, а также заслуги перед го-
сударством и наукой. 

После оглашения пригово-
ра ученого одели в пальто и 
защелкнули на его запястьях 
наручники, причем руки пен-
сионера скрепили спереди, а 
не сзади, чтобы он мог опи-
раться при ходьбе на костыль 
(Дрожбин — инвалид второй 
группы и имеет проблемы 
с ногами). На заседание он 
пришел с костылем, который 
использовала при жизни его 
покойная жена. 

Кстати, ставшая причиной 
раздора квартира должна 
быть опечатана и будет до-
жидаться ученого, а в случае 
его смерти отойдет государ-
ству. 

ПАДАЮЩИЕ ФУТБОЛЬНЫЕ ВОРОТА 
УКРЕПИТ СЕРТИФИКАЦИЯ

Скользкие спортивные 
маты и гимнастические бру-
сья из хлипких деревяшек 
могут попасть под запрет в 
скором времени. А ворота для 
дворового футбола и хоккея 
будут не просто закапывать 
в землю, а намертво бетони-
ровать. 

Как стало известно «МК», 
все это станет возможным 
после одобрения проекта 
Минспорта об обязательной 
сертификации спортивного 
инвентаря. «Все, что касается 
жизни и здоровья, в первую 
очередь детей, должно быть 
сертифицировано», — увере-
на член Союза отечественных 
производителей спортивных 
товаров Алла Кулемина. Бо-
лее того, современных тех-
нических регламентов и тре-
бований безопасности к этой 
продукции нет. Есть только 
старые советские ГОСТы, но 
их соблюдать необязатель-
но. В результате нечистые на 
руку производители продают 

недорогие, но скользкие 
гимнастические дорожки и 
шатающиеся футбольные 
ворота. А государственные 
спортивные школы, пытаясь 
уложиться в мизерный бюд-
жет, покупают то, что поде-
шевле. «Недавно одна спор-
тшкола закупила по тендеру 
партию китайских мячей, 
швы которых травмировали 
детей, — рассказала Кулеми-
на. — Да и смерти из-за па-
дения ворот для хоккея или 
футбола теперь случаются 
сплошь и рядом». Если идея 
ведомства будет одобрена, 
обязательной сертификации 
на качество и безопасность 
для жизни и здоровья потре-
бителей будут подлежать не 
только ворота для большого 
футбола и хоккея, но и для 
мини-версий этих игр. Кро-
ме того, в проектный список 
попали ворота для гандбола, 
а также инвентарь для гимна-
стов: маты, дорожки, ковры, 
брусья и перекладины.
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И такая позиция Обамы отнюдь 
не выглядит заумной. В конце 
прошлого года российской 
власти удалось частично ста-

билизировать ситуацию и несколько отыграть 
назад серьезные имиджевые потери, вызван-
ные чудовищно быстрым падением рубля. Но 
в начале рабочей части 2015 года команда 
Путина выглядит как игрок, который так и не 
сумел полностью вернуть себе политическую 
инициативу. 

Рубль падает пусть не так быстро, как в 
«черный вторник», но зато упорно и после-
довательно. А наши экономические руково-
дители фактически расписываются в своем 
бессилии что-либо изменить. «В кризисной 
ситуации самое главное — сохранять душев-
ное спокойствие, иметь крепкие тылы дома, в 
семье, и больше всего думать о собственном 
здоровье и здоровье своих близких. Баррели, 
санкции — это все преходящее», — заявил, на-
пример, министр экономического развития РФ 
Алексей Улюкаев, выступая на Гайдаровском 
форуме в среду. 

У меня и в мыслях нет в чем-либо упрекать 
Алексея Улюкаева. В отличие от многих своих 
коллег он никогда особо не пытался ввести 
граждан России в заблуждение, рассказывая 
им сладкие сказочки на тему «санкции — это 
хорошо!» Улюкаев честно признает то, что есть: 
«Эпоха благостного развития экономики Рос-
сии миновала безвозвратно». 

Конечно, я хотел бы видеть министра 
экономики в роли не семейного психолога, 
а эксперта, который предлагает конкретные 
меры по исправлению ситуации в зоне своей 
непосредственной ответственности. Но и на 
эту мою предельно мягкую претензию Алексей 
Улюкаев уже заочно ответил: «Наверное, нам 
нет необходимости в своих действиях в области 
экономической политики акцентироваться на 
тех факторах, которые находятся вне нашей 
юрисдикции, вне нашей сферы действия». 

Эту фразу можно интерпретировать, 
конечно, совершенно по-разному. Но я со-
знательно интерпретирую ее так: нынешний 
российский экономический кризис лишь на 
49% имеет корни в сфере экономики. На 51% 
его корни политические. То, в насколько по-
трепанном виде Россия выйдет из нынешней 
волны экономической турбулентности, зависит 
не столько от действий Набиуллиной, Силуа-
нова, Шувалова, Улюкаева и других, сколько от 
того, насколько умело Владимир Путин будет 
разыгрывать политические карты. 

«Следует ли включить в число политиче-
ских «уступок» США и их союзников в Европе 
отказ от воссоединения Крыма и Севастополя 
с Россией? Отвечаю: нет, это не должно быть 
разменной монетой в переговорах», — зая-
вил бывший премьер РФ, а ныне президент 
«Меркурий-клуба» Евгений Примаков, выступая 
на традиционном праздновании старого Ново-
го года в Центре международной торговли. 

Миллион раз согласен с таким мнением. 
Я не был сторонником воссоединения России 
с Крымом. Однако наш отказ от Крыма после 
того, что произошло, почти равнозначен заяв-
лению о самороспуске Российской Федерации. 
Но одновременно я полностью согласен и с 
другим тезисом Евгения Примакова: «Можно 
ли по-прежнему говорить о российской за-
интересованности в том, чтобы юго-восток 
оставался частью территории Украины? От-
вечаю: считаю, что нужно». 

«Подвешивание» и затягивание кризиса на 
украинском юго-востоке вытягивает жизнен-
ные силы не только из самой Украины, но и из 
России. Этот кризис — или по меньшей мере 
его острая фаза — не должен перетечь из 2015 
года в 2016 год. Одного такого «новогоднего 
подарка» более чем достаточно. Российские 
лидеры в последнее время щедро раздавали 
Петру Порошенко риторические авансы. Эти 
авансы должны дать в этом году свои плоды — в 
виде приемлемого и для Киева, и для Москвы, 
и для Донецка с Луганском компромисса. 

Мы должны восстановить в наших отно-
шениях с Западом то, что в них можно вос-
становить. «Разворот на Восток» — это, мо-
жет быть, и неплохо. Но «рабочими» у нашего 
двуглавого орла должны быть обе головы, а 
не только одна. 

Даже при выполнении всех этих и неко-
торых других важных условий жизнь россий-
ских граждан в 2015 году будет гораздо более 
тяжелой, чем та жизнь, к которой мы успели 
привыкнуть за время «эпохи благостного раз-
вития экономики». Но если эти условия не будут 
выполнены, все будет еще грустнее. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ЕСТЬ ЛИ  
У ПУТИНА...
c 1-й стр.

Российская экономика катится в про-
пасть. Цены на нефть, на которой 
держится бюджет, упали за прошлый 
год вдвое — до $46, рубль повторил этот 
антирекорд (рухнул до 66 за доллар). Ко-
нечно, у правительства и ЦБ должна быть 
программа эффективных антикризисных 
мер. Ее озвучил на Гайдаровском фору-
ме-2015 «Россия и мир: новый вектор» 
глава правительства Дмитрий Медведев. 
Никто не осмелился ни возразить, ни до-
бавить. Члены его кабинета уверены, что 
через 2–3 года мы справимся с послед-
ствиями санкций, а цены на нефть выра-
стут. Не случайно, что Медведев пред-
ложил программу скорее не действия, а 
экономического бездействия.

Все ждали Дмитрия Медведева. Премьер 
приехал и попытался исполнить надежды в полной 
мере. Во-первых, он заявил, что энергосырьевая 
модель экономики России исчерпана и нужно 
переходить к другой системе. Во-вторых, Медве-
дев сказал, что наша страна не будет «проедать» 
стратегические резервы. Для устойчивого роста 
нужно повысить уровень доверия между населе-
нием, бизнесом и государством.

Самое главное, «Россия не собирается за-
крываться от мира. Было бы чудовищной ошиб-
кой вернуться в прошлое», отметил Медведев. 
По словам премьера, за последние 20 лет наша 
страна перешла «от полуразрушенной» советской 
экономики к «развитой западной». Правда, глава 
кабинета министров обозначил не программу дей-
ствий, а скорее перечень того, что правительство 
не будет делать ни при каких обстоятельствах.

Россия не станет возвращаться к мобили-
зационной системе (как в советские времена, 
когда мы не зависели от Запада). Россия никогда 
не откажется от свободной конвертации рубля 
(фиксации курса доллара и евро не будет). Прави-
тельство не будет ограничивать свободу частного 
предпринимательства (налоги не повысят и снизят 
надзорное давление).

Самое главное, никто не надеется на повы-
шение цен на нефть. «Надо снижать издержки и 
повышать качество проектов», — считает Дмитрий 
Медведев.

Такое выступление могло бы успокоить мас-
совую аудиторию, например, если бы оно было 
сделано по федеральным телеканалам. Могла бы 
возникнуть серьезная дискуссия. Только участники 
форума начали спорить по другому наболевшему 
вопросу: «Когда в мире справедливое общество 
сменит нынешний капитализм?» Таким образом, 
организаторы мероприятия попытались подменить 
спор о конкретных методах выхода из кризиса дав-
но устаревшими дискуссиями о преимуществах 
социализма и капитализма.

Между тем были и более предметные стол-
кновения, которые возникли еще до выступления 
Медведева. Противостояли друг другу министр 
экономического развития Алексей Улюкаев и глава 
Минфина Антон Силуанов.

Первый говорил о необходимости снизить на-
логовое давление на частный бизнес. «Это опасно 
для создания налогооблагаемой базы на будущий 
период. Я бы предложил подумать о сочетании та-
кой асимметричной политики: достаточно жесткой 
монетарной и при этом умеренно мягкой фискаль-
ной политики», — отметил Улюкаев.

Силуанов уверен, что в бюджете образуется 
дыра. «При цене на нефть $50 (уже ниже. — «МК») 
за баррель потери российского бюджета в 2015 
году составят около 3 трлн рублей», — полагает 
министр. В результате придется сокращать все 
расходы бюджета, кроме оборонных, минимум 
на 10%.

Но Улюкаев надеется на лучшее: при наших 10 
трлн рублей в резервных фондах Россия сможет 
пережить как минимум три «2015 года». Эксперты 
уверены, что одного «2015 года» России будет 
достаточно.

Константин СМИРНОВ,  
Николай МАКЕЕВ.

Представители гражданского общества 
сформулировали пакет предложений 
по поддержке социально ориентиро-
ванных некоммерческих организаций 
(НКО), которые в четверг будут озву-
чены Владимиру Путину. Активисты 
ратуют за предоставление таким струк-
турам налоговых и имущественных 
льгот, а чтобы преференции случайно 
не достались «иностранным агентам», 
хотят составить единый реестр «пра-
вильных» НКО. В Общественной палате 
рассчитывают, что президент одобрит 
эти идеи: в сложной экономической си-
туации опора на гражданское общество 
приобретает для власти принципиаль-
ное значение.

В среду в Москве начал работу крупнейший 
общероссийский форум НКО — «Государство 
и гражданское общество: сотрудничество во 
имя развития», организатором которого вы-
ступили Общественная палата РФ и крупнейшие 
грантооператоры — «Лига здоровья наций», 
«Институт проблем гражданского общества», 
«Национальный благотворительный фонд», «Рос-
сийский союз молодежи» и т.д. Главная цель 
мероприятия — выработать новые подходы к 
взаимодействию власти с гражданским обще-
ством. «Сейчас это взаимодействие практически 
отсутствует, поскольку существующие нормы 
сформулированы по принципу «Бей своих, чтобы 

чужие боялись». Тут многое надо менять», — 
уверен первый проректор НИУ «Высшая школа 
экономики» Лев Якобсон. Исследования ВШЭ 
свидетельствуют, что хотя число НКО в России 
растет, только 20% из них хватает ресурсов на 
реализацию задуманных проектов, тогда как по-
давляющее большинство организаций баланси-
руют на грани закрытия. (По оценкам экспертов, 
из 224 тыс. НКО, зарегистрированных Минюстом, 
в рабочем состоянии находятся только 10 тыс.) 
Последние годы многие НКО держались на плаву 
за счет пожертвований коммерческих структур 
и частных лиц. «Но в текущей экономической 
ситуации этот источник оскудеет. Все надежды 
связаны с господдержкой, значение которой для 
выживания некоммерческого сектора становится 
критическим», — предупреждает Якобсон. 

В Общественной палате в свою очередь 
отмечают, что господдержка уже выросла в 
разы — до 5 млрд руб. «Понятно, что грантов на 
всех не хватает. Но есть успешные проекты со-
финансирования, когда государство добавляет 
свои деньги либо к средствам, выделенным на 
уровне региона, либо к частным пожертвова-
ниям. За счет таких механизмов финансовую 

поддержку некоммерческого сектора можно 
удвоить уже в 2015 году», — говорит секретарь 
ОП Александр Бречалов. В первую очередь 
на бюджетные средства смогут рассчитывать 
социально ориентированные НКО. Политиче-
ские организации на форум в Москву даже не 
приглашали. По словам представителей ОП, 
их деятельность сейчас меньше востребована 
обществом. Кроме того, ни в самой палате, ни в 
Администрации Президента нет единого мнения, 
«что такое политические НКО» и как они себя 
поведут в сложной для властей экономической 
ситуации. (Г-н Бречалов пугал участников форума 
рассказами о том, что Барак Обама уже выделил 
$80 млн на поддержку российской оппозиции, 
а гражданские институты Франции отказались 
от сотрудничества с ОП РФ, поскольку «она под-
держивает существующий строй».)

Чтобы отличить «своих» от «чужих», акти-
висты предлагают составить единый реестр 
социально ориентированных некоммерческих 
организаций. Его формированием займутся 
держатели уже существующих перечней — Ми-
нюст, Минэкономики и Росстат — с привлече-
нием представителей гражданского общества. 

Попадание в реестр будет гарантировать НКО 
получение налоговых и других преференций. По 
словам Бречалова, участники форума предложат 
Владимиру Путину снизить налог на прибыль для 
таких организаций вплоть до нулевой ставки. А 
также на федеральном уровне утвердить льготы 
по аренде государственного и муниципального 
имущества. «Если президент нас поддержит, то 
задача-минимум внести соответствующие по-
правки в Госдуму в весеннюю сессию. Максимум 
— до конца 2015 года», — говорит Бречалов. 

Помимо конкретных предложений активисты 
обсудили, о чем следует рассказывать Влади-
миру Путину, а о чем лучше умолчать, чтобы зря 
не тратить драгоценное время. (Представители 
региональных ОП в кулуарах жаловались, что 
их на встречу вообще не позвали, чтобы они не 
«грузили» президента местечковыми проблема-
ми.) «Желательно не рассказывать Владимиру 
Владимировичу о работе Общественной палаты, 
а задавать конкретные острые вопросы по по-
вестке дня», — увещевал коллег Бречалов. Он 
посетовал, что члены палаты не смогли даже гра-
мотно прокомментировать в соцсетях расстрел 
редакции журнала «Шарли Эбдо»: «Качественных 
комментариев, которые увязывали это событие 
с ситуацией на Донбассе, были единицы. Все 
остальное — квазилиберальные замечания, 
авторы которых старались зачем-то примазать 
сюда чеченцев и т.д.». 

Елена ЕГОРОВА.

МЕДВЕДЕВ ПРЕДЛОЖИЛ 
ПРАВИТЕЛЬСТВУ НИЧЕГО НЕ ДЕЛАТЬ
На Гайдаровском форуме премьер сказал, на что кабмин  
не пойдет ни при каких обстоятельствах

ЭКСПЕРТЫ «МК»:
Николай ВАРДУЛЬ, главный редактор «Финансовой газеты»:
— Не стоит переоценивать возможности подобных мероприятий. Ранее в рамках того же Гайда-
ровского форума было предложено довольно много интересных и перспективных идей, которые в 
дальнейшем оказались невостребованными. Одно дело теория, а другое — практика. Необходимо 
учитывать, что российская экономика не является в действительности рыночной. Государственные 
компании, которые превалируют в нашей стране, стремятся скорее к монополизации и обслуживают 
интересы не частного сектора, а правительства. Первый день очередного форума показал, что у 
чиновников нет готовности к новым идеям. Более того, среди них самих возникают противоречия. 
Во-первых, стало очевидным противостояние между Минэкономразвития и Минфином. Глава 
первого ведомства Алексей Улюкаев настаивает на стабилизации кредитно-денежной политики 
государства и говорит о необходимости снизить фискальное давление на бизнес, а министр 
финансов Антон Силуанов считает, что нужных средств в бюджете на такие цели нет. Похоже на 
то, что один предлагает лечить больную экономику средством от запора, а второй прописывает 
снотворное. Принимать оба средства невозможно.
Второе противостояние между тем же Улюкаевым и бывшим министром экономики Алексеем 
Кудриным. Улюкаев считает, что Россия в условиях экономических санкций способна продер-
жаться 2–3 года, а потом возобновить свое развитие, а Кудрин настаивает на отказе от изоляции 
от Запада и более открытой позиции по отношению к мировым лидерам.
Игорь НИКОЛАЕВ, директор Института стратегического анализа ФБК:
— Чудес не бывает. За 2–3 года невозможно перейти к новой экономической модели. В первую 
очередь не стоит надеяться, что цены на нефть, от которых главным образом зависит российский 
бюджет, поползут вверх в ближайшие 2–3 года. Другие способы найти необходимые инвестиции 
на развитие альтернативных отраслей у нашей страны пока отсутствуют. В такой связи заявления 
Алексея Улюкаева, что России необходимо ночь простоять и день продержаться, выглядят наи-
гранными. Спустя 2–3 года в российской экономике может ожидаться более глобальный кризис, 
нежели сейчас. В этой связи, скорее всего, придется тратить средства Резервного фонда, наде-
яться на рост нефтяных котировок и частичное нивелирование последствий санкций.

ФОРУМ НА ТРИ БУКВЫ
Общественники расскажут Путину, как нам обустроить НКО

Законопроект был внесен в Госдуму 
в ноябре 2014 года за подписями 
Александра Тарнавского («СР») и 
Антона Ищенко (ЛДПР) — в пакете с 

готовыми и, что важно, положительными отзывами 
правительства и Верховного суда. Уже одно это 
заставляло отнестись к тексту серьезно. Проект 
отправили в регионы для получения отзывов. Срок 
рассылки закончится лишь 19 января, но уже 14 
января профильный Комитет по конституционному 
законодательству после очень непродолжитель-
ного обсуждения рекомендовал палате принять 
текст документа в первом чтении на ближайшем 
пленарном заседании. Такое ускорение обычно 
задает депутатам Администрация Президента... 

Законопроект предлагает дать право гене-
ральному прокурору по инициативе МВД, ФСБ и 
иных органов исполнительной власти признавать 
деятельность «иностранной или международной 
организации» нежелательной на территории РФ. 
О какой именно организации может идти речь? О 
любой: НКО, общественном объединении, фирме, 
банке, инвестфонде. «Даже если я вам скажу дру-
гое, любой юрист, прочитав законопроект, скажет 
именно это» — так пояснил корреспонденту «МК» 
сферу действия закона г-н Тарнавский. Ни одного 
примера на заседании комитета приведено не 
было, да никто особо и не настаивал.

«Нежелательных» Минюст внесет в специ-
альный перечень. Последствия попадания в него 
предусмотрены нешуточные — те же, что для ор-
ганизаций, признанных террористическими или 
экстремистскими. Значит, запрет на деятель-
ность, арест счетов, запрет на распространение 
информации... 

«Этот законопроект может быть полезен 
стране, чтобы преодолеть турбулентный период, 
когда некоторые иностранные организации ведут 
себя не лучшим образом — кто-то по просьбе 
спецслужб, может быть, кто-то из экономических 
соображений», — заявил на заседании комитета 
г-н Тарнавский. Он признал: определить, почему 
те или иные организации «недружественные» 
России, было трудно, и авторы решили не му-
читься и пойти по другому пути — «определить, 
кто будет решать, недружественные они или нет». 
Правоохранительные органы, МИД работают под 
прямым руководством президента, а прокурату-
ре депутат безоговорочно доверяет потому, что 
«пропитан духом этой организации» — там долгие 
годы работал его отец...

«Почему все же внесудебная процедура? 
Экстремистскими-то организациями у нас призна-
ет только суд», — спросил Сергей Иванов (ЛДПР). 
«Нужны оперативные решения», — ответил г-н 

Тарнавский, а обиженным справоросс предложил 
обращаться в суд.

Из последующих высказываний автора и не-
которых членов комитета вроде «многие очень 
уважаемые люди оспаривают включение в санк-
ционные списки» стало понятно, что депутаты 
считают «закон Тарнавского» ответом на западные 
санкции против России. «Этот проект создаст 
механизм защиты интересов наших компаний, 
подпадающих под санкции!» — заявил Алексей 
Диденко (ЛДПР). 

Стоит напомнить, что Россия в августе 2014 
года тоже ввела санкции против Запада — т.н. про-
дуктовое эмбарго, и сделано это было указом пре-
зидента и постановлением правительства. Наши 
санкции называются «специальными экономиче-
скими мерами» — так прописано в принятом еще 
в 2006 году законе, который позволяет главе госу-
дарства в условиях «международной чрезвычайной 
ситуации» принимать такие решения. А та схема, за 
которую 20 января проголосует Госдума, позволяет 
президенту и главе правительства остаться как 
бы в стороне: «оперативные решения»-то будут 
приниматься генпрокурором.

Кстати, ни слова о праве обжаловать действия 
исполнительной власти и прокуратуры в суде в 
тексте законопроекта нет.

В заключении профильного комитета законо-
проект признан «актуальным и своевременным» 
— «учитывая, что организации могут являться 
одним из инструментов для ведения геополити-
ческой борьбы». 

Предполагается и введение административ-
ных штрафов за участие в деятельности «нежела-
тельной иностранной организации» или получение 
от нее денежных средств: для граждан — 10 тысяч 
рублей. Для особо упорных заготовлена новая 
статья Уголовного кодекса: повторное нарушение 
запрета обещает даже лишение свободы на срок от 
2 до 8 лет. Комитет предлагает ко второму чтению 
уточнить, будет ли нести ответственность лицо, 
на счет которого без его согласия перечислены 
средства от «нежелательной» иностранной ор-
ганизации. Это единственное замечание членов 
комитета, других претензий к тексту нет.

У Комитета по безопасности и противодей-
ствию коррупции вопросов оказалось больше. 
«Целесообразно предусмотреть дополнительные 
критерии разграничения экстремистской деятель-
ности и деятельности, осуществление которой 
нежелательно на территории РФ», — говорится в 
заключении за подписью Ирины Яровой...

Между прочим, в Госдуме лежит еще один 
аналогичный «ответ на санкции» — принятый в пер-
вом чтении т.н. закон Ротенберга—Поневежского 
о возмещении из федерального бюджета ущерба, 
понесенного российскими компаниями и гражда-
нами от неправосудных решений западных судов. 
Как уверяют представители Минюста, работа над 
текстом поправок идет. Но такого рода «ответы» в 
нынешней экономической ситуации России вряд 
ли по карману. Инициатива Тарнавского—Ищенко 
намного экономичнее. Если можно так сказать...

Марина ОЗЕРОВА.

МАРШ, ИНОСТРАННЫЙ!
c 1-й стр.

У нашего двуглавого орла работать 
должны обе головы,  
а не одна.
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Депутаты Госдумы ищут способ 
обезвредить все нехорошие 

иностранные организации одной 
правой.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
ТРАГЕДИЯ

30-летняя Фен Лун, обна-
ружив, что отец ее пятерых 
детей зависает в Интерне-
те с другой, решительно 
отсекла изменщику муж-
ское достоинство, а когда 
его пришили — отрезала 
вновь. 32-летний Фань Лунь 
не просто отправлял нежные 
послания своей 21-летней 
любовнице, но и воспользо-
вался для этого телефоном 
жены. Когда муж заснул, Фен 
решила отомстить: схватила 
ножницы, откромсала ему 
пенис и убежала. Пострадав-
ший самостоятельно вызвал 
«скорую», и медикам даже 
удалось пришить половой 
орган обратно, но ненадолго. 

Узнав об успешной операции, 
обманутая жена пробралась 
к Фаню в палату, где снова 
отрезала свежепришитый 
фаллос и для верности вы-
швырнула его в окно. Однако 
в этот раз оскопленный муж 
настиг мстительницу и сдал 
ее полиции. Но снова пришить 
детородной орган не удалось 
— по мнению полиции, его 
съела бродячая собака. 
Правда, 21-летняя любовни-
ца, навещая покалеченного 
Фаня в больнице, сказала, 
что все равно выйдет за него 
замуж. Китаянки славятся 
своей непримиримостью к 
супружеской измене: не так 
давно другая особа спустила 

отсеченный у неверного мужа 
пенис в унитаз. 
Как сказал «МК» востоко-
вед Александр Гасанов, 
вполне вероятно, что 
никакого наказания жен-
щина не понесет. «Семей-
ные ценности, в том числе 
и супружеская верность, в 
Китае поддерживаются на 
правительственном уровне,  и 
строго наказывать жену за то, 
что измена мужа ее глубоко 
оскорбила, просто непеда-
гогично! Тем более ориенти-
рованному на семействен-
ность китайскому обществу 
многодетная Фен Лун сейчас 
нужнее и важнее, чем оско-
пленный Фань Лунь».

ЖЕНЩИНА, ОТРЕЗАВШАЯ МУЖУ ОРГАН дВАЖдЫ, БУдЕТ ОПРАВдАНА

Новое назначение получил 
14 января бывший на-
чальник департамента по 
материально-техническому 
и медицинскому обеспе-
чению МВД России Сергей 
Сергеев. Он назначен на-
чальником управления делами 
Генпрокуратуры РФ.
Большой друг нашей газеты 
и замечательный человек 
Сергей Сергеев в органах 
внутренних дел служил с 1992 
года. Прошел путь от старшего 
инспектора ГАИ ГУВД Москов-

ской области до начальника 
департамента по материально-
техническому и медицинскому 
обеспечению МВД России. 
Награжден государственными 
наградами.
Сам Сергей Сергеев так 
прокомментировал для 
«МК» свое назначение:
— Хочу сказать спасибо за 
оценку моего труда и за 
доверие со стороны наших 
руководителей. И главы МВД 
Владимира Колокольцева, ко-
торый дал мне характеристику, 

и генерального прокурора 
Юрия Чайки, который пригла-
сил на эту непростую работу. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

«Руководитель 
московского главка 
СКР Вадим 
Яковенко покидает 
свой пост. По 

данным источников, он 
переходит в одну из структур 
правительства», — написал в 
среду депутат Госдумы 
Александр Хинштейн в своем 
микроблоге twitter.

НАЗНАЧЕН НОВЫЙ УПРАВдЕЛАМИ ГЕНПРОКУРАТУРЫ

19-летняя жительница 
Эквадора Катерина Канто, 
признанная в октябре 
прошлого года главной 

красавицей своего родно-
го города Дюрана, скон-
чалась во время операции 
по удалению подкожного 
жира. По роковому стечению 
обстоятельств липосакция 
стала одним из призов кон-
курса. Что именно привело к 
смерти девушки, пока неиз-
вестно. Пластический хирург 
Георгий Абовян рассказал 
«МК», может ли липосакция 
привести к смерти. «К со-
жалению, такие трагические 
случаи встречаются. Смерть 
пациента может наступить 
при анафилактическом шоке 
или реакции организма на 

обезболивающее. Кроме того, 
во время операции может на-
ступить инфаркт, а отек мозга 
может возникнуть в резуль-
тате наркоза или сердечного 
приступа. Возможно, у девуш-
ки было какое-то врожденное 
заболевание, которое врачи 
не сумели диагностировать 
до операции. Помимо этого 
во время операции неопыт-
ные врачи могут повредить 
брюшную полость или 
кишку. А после процедуры по 
удалению подкожного жира 
могут возникнуть серьезные 
осложнения: загноение или 
кровотечение».

КОРОЛЕВА КРАСОТЫ УМЕРЛА ОТ ПРИЗА

ШОК

ОПРОС

Английская певица и ак-
триса Сара Брайтман при-
летела минувшей ночью в 
столицу для прохождения 
тренировок перед запла-
нированным космическим 
полетом в качестве ту-
ристки. Как стало известно 
«МК», это будет первый 
туристический полет на МКС 
после 6-летнего перерыва. 
Кандидатура девятого по 
счету космического туриста 
на МКС Сары Брайтман была 
подтверждена еще в 2012 

году. Старт намечен на  
1 сентября, полет прод-
лится 10 дней в россий-
ском сегменте МКС. Пе-
ред полетом Сара должна 
будет пройти полугодовую 
подготовку в Центре под-
готовки космонавтов. На-
помним, что предыдущим 
космическим туристом, 
летавшим на МКС в 2009 
году, был основатель и 
руководитель канадской 
компании Cirque du Soleil 
Ги Лалиберте. 

КОСМИЧЕСКАЯ ТУРИСТКА САРА БРАЙТМАН УЖЕ В МОСКВЕ
КОСМОС

10-летний внук президента 
Белоруссии Александра 
Лукашенко, которого также 
зовут Александр, принял 
участие в благотворитель-
ном турнире по кумитэ 
— японскому боевому ис-
кусству. Ему удалось занять 
первое место в возрастной 
категории 10–11 лет. Рожде-
ственские соревнования на 
призы митрополита Филарета 
прошли в Минске и собрали 
около 300 участников в воз-
расте от 7 до 30 лет. Взносы 
участников были направлены 

на нужды психоневрологиче-
ских интернатов в Минске и 
Минской области.
Кумитэ — один из основных 
разделов карате, который 
учит восприятию и веде-
нию боя. Используется и как 
средство самообороны, и как 
вид боевых искусств, главной 
целью которого является от-
работка различных навыков и 
шлифование техники.

ВНУК ЛУКАШЕНКО ВЫИГРАЛ ТУРНИР  
ПО ЯПОНСКОМУ БОЕВОМУ ИСКУССТВУ

ДИНАСТИЯ

Россияне постепенно 
теряют радость от жиз-
ни. По данным последнего 
опроса ВЦИОМ, всего 44% 
россиян вполне довольны 
своей жизнью. Это меньше, 
чем летом 2014 года, когда 
удовольствие выражал 51% 
респондентов. Количество 
полагающих, что экономика 
страны находится в ката-
строфическом положении, 
растет. С лета оно удвоилось 
с 13 до 26%. Из этих данных 
социологи делают вывод, что 
социальное самочувствие 
общества ухудшается. Однако 
тот же опрос показывает: 83% 
опрошенных поддерживают 
политику государства и лишь 
14% заявляют, что страна 
идет в неправильном направ-
лении. С чем же связано такое 
противоречие? Об этом «МК» 
спросил у директора ВЦИ-
ОМ Валерия ФЕДОРОВА:
— По кошелькам и карманам 
россиян кризис, конечно, 
ударил, но пока еще не очень 
сильно. Количество респон-
дентов, которые заявляют, что 
материальное положение их 
семей является плохим, вы-
росло за последние месяцы 
всего на два процента — с 14 
до 16%. О кризисе люди 
узнают по большей части 
из газет. Вот написал «МК», 
что у российской экономики 
все плохо, — и люди стали 
так считать. С этим в первую 
очередь связано то, что число 
респондентов, заявляющих о 
плохом экономическом поло-
жении в России, выросло не 

на 2%, как в случае со своим 
личным кошельком, а на це-
лых 13%, то есть в два раза.
Проводя опрос, мы спра-
шивали: каковы причины 
ухудшения экономического 
положения России, откуда 
взялся кризис? Люди в основ-

ном называли две причины: 
санкции и падение цен на 
нефть. Ни то ни другое от рос-
сийской власти не зависит, 
поэтому таких причин, как 
неправильная политика пре-
зидента или правительства, 
не называлось. 

РОССИЯНЕ СТАЛИ ЖИТь хУЖЕ, НО НЕ ВИНЯТ В ЭТОМ ВЛАСТь

Полностью
согласен

Отчасти
согласен

Не согласен

Затрудняюсь
ответить

КАК ВЫ ОЦЕНИВАЕТЕ МАТЕРИАЛЬНОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ СВОЕЙ СЕМЬИ?

СОГЛАСНЫ ЛИ ВЫ С ТЕМ, ЧТО ДЕЛА 
В РОССИИ ИДУТ В ПРАВИЛЬНОМ 

НАПРАВЛЕНИИ?
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По данным ВЦИОМ

Перенести пункт отправ-
ления аэроэкспрессов до 
аэропорта «Шереметьево» 
с Белорусского вокзала на 
Савеловский предлагают 
москвичам столичные вла-
сти. Если жители поддержат 
эту инициативу, то терминал 
аэроэкспресса будет пере-
несен на Савеловский вокзал, 
где он был до 2009 года.

дОРОГУ НА ПОЕЗдЕ дО «ШЕРЕМЕТьЕВО» хОТЯТ УКОРОТИТь
МНЕНИЕ «ЗА»: МАРИНА КУТОВА, 
ПРОдАВЕц: 

1) вокзал не загружен поез-
дами дальнего следования
2) не очень сильные пробки 
3) время в пути сократится 
на 10 минут

МНЕНИЕ «ПРОТИВ»: АЛЕКСАНдР 
ЧЕКМАРЕВ, ТРАНСПОРТНЫЙ АНАЛИТИК

1) одна станция метро вме-
сто двух
2) неудобно для «транзитни-
ков» с Запада
3) нет хорошей парковки

ТРАНСПОРТ

КАДРЫ
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СЕГО ДНЯ

Со всего размаху! Яростней! Со всей силы, 
от плеча!

Именно так российские чиновники средне-
го звена рвут Россию.

В стране гигантские проблемы: рубль 
в свободном падении, страна обложена санк-
циями за Крым и Донбасс, экономика стоит 
на нуле, там же — экономическое развитие. 
Никто из лидеров так и не представил вме-
няемую программу, не объявил цель, к которой 
идут 140 миллионов граждан. Известно лишь 
одно: они, лидеры, считают, что все хорошо, все 
правильно — и мы прыгнем вперед, как только 
победим проклятую Америку да украинских 
фашистов.

На этом фоне чиновникам пониже нужно 
чем-нибудь поразить начальство. Показать на-
чальству, что они при деле, что они на посту. Что 
их чуткие носы ловят нужные сигналы, что они 
понимают эти сигналы и готовы воплощать их в 
жизнь. Да, все это ерунда, потому что воплощать 
нечего, ибо идея развития отсутствует, да и 
денег на идеи нет. Значит, считают чиновники, 
нужно схватиться за что-то, что всегда на слуху, 
что ценно, как неразменный рубль, за что всегда 
похвалят и дадут награду.

И в России есть этот «неразменный 
рубль». 

Сколько ни трать его — он снова у тебя 
в кармане. Если говоришь о нем, то ты свой. 
Его не схватить рукой, но за него дают деньги 
и ордена. Если ты заявляешь, что следуешь ему, 
тебя повышают по служебной лестнице. Этот 
волшебный «рубль» прикрывает твою бездар-
ность, закрывает твои ошибки и выводит тебя 
на экраны СМИ.

Называется он, этот волшебный неиссякае-
мый источник благодати, «патриотизмом».

Говори, прославляй, пой и даже танцуй про 
патриотизм — и ты в дамках!

Заяви, что все беды страны от отсутствия 
патриотизма, от его дефицита — и ты во всех 
новостных программах.

Скажи, что патриот только тот, кто во всем, 
без оговорок, поддерживает власть, — и ты 
уже рулишь какой-то молодежной нашистской 
конторой.

Если же ты актер, то прилети в Донецк, как 
бы в шутку постреляй в аэропорту в невиди-
мых «укров», — и ты уже записан в патриоты, 
чтобы прикрыть этим словом твой уголовный 
поступок.

Но песни и танцы — это уже игры вчераш-
него дня, это игрульки для юных. Взрослые 
«патриоты» играют по-крупному. Они помнят, 
что «патриотизм» — это прекрасный бизнес 
по высасыванию из государства бабла. Эта 
патриотическая кормушка бездонна, нужно 
лишь сказать власти слово «мед», и на любую 
провальную идею посыплются деньги. А позже 
пусть уже власть думает, почему у нее во рту 
не стало слаще.

Кстати, новый урок для лохов по развод-
ке государства на бабло совершается сейчас, 
на наших глазах. Как и полагается у профессио-
налов своего дела, сама разводка имеет вид 
«серьезной озабоченности», а для прикрытия 
использована «уважаемая контора».

И вот от имени «Российского военно-
исторического общества» пишется обращение 
к властям. Его подписывают, среди прочих, «из-
вестные военные и историки», такие как министр 
культуры Мединский, вице-премьер Рогозин 
и звезда стрельбы по украинцам в донецком 
аэропорту артист Пореченков.

Чего хотят авторы обращения? Денег.
На что хотят? На «патриотизм», конечно!
В буквальном смысле.
Они призывают государство создать па-

триотический Интернет, патриотическое радио 
и патриотическое телевидение, но ведь мы по-
нимаем, что все это небесплатно.

А кто у нас не патриот? 
Кто, из-за недостаточного патриотизма, 

не дает стране стать богаче? Кто тормозит 
промышленность и малый бизнес? Кто меша-
ет среднему классу и предпринимательству 
завалить страну деньгами от налогов; кто, из-за 
дефицита патриотизма, не дает выпускать новые 
самолеты, летать в космос и делать новые маши-
ны? Из-за чьего малого патриотизма в России 
массово отменяют электрички и падает рубль? 
Кто утратил, предал и проиграл патриотизм 
в компьютерные игры?

Ну конечно же, российская молодежь!
Это еще один безошибочный трюк для раз-

водки — требовать деньги на «наше будущее», 
на молодежь. На «будущее» — всегда дадут. 
Поэтому заботливые взрослые пишут: «Нам 
нельзя «проспать» молодежь. Нам необходима 
консолидация государства и общества на осно-
ве ценностей, привитых нашей историей. Нам 

необходим патриотический тренд в обществен-
ном сознании».

Видна рука мастеров! Нужна «консоли-
дация» на основе «ценностей». А еще нужен 
«тренд», потому что нельзя «проспать». Ровно 
за такие словесные бубенцы нынче в России 
и дают деньги!

А как не дать? Разве не ясно, что молодежь 
вся завербована Западом? Что готова продать 
родную страну за айфон и компьютерную при-
ставку, как когда-то за жвачку и джинсы? Это 
же очевидно, считают наши «мастера от идео-
логии», и перо скрипит дальше, ибо нужно рас-
писать, на что нужно бабло.

«Нужны фильмы, книги, выставки, совре-
менные видеоигры… Против нас — а значит, про-
тив правды — начался новый блицкриг. Мы долж-
ны выступить в поддержку президентского курса 
и перейти в идеологическое контрнаступление 
по всему фронту — в этой войне за умы». 

Тут наглядно видна анатомия выбивания 
бабла.

— Что вам нужно, чтобы молодежь сочилась 
патриотизмом? — спрашивает озабоченное 
продажностью молодежи государство.

— Все нужно! — радостно кричат профес-
сионалы халявы. — Сколько денег дадите — мы 
все освоим! Не важно, что гостелевидение и так 
уже просто трещит от пропаганды, мы создадим 
еще одно. И радио создадим, и фильмы насни-
маем, и видеоигры у нужных людей закажем...

— А не жирно ли будет? — сомневается 
беднеющее на глазах государство. — Денег-то 
вам нужно как-то немерено...

И тут голос «мастеров патриотизма» ста-
новится железным:

— Ты против правды и президентского 
курса? — злобно шипит военно-исторический 
гопник. — Про то, что «мы и есть правда», ты 
читал? Президентский курс поддерживаешь? 
То-то! Поэтому хватит вопросов, гони бабло — 
и в атаку по всему фронту!

Именно так идет атака на государство — 
с нужными словами и по всему фронту. Люди, 
делающие бизнес на «патриотизме», рвут себе 
деньги. А на бумагу, которая, как известно, все 
стерпит, ровным почерком ложатся именно те 
строки, которые ласкают слух высокого началь-
ства: «…(мы) не можем поддаваться беспечности 
Европы, где скандирование «Я — Шарли!» заглу-
шает грохот артиллерийских залпов украинской 
армии по мирным городам Донбасса».

Вы спросите: а при чем тут вообще «Шар-
ли»? при чем тут Донбасс?

Да ни при чем — это такой патриотический 
код. «Мы свои! — как бы напоминают авторы 
воззвания. — Мы, министры, кинорежиссеры, 
актеры и все прочие, кто подписал эту бумагу, 
кто хочет выжать из государства деньги на новые 
заказы, проекты, должности, — мы все очень 
поддерживаем власть. Для этого мы даже пишем 
воззвание теми словами, которые она, как мы 
считаем, хочет услышать».

Вот так это делается. Скажем прямо, де-
лается мастерски!

Нет сомнений, что обращение будет рас-
смотрено, а «код доступа» услышан. Нет со-
мнений, что неправильная непатриотичная 
российская молодежь будет окружена новыми 
телеканалами, которые она не будет смотреть, 
книгами, которые она не будет читать, и играми, 
в которые не будет играть. Ибо патриотический 
Интернет — это на самом деле цензура, которую 
молодежь презирает; книга патриотична, когда 
просто интересна и открывает мир; а телеви-
дение патриотично не тогда, когда с экрана 
вопят «патриоты на зарплате», а когда оно честно 
и правдиво.

Но нашим «патриотам» все равно — они ждут 
золотого дождя. Можно в рублях по курсу.

Кстати, пара деталей в дополнение. 
Знаете, кто руководит «Российским военно-

историческим обществом»? Ну угадайте... Тот 
же Мединский, наш министр культуры.

А знаете, что записано в уставе этого 
общества?

Написано так: «пропаганда и распростра-
нение военно-исторических знаний с учетом со-
временных информационных и инновационных 
технологий».

И это правильный подход! Ведь долж-
ны в стране хоть где-то быть современные 
технологии.

Учитывая, что должность министра куль-
туры не может быть вечной, чиновнику нужно 
местечко про запас. А поскольку с руководства 
«Военно-историческим обществом» Мединско-
го вряд ли попросят, то почему бы не создать 
вокруг столь уютного места свою маленькую 
медиаимперию, причем при поддержке госу-
дарственного бюджета?

Доходную. И очень патриотичную.
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Маленькая империя за большое бабло
ЦЕНА «ПАТРИОТИЗМА»

Районные газеты давно уже вызыва-
ли недовольство городских властей. 
Последние несколько лет местные 
издания неоднократно подвергались 
критике за низкое качество контента 
и малопродуктивную рекламу. Теперь 
районные газеты сослали в Интернет. 
Власти полагают, что виртуальное об-
новление пойдет им на пользу. 

— Решение правильное, — поделился своим 
мнением с «МК» житель района Лианозово, — за-
чем лишнюю бумагу тратить? Те пять минут, кото-
рые уходили на чтение нашей районной газеты, 

можно будет потратить более результативно. 
Жалко, пожалуй, одного: в газете размещали 
много полезной информации краеведческо-
го характера, старые фотографии, рассказы 
старожилов, которые особенно интересны для 
местных жителей. 

В столичном Департаменте СМИ и рекламы 
подтвердили, что выпуск районных газет прекра-
щается не только по экономическим соображе-
ниям, но и с целью информационного совершен-
ствования. Их не ликвидируют, а оптимизируют. 
Для каждой из «районок» создаются отдельные 
интернет-ресурсы, которые регистрируются 
как электронные издания. Префектуры округов 
как заказчики формируют техническое зада-
ние, в соответствии с которым веб-странички 
районных газет должны стать удобными для 
просмотра и максимально информативными. 
«Конечно, будет экономия за счет типографских 

расходов и распространения, но экономить 
на журналистах и качестве материалов мы не со-
бираемся, — пояснила «МК» пресс-секретарь 
префектуры СЗАО Елена Седина. — Мы хотим 
сделать полноценное сетевое издание, которое 
будет посещаемым, популярным и читаемым. 
Прежние «районки» выходили один раз в месяц 
на четырех полосах. Это были, по сути, не га-
зеты, а «боевые листки». В новой электронной 
газете сохранятся все старые рубрики, будут 
публиковаться не только свежие оригинальные 
новости местного характера, но и интервью, 
и отчеты об интересных мероприятиях. 

Курировать наполнение веб-изданий бу-
дут отдельные редакции, которые выбираются 
в результате конкурсов. Чаще всего подобные 
конкурсы выигрывают редакции окружных газет, 
которые раньше занимались выпуском бумаж-
ных районных газет. К слову, окружные газеты 

продолжают выходить в бумажном формате — 
по 16 полос один раз в неделю. В этом году 
одна из полос каждого номера будет полностью 
посвящена одному из районов округа. Таким 
образом, москвичи будут получать даже больше 
информации, чем раньше. 

— Хотелось бы, чтобы электронный формат 
районных газет открывал больше возможностей 
для общения жителей, помогал формировать 
среду для местного сообщества, — сказал «МК» 
один из районных активистов, создавший соб-
ственный сайт районного масштаба, — но ве-
рится в это с трудом. Скорее всего контент 
интернет-«районок» останется близким старому 
бумажному формату: это будут сухие и неин-
тересные перепечатки с административных 
городских ресурсов, так что в информационном 
поле москвичи ничего не приобретут. 

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

Обустроить на чердаке жилой мно-
гоэтажки салон красоты, детский 
художественный клуб или «качалку» 
для культуристов станет возможно 
в скором времени в столице. Решать, 
что именно будет располагаться на так 
называемом техническом этаже — па-
рикмахерская или хранилище лыж 
и велосипедов, — будут сами жильцы. 
Эту идею озвучил накануне московский 
Департамент городского имущества. 
Поступить с чердаками планируют так 
же, как и с подвалами: передавать их в 
общедолевую собственность хозяев 
квартир. По подвалам такое решение 
мэрия приняла еще в декабре прошлого 
года. Вслед за ним появился и список 
из 20 домов, жильцы которых смогут 
первыми получить право распоря-
жаться «обителями» труб. О том, во что 
выльется реализация «чердачного» 
проекта, «МК» выяснил у председате-
ля Московского союза ЖСК Валентина 
ГРИГОРЬЕВА.

— Как вы относитесь к идее чиновников 
отдать чердаки в собственность жильцов?

— В целом идея хорошая, но трудноре-
ализуемая. Вообще-то идея использования 
технических этажей жильцами, мягко говоря, 
не нова. В некоторых старых советских домах, 
например, в подвалах люди хранили хоть за-
пасы картошки, хоть лыжи с колясками. Потом 
эту практику прекратили. 

— У вас есть какие-то идеи, как лучше 
людям распорядиться свалившимся на них 
«чердачным» богатством? Продать, в аренду 
сдать или старые комоды там хранить?

— Все дома разные. К примеру, есть высотки 
П-44, там на чердаке много больших пустых по-
мещений. А техническое оборудование хранится 
только в одной комнате. Кстати, в одном таком 
доме жильцы своими силами сделали детскую 
художественную студию. А в центре города это 
вообще как воздух необходимо. Будь у жильцов 
право сдавать в аренду чердак, они могли бы 
с арендатором как угодно договориться.

— Как, например?
— Вот вполне рабочий сценарий. Есть сти-

лист, хочет на чердаке открыть салон. Но денег 
у него мало. Он жильцам говорит: давайте я вам 
все отремонтирую за свой счет, за «коммунал-
ку» платить буду, а вы с меня пару-тройку лет 
не берите за аренду. В итоге всем хорошо. Сти-
лист за пару лет раскрутится, а жильцы не будут 
платить за свет и прочее на чердаке. Получить 
меньшую цифру в квитанции каждому приятно, 
согласитесь.

— А как жильцы получат доступ на чер-
дак? Ведь после взрывов домов в Москве 

в 1999 году введены меры антитеррористи-
ческой защиты. На всех чердаках и подвалах 
амбарные замки висят.

— В любом случае к техническому оборудо-
ванию посторонних допускать нельзя. На чер-
даках ведь стоят и системы дымоудаления, 
и оборудование для телефона и Интернета. 
У всего этого есть собственники. Так что если 
задумывать ремонт или тем более переплани-
ровку, надо будет согласовывать со всеми.

— Представьте такую ситуацию. Одни 
жильцы хотят на чердаке сделать литера-
турный салон, другие — магазин, третьим 
подавай спа-процедуры. Как быть?

— Это сложная юридическая проблема. 
В законах сказано четко: если собственность 
общедолевая, любое решение должно при-
ниматься строго всеми собственниками. Если 
в доме 100 жильцов и 99 из них согласны на спа-
салон, а один против, ничего не выйдет. Аренд-
ную сделку просто не зарегистрируют. 

— Как быть жильцам верхних этажей? 
Допустим, все согласовано, арендаторы 
на чердак въехали, но шумят. Или запахи 
неприятные пошли.

— Жаловаться, выгонять, созывать общие 
собрания жильцов. Все действия арендатора, 
кем бы он ни был и где бы ни заседал, на чердаке 
или просто на первом этаже дома, не должны 
мешать жильцам и нарушать нормы шума, эко-
логии и прочего.

Татьяна АНТОНОВА.

Как сообщил на заседании комиссии Мос-
гордумы по экологической политике межрайон-
ный природоохранный прокурор Москвы Марат 
Дураев, экспертиза по делу о запахе сероводо-
рода, который мешал жить москвичам 10 и 11 
ноября, может занять несколько месяцев. Воз-
буждено даже уголовное дело, но, как отмеча-
ет прокурор, говорить о его результатах пре-
ждевременно — в практике таких уголовных дел 
в России почти нет. Между тем 20 и 21 декабря 
жители вновь жаловались на запах сероводорода 
(в основном в Юго-Восточном округе). Проверка 
по этому делу еще не завершена, виновные лица 
не установлены.

Однако на МНПЗ уже были проведены 
многочисленные проверки, и ревизоры нашли, 
за что привлечь не только сам завод, но и его 
гендиректора. Как сообщил представитель Ро-
сприроднадзора, в отношении завода возбуж-
дено уже 12 административных дел; два из них 
рассмотрено, по ряду других идут судебные 
разбирательства. «У нас есть лабораторно под-
твержденные данные, что по ряду источников 
в МНПЗ выделения сероводорода имеются, хотя 
их там быть не должно. Но вопрос этот очень 
щепетильный, нужно во всем разобраться», — 
заявил сотрудник Росприроднадзора.

И все же завод уже оштрафовали, хотя раз-
мер штрафа Марат Дураев характеризует словом 
«смешной».

— Пять тысяч рублей — это ничто для 
предприятия такого уровня, — отмечает про-
курор. — Возможно, пора внести поправки 
в Административный кодекс и установить раз-
меры штрафов в зависимости от причиненного 
окружающей среде ущерба. Необходимо также 
создать эффективную систему контроля вы-
бросов — обязать предприятия устанавливать 
датчики непрерывного контроля, автоматические 
анализаторы и пр.

Такая практика уже многие годы 

распространена в цивилизованных странах 
мира. Например, в Европе предприятия обя-
заны устанавливать т.н. прозрачную трубу, что-
бы жители в режиме онлайн могли видеть все, 
что они выбрасывают. В Москве похожий закон 
был принят еще несколько лет назад, и сегодня 
57 из 87 предприятий, загрязняющих окружаю-
щую среду, установили системы непрерывного 
контроля за выбросами. Среди них ТЭЦ, мусо-
росжигающие заводы, табачные фабрики. Что ка-
сается МНПЗ, то это федеральное предприятие, 
и действие московского законодательства, как 
выяснилось, на него не распространяется. И все 
же после случая с сероводородом завод заявил 
о том, что собирается установить такую систему, 
что должно случиться уже в самое ближайшее 
время. Кроме того, Марат Дураев заявил вчера, 
что генпрокуратура уже запланировала про-
ведение целых серий проверок самых главных 
предприятий, загрязняющих атмосферный 
воздух в городе. В списке таких — около 50. 
«Большинство жалоб жителей, связанных с дея-
тельностью этих предприятий, касаются как раз 
запахов», — отметил прокурор. Это подтвер-
дила и замруководителя московского Депар-
тамента природопользования Евгения Семут-
никова: «Из 14 тысяч поступивших в прошлом 
году жалоб жителей на качество окружающего 
воздуха большинство были связаны с неприят-
ными запахами». Оказалось, чаще всего народ 
жалуется на запахи гари, канализации и запах 
неопределенного характера. Что же касается 
самых дурно пахнущих предприятий, то их троицу 
составляют тот же МНПЗ, а также Люберецкие 
и Курьяновские очистные сооружения. И все 
же, как отмечает Евгения Семутникова, хрони-
ческих эффектов воздействия сероводорода 
на москвичей в городе нет. В основном станции 
экомониторинга регистрируют разовые и крат-
ковременные нарушения ПДК, которые длятся, 
как правило, не более полутора часов. «99% 
времени ситуация благоприятная», — подчер-
кивает Семутникова. 

Кроме того, вчера эксперты отметили 
в комиссии, что и на МНПЗ, и на Люберецких 
и Курьяновских очистных сооружениях уже 
начата масштабная реконструкция. Програм-
ма по исключению дурно пахнущих запахов 
на очистных сооружениях обещает ликвиди-
ровать их к 2018 году. Что же касается МНПЗ, 
то с 1975 года на предприятии не было рекон-
струкции. Сейчас же идет масштабная модер-
низация производства, в рамках которой в том 
числе установят и закрытые очистные сооруже-
ния, что позволит полностью исключить запах 
сероводорода.

Екатерина ПИЧУГИНА.

В столице прекращается 
выпуск бумажных изданий 
местного масштаба

РАЙОННЫЕ ГАЗЕТЫ УХОДЯТ В ВИРТУАЛ

ОТДАМ 
ЧЕРДАК 
В ХОРОШИЕ 
РУКИ
Чиновники предложили 
разрешить жильцам 
использовать технические 
этажи 

КТО ПОРТИТ ВОЗДУХ В СТОЛИЦЕ — 
ПОКА НЕИЗВЕСТНО

Виновник в запахе сероводорода, который изводил москвичей в ноябре, не уста-
новлен. В конце декабря в столице вновь пахнуло тухлыми яйцами — и опять 
непонятно, кто виноват. Зато власти заявили, что оштрафовали главного «подо-
зреваемого» — Московский нефтеперерабатывающий завод — по итогам много-
численных проверок, проведенных в рамках это дурно пахнущего дела.

Но на всякий случай 
оштрафован Московский 
нефтеперерабатывающий 
завод

Московский 
нефтеперерабатывающий завод 
входит в тройку самых дурно 
пахнущих предприятий столицы.

Нет, его отравляют 
выхлопные газы 
автомобилей

51,18%

Воздух вполне 
сносный, лучше, 
чем во многих 
европейских 
столицах
Нет, его отравляют 
выбросы 
промышленных 
предприятий

30,37%

18,46%

Довольны ли вы 
московским воздухом?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

Маршрут Сидякин обнародовал 
в своем Twitter: Москва — Ма-
дрид — Буэнос-Айрес — Сантьяго-
де-Чили — Пунта-Аренас — Юнион-

Глетчер (Антарктида) и базовый лагерь пика 
Винсона.

«Как и обещал, лечу в Антарктиду. Спасибо 
за поддержку. Буду телеграфировать местные кра-
соты и достопримечательности», — написал он.

Через пять дней, 7 января, Сидякин написал: 
«Я в Андах (Чили). 3500 метров. Разминка перед 
Антарктидой».

А на следующий день депутат отметил, что 
уже отправляется в Антарктиду: «По следам Бел-
линсгаузена и Лазарева, вылетаю в Антарктиду, 
чтобы подняться на самую высокую вершину — 
пик Винсона и водрузить флаг России». При этом 
он отметил, что погода там может испортиться: 
«Снежная пурга делает трещины во льдах особо 
опасными. Будем брать вершину 4897 м штурмом. 
Прорвемся!».

Следующее сообщение в его блоге напи-
сал уже пресс-секретарь, который забил тре-
вогу: «Здравствуйте. Меня зовут Павел, пресс-
секретарь Александра Геннадьевича. Он и депутат 
Савченко не вышли на связь из Антарктиды. Боюсь, 
беда(((».

Мы связались с представителями туристи-
ческой компании, когда новость об исчезновении 
Савченко и Сидякина уже обсуждали все СМИ.

 — Паника преждевременна и абсолютно 
неуместна, — начали разговор сотрудники фир-
мы. — Когда мы услышали об исчезновении наших 
клиентов, то тут же связались с руководителем 
группы, в составе которой находились депутаты. 
Они путешествуют с американскими опытными 
гидами — поверьте, с такими профессионалами 
им ничего не грозит. Руководитель группы пояснил, 
что ребята находятся в верхнем лагере, связаться 
с близкими у них нет возможности, потому что 
из-за непогоды пропала связь.

— Вы лично общались с Савченко 
и Сидякиным?

 — Непосредственно с ними мы не общались. 
Прежде всего потому, что никто из них не оставлял 

нам номер своего телефона. 
— Они там живут в специально оборудо-

ванных домиках?
— Нет, в палатках.
 — Почему возникла паника у знакомых 

депутатов? Что-то пошло не по плану?
 — Дело в том, что по программе туристы 

должны были начать восхождение на день раньше. 
Но из-за погодных условий пришлось перенести 
восхождение на 6 утра завтрашнего дня. Это обыч-
ное явление в Антарктиде, и мы всегда предупре-
ждаем своих туристов об этих обстоятельствах. 
Объясняем, что такая поездка может занять не две 
недели, как предполагалось, а гораздо больше. 

— Покорение пика Винсона считается 
сложным маршрутом?

— Не совсем сложным. Считается непростым 
в основном из-за нестабильных погодных условий. 
Высота там почти 5 тысяч метров, ну и трещины 
имеются по пути следования. Но за всю историю 
покорения там погиб всего один человек. 

— В составе группы находятся всего два 
россиянина?

— Нет, трое человек из России. Имя третье-
го — Алексей Булавин. Но он не депутат. Поэтому, 
видимо, не привлек внимания прессы. 

— По словам начальника Российской ан-
тарктической экспедиции Валерия Лукина, 
парламентарии находятся там незаконно. 
Вроде им нужно было получить некое разре-
шение Росгидромета, которого у них не было. 
Вы знали об этом?

 — Первый раз слышим о каком-то разре-
шении. Может, если бы Савченко с Сидякиным 
осуществляли там какую-то научную деятель-
ность, потребовалось бы подобное разрешение. 
Но они же отправились в Антарктиду как обычные 
туристы.

— Когда Савченко и Сидякин планируют 
вернуться в Москву? 

 — 20 января они планировали вылететь на ма-
терик в Чили. Но, из-за того что график их путеше-
ствия немного сбился, вылетят на несколько дней 
позже. Билет в Москву у них с открытой датой, 
потому что поездка непредсказуема. Но раньше 
23 января они вряд ли вернутся в столицу. 

Напомним, что на следующей неделе начи-
нается новая сессия Госдумы. Первое заседание 
запланировано на 20 января. По всей видимости, 
парламентарии уже заранее знали, что прогуляют 
первые рабочие дни.

И все-таки могли ли парламентарии нару-
шить закон и поехать в Антарктиду инкогнито? 
За комментариями мы обратились к представи-
телю Росгидромета.

— Согласно федеральному законодательству 
от 5 июня 2012 года в рамках международной орга-
низации все юридические лица, отправляющиеся 
в Антарктиду, должны получать определенное 
разрешение на поездку от Росгидромета. Туристы 
обязаны были собрать пакет документов, куда вхо-
дит медицинская справка о состоянии их здоровья, 
страховка, еще некоторые документы — пред-
ставить все это в нашу организацию. 

— Зачем это нужно?
— Это связано с международными требо-

ваниями по защите окружающей среды. Также 
подобное разрешение — гарантия их безопас-
ности. Если бы с депутатами что-то случилось, 
российская сторона предоставила бы им помощь, 
организовали бы поисково-спасательные рабо-
ты. В противном случае Россия не несет за них 
ответственности.

— Получение этого разрешения — долгая 
процедура?

— Мы как могли упростили эту процедуру. 
Она не является административным барьером. 
Своеобразная проверка. Мы должны быть уверены, 
что путешественники не нанесут вреда окружаю-
щей среде. Также подобный документ необходим 
во избежание непредвиденных ситуаций. 

— А если депутаты оформили бы путевку 
через американскую фирму, они тоже должны 
были бы получить разрешение?

— Тогда за них отвечают американцы. У них 
свои условия. Не знаю, есть ли у них правила о по-
добном разрешении. Насколько нам известно, 
у каждой страны свои требования, связанные 
с посещением Антарктиды. У нас разрешение 
от Росгидромета, у них, возможно, еще что-то. 

— Наказание за нарушение этих правил 
существует?

— Да, есть статья. Нарушение закона счита-
ется административным правонарушением. Но на 
практике эта статья пока не применялась. 

Ирина БОБРОВА, Ольга МАРАНДИ.
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Массив Винсона — 
именно эту гору 
собрались 
покорить 
депутаты. 

Массив Винсона — 
именно эту гору 
собрались 
покорить 
депутаты. 

КРАСИВО 
ПРОПАСТЬ 
НЕ ЗАПРЕТИШЬ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Согласно декларации за 2013 год, 
Сидякин в 2013 году заработал 
12 625 931,24 руб., а Савченко и того 
меньше, 3 942 234,48 руб. (он до из-
брания депутатом возглавлял Фонд 

экономического развития Чукотки, а потом за-
нимался производством подшипников). Как 
объяснил «МК» помощник Сидякина, Павел 
Склянчук, народные избранники откладывали 
деньги на эти каникулы: «Они ездили за свой 
счет. Депутаты они достаточно небедные, по-
лучают хорошую зарплату, эти суммы позволили 
им накопить на поездку». Хотя простой подсчет 
показывает, что Савченко, видимо, пришлось 
потратить все свои сбережения…

Александр Сидякин: 
«Позади Магелланов 
пролив. Фактически 
край света».

Снаряжение депутата.
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ЧТОБЫ В НОВОМ ГОДУ НАШИ ЗАРПЛАТЫ РОСЛИ ТАК, КАК НАЛОГИ 
НА ИМУЩЕСТВО, ТАРИФЫ, СБОРЫ И ПРОЧИЕ ЗАТРАТЫ НА ЖИЗНЬ!

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 15 января 2015 года

НОВАЦИИ4
Налоги: кадастр подкрался 
незаметно
По количеству внесенных в налоговое за-

конодательство изменений 2015 год может по 
праву считаться рекордным. Остановимся лишь 
на тех, что напрямую затрагивают широкие мас-
сы россиян — у них, в отличие от организаций и 
компаний, нет юристов и бухгалтеров, которые 
пристально следят за нововведениями…

Во-первых, вступил в силу новый порядок 
уплаты имущественных налогов физическими 
лицами. Впервые устанавливается единый по 
всей стране срок уплаты таких налогов — до 1 
октября. Новшество касается и транспортного 
налога: запомните, его следует заплатить не до 
1 ноября, как прежде, а на месяц раньше!

Во-вторых, на граждан возлагается обя-
занность самим сообщать ФНС об имуществе, 
которым они владеют, если никаких уведомлений 
о налогах по почте не пришло. «Сдадитесь» в 
этом или следующем году — налоговая служба 
не станет требовать уплаты налога за предыду-
щие три года.

А еще с 9 до 13% увеличивается ставка по 
налогу на доходы, полученные в виде диви-
дендов. Зато освобождаются от уплаты НДФЛ 
благотворительная помощь, получаемая детьми-
сиротами и детьми из малообеспеченных се-
мей (таковыми считаются семьи, где доходы 
на одного члена не превышают прожиточного 
минимума), и компенсация родительской платы 
за детсад, полученная из бюджета…

Но самое главная новинка — вступившая в 
силу с 1 января 2015 года новая глава Налогового 
кодекса под названием «Налог на имущество фи-
зических лиц». Стремясь пополнить региональ-
ные и местные бюджеты, власти решились на то, 
на что не могли решиться 10 лет: ввести налог 
на недвижимое имущество (земля не считается) 
исходя из кадастровой стоимости. Но до 2020 
года регионы могут рассчитывать налог исходя 
из инвентаризационной стоимости, если кадастр 
в неудовлетворительном состоянии.

От налога освобождаются 20 кв. м на квар-
тиру, 10 кв. м на комнату, 50 кв. м на частный 
жилой дом; на единый недвижимый комплекс 
вычет составит 1 млн рублей. Действующие 
льготы сохранены, но распространяются они 
лишь на один объект каждого вида по выбору 
налогоплательщика.

То есть если у пенсионера, например, две 
дачи, две квартиры и один гараж, то он может 
получить льготу на одну квартиру, одну дачу 
и гараж. На магазины и офисы льготы не рас-
пространяются, на недвижимость дороже 300 
млн рублей — тоже.

В Москве и Московской области уже при-
няты законы об исчислении с 1 января 2015 года 
налога на имущество исходя из кадастровой 
стоимости. Платить по-новому придется в 2016 
году (задним числом налоги, к счастью, не вво-
дятся). В Москве ставки варьируются в зави-
симости от величины кадастровой стоимости 
объекта: до 10 млн рублей — 0,1%; свыше 10 
млн до 20 млн рублей — 0,15%; свыше 20 млн 
до 50 млн рублей — 0,2%; свыше 50 млн до 300 
млн рублей — 0,3%. За гаражи и машино-места 
предстоит заплатить 0,1% кадастровой стоимо-
сти, за «незавершенку» — 0,3%.

Акцизы: станем больше 
пить, меньше курить  
и меньше ездить
Сначала хорошая для многих новость: на-

логовых причин для роста цен на пиво, вод-
ку и вино в этом году нет, потому что акцизы 
на алкогольную продукцию не повышаются. А 
минимальная цена бутылки водки с 1 февраля 
еще и (невиданное дело!) снижается с 220 до 
185 рублей.

Не то с табаком. Ставка акциза на сигареты 
и папиросы с 1 января увеличилась больше, 
чем планировалось ранее, — примерно на 28% 
и составит 960 рублей за 1000 штук плюс 11% 
расчетной стоимости (зависит от максимальной 
розничной цены), но не менее 1330 рублей за 
1000 штук. Естественно, последует рост цен на 
сигареты в рознице. Насколько существенным 
он будет — сказать трудно. Особенно трудно в 
этом году, потому что кроме акцизного, пла-
нового подорожания неминуемо и внеплано-
вое, обусловленное двухзначной инфляцией. 
По осени эксперты считали, что средняя цена 
пачки отечественного фильтрованного табака 
вырастет примерно на 6–7 рублей минимум, 
а средняя цена фильтрованных сигарет ино-
странных марок — на 4–5 рублей.

Табачные компании, как водится, пророчат 
рост теневого рынка и контрабанды до 15–17% 
(сейчас он составляет около 10%).

Повышение цен на бензин тоже, можно ска-
зать, запланировано: эксперты спорят лишь о 
том, насколько. «Налоговый маневр», предпри-
нятый властями в этом году, снижает экспортные 
пошлины на энергоносители и повышает налог 
на добычу полезных ископаемых, что переносит 
часть налогового бремени на внутреннего по-
требителя. В Госдуме единороссы, голосуя «за», 
клялись, что рост цен на литр бензина в итоге 
не превысит 3 рублей 10 копеек, и в эту цифру 
будто бы заложен и рост акцизов на качествен-
ные сорта топлива, бензин и дизельное топливо 
(4-го и 5-го классов).

Пенсии: опять реформа
С нового года хронически реформируемая 

все последние 15 лет российская пенсионная 
система вступила в очередной этап преобразо-
ваний. Изменяются порядок исчисления пенсий 
и условия возникновения права на страховую 
пенсию по старости. Отличительной чертой 
этой реформы является полная невозмож-
ность заранее понять, на какую пенсию можно 
рассчитывать.

Пенсионный возраст остался прежним: 55 
лет для женщин и 60 — для мужчин. Но для того, 

чтобы получить право на страховую пенсию, не-
обходим страховой стаж не менее 15 лет (было 
5), то есть работодатель должен платить за вас 
взносы в Пенсионный фонд не менее 15 лет. И 
еще надо, чтобы ваш «индивидуальный пенси-
онный коэффициент» был не менее 30 баллов. 
Размер пенсий по новой формуле будет зави-
сеть от этого самого коэффициента, который 
рассчитывается исходя из суммы уплаченных 
взносов (и величины зарплаты), страхового стажа 
и возраста выхода на пенсию (чем позднее — 
тем больше).

Загвоздка в том, что балл — понятие услов-
ное, его размер (а значит, размер пенсий) бу-
дет зависеть от объема средств в Пенсионном 
фонде.

Переход на новую систему будет постепен-
ным: требования по страховому стажу повыша-
ются с 6 лет в 2015 году до 15 к 2025 году, а по 
баллам — с 6,6 в 2015-м до 30 в 2025-м.

Нынешним пенсионерам размер выплат 
будет уточнен в соответствии с новыми пра-
вилами к 1 августа 2015 года. Если по-новому 
выйдет меньше — платить будут как сейчас, то 
есть не меньше, а если по-новому насчитают 
больше — пенсию должны поднять.

Пошлины и зарплаты: 
уверенно растут  
только первые
С 1 января 2015 года существенно (на 20–

50%%) повысились многие госпошлины. Вот 
некоторые из них — те, которые хотя бы раз в 
жизни приходится платить всем.

Подача заявления о расторжении брака бу-
дет стоить 600 рублей вместо 400, регистрация 
развода обойдется еще в 650 (вместо нынешних 
400). Заявление о взыскании алиментов тоже 
подорожало: 150 рублей вместо 100. Зареги-
стрировать брак теперь стоит 350 рублей (было 
200). Сменить имя — 1,6 тыс. рублей вместо 1 
тысячи.

Сильно выросло в цене проставление заг-
сами апостиля — штампа, который легализует 
российские документы на территории других 
стран: с 1,5 тыс. до 2,5 тыс.

Регистрация иностранного гражданина по 
месту жительства обойдется в 350 рублей вместо 
200. При выдаче паспорта возьмут 300 рублей 
вместо 200, при выдаче паспорта взамен утра-
ченного или пришедшего в негодность — 1500 
вместо 500.

Госрегистрация прав на недвижимость фи-
зическим лицам встанет в 2000 рублей вместо 
1000, а организациям — в 22 тыс. вместо 15 
000.

П о д о р о ж а л и  и  р а з н о г о  р о д а 

регистрационные действия с транспортными 
средствами. Выдача регистрационных знаков с 
нового года стоит 2000 рублей вместо 1500, при 
выдаче бумажного национального водительского 
удостоверения придется выложить 500 рублей 
вместо 400, а пластиковые права обойдутся в 
2000 рублей вместо 800. Международное во-
дительское удостоверение подорожало не так 
значительно: с 1000 рублей до 1600…

Чтоб так росли наши зарплаты! Но на это 
нет никаких надежд. Наверняка можно говорить 
лишь о повышении с 1 января минимального 
размера оплаты труда (МРОТ) на 411 рубль — до 
5965 рублей. Когда принимался закон, прави-
тельство говорило, что повышение учитывает 
«фактический уровень инфляции в 2014 году» 
— 7,4%. Но это было осенью. И еще говорилось, 
что это повышение поэтапно приближает МРОТ 
к прожиточному минимуму. С учетом невеселых 
прогнозов на будущее российской экономики 
трудно сказать, к чему именно поэтапно при-
ближается наш и без того нищенский МРОТ.

ЖКХ: деньги любят счет.  
И счетчик
Ежегодное повышение платы за коммуналь-

ные услуги в большинстве регионов случится в 
июле, правительство утвердило ориентировоч-
ную планку — 10%. Но уже с нового года для тех, 
кто не поставил счетчики, становятся суровой 
реальностью повышенные тарифы за отопление, 
горячую и холодную воду, электричество. Повы-
шаемые коэффициенты вводятся поэтапно: сна-
чала при отсутствии счетчика придется платить 
на 10% больше обычного тарифа, а с 1 января 
2017 года — на 60% больше. Санкции будут при-
меняться в тех случаях, если нет коллективных 
(общедомовых) приборов учета и (или) индиви-
дуальных квартирных приборов — при наличии 
технической возможности их установки.

1 января 2015 года управляющая органи-
зация многоквартирного дома может открыть 
специальный счет, на котором будут храниться 
средства фонда капитального ремонта много-
квартирного дома. Это касается тех домов, где 
жильцы решили не отдавать деньги в «общак» 
— региональный общий фонд — и копить на 
капитальный ремонт отдельно. Подготовка к 
внедрению с 1 июля 2015 года новой строки в 
платежках идет полным ходом. Власти регио-
нов определяют размер платы на капитальный 
ремонт самостоятельно, в Москве он составит 
15 рублей с кв. м. Обещано оставить льготы на 
этот вид платежа инвалидам, ветеранам труда, 
ветеранам Великой Отечественной и другим 
категориям льготников.

Одновременно с 1 января вводится адми-
нистративная ответственность управляющих 
компаний и индивидуальных предпринимате-
лей за нарушение правил осуществления пред-
принимательской деятельности по управлению 
многоквартирными домами. Новая статья КоАП 
обещает за это штраф в 50–100 тыс. рублей 
должностным лицам, и 150–250 тыс. — лицам 
юридическим. За управление домами без ли-
цензии будет грозить аналогичное наказание. 
Лицензирование управляющих компаний должно 
завершиться к весне 2015 года.

Реклама: отечественное 
вино получает льготу
С 1 января 2015 года запрещается зара-

батывать на любой рекламе телепрограммам 
и передачам по телеканалам, доступ к кото-
рым осуществляется исключительно на платной 
основе и (или) с применением декодирующих 
устройств. Это не может не сказаться на коли-
честве и качестве частных кабельных телека-
налов — закон, принятый Госдумой еще летом 
2014 года, сделал исключение из этого правила 
лишь для общероссийских обязательных обще-
доступных телеканалов и небольших телекана-
лов, распространяемых посредством наземного 
вещания.

В тот же день вступит в силу один из «анти-
кризисных» законов, принятых Госдумой в по-
следний день осенней сессии. Он продолжает 
линию на смягчение жестких запретов на рекламу 
спиртных напитков, введенных после 2012 года, 

и возвращает в печатные СМИ, на телевидение 
и радио рекламу вин и шампанского (игристых 
вин), сделанных из винограда, выращенного на 
территории РФ.

На телевидении и радио рекламу отече-
ственных вин можно будет увидеть и услышать с 
23.00 до 7.00 по местному времени (исключение 
— передачи, идущие в прямом эфире, и записи 
детско-юношеских спортивных соревнований). В 
газетах реклама вин не может быть размещена 
на первой и последней странице, а в журналах — 
на обложке. Разрешается реклама шампанского 
и вин из российского винограда на выставках 
пищевой продукции (кроме выставок детского 
питания) и выставках организаций предприятий 
общественного питания. По данным экспертов, 
примерно половина выпитого россиянами вина 
сделана из российского винограда (крымского 
в том числе).

Напомним: еще летом 2014 года был смяг-
чен запрет на рекламу пива и напитков, изготов-
ленных на его основе, — ее разрешили во время 
трансляций в прямом эфире или записи спортив-
ных соревнований (кроме детско-юношеских), 
а также на специализированных спортивных 
теле- и радиоканалах.

Рынки: победил базар
В далеком 2006 году был принят закон, 

который требовал переселить в капитальные 
строения все сельскохозяйственные и коопера-
тивные рынки страны сначала к 2010 году, потом 
к 2013-му, потом к 1 января 2015-го…

Но в последний день осенней сессии Гос-
дума приняла закон, который вообще отменяет 
единую дату перевода всех сельхозрынков в 
капитальные строения для населенных пун-
ктов с числом жителей меньше 1 млн человек. 
Когда это произойдет и произойдет ли вооб-
ще — решат региональные власти «с учетом 
этнокультурных особенностей и традиций». А 
городам-миллионникам на завершение про-
цесса дается еще год: срок продлевается до 1 
января 2016 года.

В пояснительной записке к законопроек-
ту констатируется: сейчас все сельхозрынки 
наряду с капитальными павильонами «имеют 
широкую сеть закрытых и открытых павильонов, 
прилавков, ларьков, стоянок для продажи про-
дукции с транспортных средств, что позволяет 
сельхозпроизводителям большую часть своей 
продукции (более 50%) реализовать там». При-
чем, по оценкам экспертов, цена на продукцию, 
реализуемую на сельскохозяйственных рынках, 
ниже на 20%, чем на рынках, находящихся в 

капитальных зданиях, и на 30–35% ниже, чем 
в магазинах. А по данным Минсельхоза РФ, в 
последние годы произошло существенное со-
кращение общего числа розничных рынков — с 
5892 до 1508 единиц (в 3,9 раза). Большинство 
субъектов РФ так и не перевели указанные рын-
ки в капитальные здания и сооружения из-за 
отсутствия финансовых средств или экономи-
ческой нецелесообразности, а также не желая 
лишних конфликтов с упорно сопротивляющимся 
населением.

Партии и выборы: 
контроль жестче,  
Чуров страшнее
С 1 января 2015 года снова можно прого-

лосовать «против всех», но только на муници-
пальных выборах.

«Протестная» графа в России была отменена 
в 2006 году. В 2013 году группа сенаторов во 

главе со спикером Совета Федерации Вален-
тиной Матвиенко предложила вернуть графу 
на региональных, муниципальных выборах и 
на выборах в Госдуму. Законопроект долго до-
рабатывался в Кремле и Госдуме. От первона-
чального предложения мало что осталось: теперь 
проголосовать «против всех» можно будет на 
муниципальных выборах. То есть на выборах 
муниципальных депутатов и мэров — там, где 
глав муниципалитетов еще избирает население 
(в 66 областных городах прямые выборы мэров 
отменены).

Выборов все меньше, а в бюджетах парла-
ментских партий и партий, набравших на выборах 
в Госдуму более 3% голосов, прибыло! С нового 
года в 2,5 раза (с 50 рублей до 110 рублей за 
каждый голос) увеличиваются выплаты им из 
федеральной казны. Сейчас в России госфинан-
сирование получают «Единая Россия», «Справед-
ливая Россия», ЛДПР, КПРФ и «Яблоко».

Но одновременно в полную силу вступает 
закон, который делает Центризбирком и ре-
гиональные избиркомы главными контролерами 
партий, а наказания за нарушение правил финан-
сирования политических организаций невиданно 
ужесточаются! Как и сами эти правила…

Под угрозой немыслимых миллионных 
штрафов партиям запрещены любые сделки 
не только с НКО-«иностранными агентами», но и 
с любыми НКО, получающими средства или иму-
щества от иностранцев. Контроль будет вестись 
и за поступлениями средств, пожертвований, 
членских взносов, и за источниками средств и 
имущества. Разорительный штраф до миллиона 
рублей обещан и за нарушение требования о 
проведении ежегодного аудита финансов. А для 
контроля за партийными финансами и проверки 
деклараций кандидатов в период избирательных 
кампаний при избиркомах будут созданы специ-
альные контрольно-ревизионные службы, кото-
рые смогут привлекать к работе специалистов из 
Центробанка, Сбербанка и их территориальных 
подразделений, а также ФМС.

Миграция: 
гастарбайтерами станут 
россияне
С 1 января вступили в силу сразу несколько 

законов, которые усложняют и удорожают лега-
лизацию гастарбайтеров из стран СНГ, имеющих 
безвизовый режим въезда в Россию.

Во-первых, граждане Узбекистана и Тад-
жикистана, как и граждане других стран СНГ, 
смогут въезжать в Россию только по заграничным 
паспортам, а не по паспортам внутренним или 
заменяющим их документам, как допускается 
сейчас. На граждан Киргизии и Украины это 
требование пока не распространяется.

Во-вторых, еще большее развитие полу-
чит система многолетних запретов на въезд в 
Россию для нарушителей миграционного за-
конодательства. Находиться без разрешения 
на работу в России гражданам стран СНГ раз-
решено не больше 90 дней из каждых 180. Если 
они пробудут на территории РФ от 180 до 270 
дней сверх этого срока — въезд в Россию за-
крывается на 5 лет с момента выезда. Если срок 
незаконного пребывания в России больше 270 
дней — граница России закрыта для таких ино-
странцев на 10 лет.

И, наконец, отменяется система квоти-
рования как способ регулирования трудовой 
миграции — все безвизовые гастарбайтеры 
переводятся на патентную систему. За патентом 
надо будет обращаться в ФМС того региона, 
где иностранец намерен трудиться, в течение 
30 дней после пересечения границы. За опо-
здание — штраф в 4–5 тыс. рублей. Перечень 

необходимых для легализации документов об-
ширен и обойдется не меньше 20–30 тыс. ру-
блей (в зависимости от региона): миграционная 
карта с указанием, что целью въезда является 
именно работа, полис медицинского страхова-
ния, купленный в России, полученная в России 
справка об отсутствии опасных заболеваний, 
документ, подтверждающий знание русского 
языка, основ российского законодательства и 
истории (придется сдать экзамен и заплатить за 
него), регистрация. Срок действия патента — от 
1 до 12 месяцев, продлить его можно максимум 
еще на один год. Нормативная стоимость патента 
— 1200 рублей в месяц, но региональные власти 
вправе вводить повышающие или понижающие 
коэффициенты — в зависимости от того, хотят 
они стимулировать приток мигрантов на свою 
территорию или сократить его.

Одновременно делается робкая попытка 
стимулировать внутреннюю трудовую мигра-
цию — переезд россиян из регионов с избы-
точной рабочей силой в регионы с недостатком 
оной. Вступает в силу закон, который позволяет 

рассчитывать на финансовую помощь госу-
дарства тем работодателям, кто привлекает 
мигранта-россиянина и оказывает ему мате-
риальную и организационную поддержку для 
обустройства на новом месте. Если у субъекта 
Федерации, куда переезжает работник, есть 
специальное соглашение с Министерством труда 
и занятости, работодателю может быть выдан 
особый сертификат, который дает право на ком-
пенсацию средств, потраченных на привлечение 
работника. 150 тыс. рублей даст федеральный 
бюджет (на 2015 год на эти цели пока заложено 
2,2 млрд рублей), еще 75 тыс. — региональный 
бюджет. Трудно сказать, не станет ли эта новая 
программа жертвой антикризисного урезания 
расходов бюджета…

Зато с 1 января россияне могут ездить в 
Гондурас без виз! А вот в Турцию они теперь 
попадут лишь в том случае, если до окончания 
срока действия загранпаспорта осталось не 
менее 4 месяцев (раньше таких ограничений 
не было).

КоАП: ниже низшего
В 2014 году Госдума приняла 47 законов, 

которые вносят изменения в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях. И это не считая 
тех, что приняты в последние дни работы пар-
ламента и на момент подготовки статьи еще не 
подписаны президентом!

Найти среди них такой, который бы смягчал 
ответственность за какое-то правонарушение, 
практически невозможно. Все ужесточают. 
Между тем недавно, выступая в Госдуме, гла-
ва Конституционного суда Валерий Зорькин 
признал, что «благая цель — не всё валить в 
Уголовный кодекс — приводит к тому, что в КоАП 
появляются новые составы, связанные с очень 
большими штрафами». Но при рассмотрении 
в судах административных дел у гражданина 
меньшая процессуальная защищенность, а судья 
или орган, назначающий наказание, лишен воз-
можности назначить штраф ниже низшего…

Теперь такая возможность появилась. В 
январе вступил в силу принятый во исполнение 
сразу двух решений КС закон, который позволяет 
судьям или уполномоченным органам «при на-
личии исключительных обстоятельств, связанных 
с характером совершенного административ-
ного правонарушения и его последствиями, 
личностью и имущественным положением при-
влекаемого» приговаривать физическое или 
должностное лицо к штрафу ниже минимального 
по этой статье. Но только если минимальный 
штраф — не менее 10 тыс. рублей (для долж-
ностных лиц — не менее 50 тыс. рублей), и на-
казание в этом случае должно быть не менее 
50% от минимального штрафа!

Аналогичное правило будет действовать 
и применительно к организациям: в зависимо-
сти от обстоятельств дела, «имущественного и 
финансового положения привлекаемого к адми-
нистративной ответственности юридического 
лица» штраф может быть назначен ниже мини-
мального по данной статье, если минимальный 
штраф — 100 тыс. рублей и выше.

Гражданство: паспорт  
на стол
Вступил в силу закон, уточняющий правила 

уведомления о наличии у россиян граждан-
ства иностранного государства или вида на 
жительство в иностранном государстве. Право 
подавать документы через уполномоченного 
представителя, оформив на него доверенность, 
распространено теперь на все категории лиц, 
обязанных «сдаваться» (первоначально даже 
больные и инвалиды должны были являться в 
ФМС или на почту лично). Уточнен срок, в течение 
которого находящийся временно за рубежом 
россиянин обязан сдать документы о наличии у 
него второго гражданства или вида на житель-
ство иностранного государства по возвращении 
на родину: «в течение (не позднее) 30 дней». При 
этом «постоянно проживающие за рубежом» 
россияне от обременительной обязанности 
освобождены по-прежнему.

До принятия этого закона право не нерв-
ничать до 1 января 2016 года предоставлялось 
только жителям Крыма с несколькими паспор-
тами. Теперь льгота распространяется еще и на 
россиян с украинскими паспортами, и на россиян 
с таджикскими или туркменскими паспортами. 
Они, если не сдали уведомление до 4 октября 
2014 года (в положенный срок), могут не торо-
питься. Но отсрочка до 1 января 2016 года дается 
лишь в том случае, если у россиянина в наличии 
именно гражданство, а не вид на жительство 
Украины, Туркмении или Таджикистана.

Что касается крымчан — в январе вступил в 
силу еще один закон, который позволит им из-
бежать уведомления о втором гражданстве даже 
в 2016 году! Для этого достаточно просто прийти 
в ФМС, написать заявление «о нежелании состо-
ять в гражданстве иностранного государства» и 
приложить украинский или какой другой нерос-
сийский паспорт. Таким диковинным способом, 
не имеющим никаких международно-правовых 
последствий (освободить от гражданства может 
только та страна, которая тебя им наделила), 
российская власть решает проблему, возникшую 
после появления в составе РФ двух новых субъ-
ектов: ведь в России чиновникам и прочим долж-
ностным лицам запрещено иметь иностранное 
гражданство, а у крымчан украинские паспорта 
почти поголовно!

Еще одна проблема, связанная с невозмож-
ностью крымских чиновников, депутатов и прочих 
должностных лиц выполнить все требования 
российского антикоррупционного законода-
тельства, была решена путем распространения 
исключений из общего правила на жителей всех 
регионов России. Речь идет о запрете на владе-
ние иностранными счетами. В законе, который 
вступил в силу с 1 января 2015 года, прописано, 
что если избавиться от счетов за рубежом невоз-
можно «в связи с арестом, запретом распоря-
жения, наложенными компетентными органами 
иностранного государства», или «в связи с иными 
обстоятельствами, не зависящими от воли лиц», 
обязанных очиститься от зарубежных активов, 
им следует сделать это в течение трех месяцев 
со дня прекращения действия вышеперечис-
ленных обстоятельств. То есть когда-нибудь. 
Как получится.

НОВАЯ ЖИЗНЬ
В НОВОМ ГОДУ
Налоги, пенсии, оплата ЖКХ и еще восемь 
глобальных изменений в 2015-м

Наступил новый, 2015 год. Как обычно, придя в себя в начале января, россияне обнаруживают под елкой 
множество неожиданных подарков от правительства, депутатов, сенаторов и президента: новые законы, 
постановления и правила сыплются как из рога изобилия. Больше ничего из этого рога на россиян, к 
сожалению, не сыплется. Ничего — в смысле хорошего.
Как обычно, «МК» решил напомнить хотя бы некоторые из нововведений. Конечно, меньше знаешь — лучше 
спишь, но пробуждение тогда бывает тяжелым.
Предупреждаем: многие из этих законов и решений принимались тогда, когда рубль был еще не так дешев, а 
перспективы на будущее у нашей экономики — не так плачевны. Может быть, что-то придется пересмотреть. 
Что-то отложить. Что-то пересчитать.
Может быть. Но пока…

Марина РЫБАКОВА
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В новом году 
собственникам 
недвижимости 
придется 
раскошелиться 
на налоги исходя 
из кадастровой 
стоимости жилья. 

Экономия-2015: пить водку будет дешевле, 
а курить сигареты — дороже...
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ПРИГОВОР

АВТОВЗГЛЯД

РЕКЛАМА

Автовыкуп.
Автосервис. 

Переоформление 
автомобилей

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп. Автосервис. 
Продажа Авто.

Автосалон 
«Авторесурс XII»

Автовыкуп, деньги сразу.
Автосервис.

Жестяные/малярные/слесарные работы. 
Шиномонтаж. Эвакуация

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, джипы, Hyundai, 
Renault, Chevrolet. Выезд специалиста. 24 ч. 
Быстро. Порядочность 100%. Снятие с учета.

Автовыкуп срочно.
Машины в любом состоянии. Расчет сразу.

Жестяные и слесарные работы.
Честность и порядочность гарантируем

8 (495) 507-95-37,
8-901-534-24-24
fea91@yandex.ru

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

8 (495) 211-01-55,
8 (926) 915-28-45,
8 (499) 195-00-64, 

avtoresurs12.ru

АВТОУСЛУГИ

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Сложно пересказать жизнь другого человека 
в трех предложениях. Ирина Теплинская получила 
зависимость от морфия и других наркотиков, ког-
да ей еще не было 20 лет. С тех пор уже четверть 
века она пытается жить «обычной жизнью», но 
получается не очень. 

Ирина неоднократно проходила лечение 
от наркомании, не раз сидела в тюрьме (16 лет 
в общей сложности), умирала от туберкулеза и 
СПИДа. Наркозависимость оказалась сильнее 
всего. Здоровье ее разрушалось, и в 2011 году 
Теплинская попросила у Минздрава РФ предо-
ставить ей заместительную терапию, которую 
используют во всех странах Европы, в США и ряде 
стран Азии в подобных сложных случаях. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Суть заместительной поддер-
живающей терапии (ЗПТ) в том, 
чтобы заменить употребление 
уличных наркотиков метадоном 
или бупренорфином — синтети-

ческими наркотическими препаратами фа-
бричного производства. ЗПТ предполагает 
их употребление под медицинским присмо-
тром в строго определенной для него врачом 
дозировке. Как результат — наркозависимый 
может адаптироваться в обществе и отвечать 
за свое здоровье. ЗПТ рекомендуется Управ-
лением по наркотикам и преступности (UN-
ODC), ВОЗ и другими агентствами ООН. 

Минздрав ожидаемо послал Теплинскую 
подальше, так как в России даже на обсуждение 
заместительной терапии существует запрет. Но 
чего никто не ожидал, так это того, что Ирина 
подаст в суд. Сначала в наш (где проиграла), а 
потом — в ЕСПЧ. Потом аналогичные жалобы 
отправили в Страсбург еще двое наркозависи-
мых — Алексей Курманевский из Казани и Иван 
Аношкин из Тольятти. 

Эти три жалобы в ЕСПЧ объединили в одну, 
и в ближайшее время судьи приступят к ее рас-
смотрению. И вот тут начнется самое интересное. 
Потому что в случае удовлетворения этой жалобы 
ЕСПЧ может потребовать (!) от России отменить 
запрет на использование метадона в медицинских 
целях. И вот это будет, как сейчас говорят, «огонь». 
Ибо в Минздраве и ФСКН любые разговоры о 
заместительной терапии воспринимаются с не-
годованием и криками: «Это не наш метод!» 

Но это будет потом. А сейчас Ирина Теплин-
ская рассказывает, как она провела последние 
три года. 

— Ты отправила жалобу в ЕСПЧ в августе 
2011 года... 

— Да, и у меня тут же начались серьезные 
проблемы. Вплоть до того, что мне пришлось се-
рьезно задуматься об отъезде из страны. К тому 
времени я два месяца провела в реабилитации 
и была настроена на жизнь без наркотиков. И 
вот когда я возвращалась с лечения — спустя 
несколько дней после подачи жалобы, — в ка-
лининградском аэропорту «Храброво» мне под-
кинули — разумеется! — метадон. Пограничники 
«нашли» одну (!) таблетку в моей сумке. Это было 
квалифицировано как «контрабанда наркотиков» 
и тянуло поэтому на 20 лет тюрьмы. 

Дело тогда удалось прекратить, но сотруд-
ники калининградского отделения ФСКН забрали 
его себе и возбудили новое дело по факту «об-
наружения таблетки метадона, принадлежащей 
неустановленному лицу». При этом мне в присут-
ствии моего адвоката Александра Косса давали 
понять, что заткнулась бы ты, госпожа Теплинская, 
и жила бы спокойно. 

— И ты уехала из Калининграда?
— Да, в Набережные Челны... Там у моих 

друзей реабилитационный центр. А вскоре меня 
позвали в Санкт-Петербург, во Всероссийскую 
женскую сеть «Е.В.А», заниматься защитой прав 
женщин, употребляющих наркотики. 

Первое время в Питере я не кололась — нра-
вился город, работа, да и ответственности было 
очень много. Стала зарабатывать, снимала жилье, 
нормально питалась. Но тут опять всплыло «дело с 
таблеткой». ФСКН достала меня и в Питере. Меня 
вновь стали вызывать на допросы, говорили, что 
дело не будет закрыто, пока они не установят лицо, 
которому принадлежала таблетка. И, в принципе, 
это лицо может стать моим... Мне каждый раз 
давали понять, что пока я не откажусь от своей 
жалобы в ЕСПЧ, спокойной жизни у меня не будет! 
И на свободе я не задержусь. А я уже 16 лет от-
пахала в заключении на благо родины только за 
то, что была наркозависимой!

Одним словом, нервы у меня не выдержали, 
и я начала периодически колоться, чтобы снимать 

стресс и хоть как-то спать. Но самый первый укол я 
сделала в отчаянии, чтобы больше не проснуться. 
Устала я тогда смертельно... Повезло, что в Питере 
не героин, а какой-то мусор...

Питер–Полтава,  
2011–2013 гг.
...Еще осенью 2011 года в Набережных Челнах 

Ирина ходила на амбулаторную реабилитацион-
ную программу, на группы «Анонимных наркома-
нов». Она старалась держаться, выздоравливать 
своими силами. В Питере же под давлением по-
весток и допросов она ушла в глубокую депрес-
сию. Трудно держаться, когда настойчиво маячит 
тюремный срок на весь остаток жизни.

— Я очень быстро вернулась в «систему» и за 
5 месяцев употребления героина в очередной раз 
потеряла все — работу, друзей, здоровье, сред-
ства к существованию. Осталась только съемная 
квартира, за которую стало нечем платить. Да и 
колоться было не на что. Чтобы выжить, я стала 
предоставлять за деньги и героин свою квар-
тиру проституткам с клиентами. Они стояли на 
панели, чтобы заработать на дозу, прямо рядом 
с моим домом...

— А терапию от ВИЧ ты принимала?
— Бросила... Все мое время уходило на 

поиски денег и героина. Мне было не до Цен-
тра СПИД. Закончилось все тем, что от ломок, 
голода, дешевых и доступных наркотиков и без 
терапии я чуть не умерла. Тело стало гнить от 
любой царапины, покрылось какими-то струпья-
ми, волосы лезли. Иммунитета не стало совсем. 
В довершение ко всему хозяйка потребовала, 
чтобы я освободила квартиру, поскольку соседи 
начали жаловаться.

Дальнейшее было всем ясно: либо тюрь-
ма, либо смерть под забором... И совместными 
усилиями друзей меня удалось перевезти на 
Украину и устроить в программу заместительной 
терапии в Полтаве. 

— А как — ты же иностранка? 
— Я числилась как лицо без гражданства. 

А перед отъездом я пришла в питерский Центр 
СПИД и объяснила, что уезжаю лечиться. Получи-
ла лекарства на два месяца и оставила доверен-
ность соцработнику, чтобы она получала на меня 
таблетки и передавала на Украину. 1 июня 2012 
года я улетела в Киев и уже 2 июня была офици-
ально принята в метадоновую программу. 

— Ну и как?
— В 8 утра я получала назначенную дозу и 

дальше могла заниматься своими делами. Я про-
шла обследования, возобновила прием терапии 
от ВИЧ, занялась поправкой почти потерянного 
здоровья. Устроилась на работу соцработни-
ком в Центр адаптации для бездомных и лиц, 

освободившихся из заключения. Я и сама там 
жила первое время... Вскоре у меня появилась 
возможность снимать квартиру, здоровье пришло 
в норму, я нормально питалась, смогла позволить 
себе купить телефон и ноутбук для работы, потому 
что мне не надо было все тратить на наркотики.

Так я прожила свыше полутора лет. За это 
время из участников нашей программы посади-
ли всего двух человек. Да и то не за наркотики. 
Большинство же вернулись в социум, помирились 
с родителями, создали свои семьи, родили детей, 
начали собственный бизнес. И моя жизнь также 
стала похожей на жизнь большинства обычных 
людей. Отличие было одно: я ежедневно полу-
чала метадон. Толерантность к нему постепенно 
росла, за 1,5 года моя доза поднялась с 90 до 
150 мг, но это не мешало мне полноценно жить 
в чужой стране.

— А таблетки тебе так и пересылали пол-
тора года?

— А вот с этим было очень трудно. На терри-
тории Украины моих препаратов не было. Те та-
блетки, которые я привезла с собой, закончились. 
Соцработник в Питере сначала передавала мне 
препараты, а потом написала, что больше мне их 
выдавать не будут, пока я лично не приеду в Питер 
и не пройду плановое обследование.

Так я оказалась перед дилеммой. Если я 
поеду в Россию на обследование, это займет 
минимум 10 дней. Значит, меня тут же начнет 
ломать, и дело кончится наркотиками. Нет, по-
терпеть 10 дней нельзя! И обезболивающих таких 
нет! Слушай, у меня стаж употребления 25 лет, 
я, наверно, знаю, чем все кончится? В ломке я 
обследоваться не смогу, но и на наркотиках мне 
будет не до обследований. В общем, для меня 
вернуться в Россию означало «вернуться к ге-
роину» и умереть от него.

Но если я останусь на Украине и выберу за-
местительную терапию — останусь без таблеток 
и умру от СПИДа...

Полтава–Калининград, 
2013–2014 гг.
— И чем все кончилось?
— Мне искали препараты всем миром. По-

меняли схему на то, что можно было достать на 
Украине. Но в мае 2013 года ничего не удалось 
найти, и два месяца у меня не было никаких ле-
карств. Начал развиваться СПИД. И уже в декабре 
я была в тяжелом состоянии госпитализирована в 
полтавскую больницу с диагнозами «пневмония» 
и «шейный туберкулезный лимфоадемит». 

Я весила 52 кг вместо 70 и просто умирала. 
А потом начался Евромайдан, и мне стало не-
безопасно находиться на Украине. Тем более что и 
заместительную терапию я получала нелегально... 
Кругом начинались тотальные проверки. И вот 
резко, после большой дозы метадона, в состоянии 
сильнейшей абстиненции я была вынуждена 10 
марта 2014 года вернуться в Калининград... 

Там я сразу обратилась в наркодиспансер 
с просьбой положить меня на детокс. Но... мне 
отказали. Объяснили так, что в России нет стан-
дартов снятия ломки от употребления метадона. 
И предложили... сначала перейти на героин, а 
уже потом приходить к ним. Но я не хотела воз-
вращаться к наркотикам! 

Два месяца меня ломало, развилась энце-
фалопатия, здоровье посыпалось, обострилось 
все что можно: цирроз, гепатиты. На сегодняшний 
день я официально признана инвалидом по со-
вокупности заболеваний... И я правда долго дер-
жалась... Но через два месяца из-за постоянной 
боли я снова стала колоться. Три года держалась 
вдали от этого ада...

— Тебе могут сказать, что метадон — 
тоже наркотик.

— Это даже нельзя сравнивать! Я прини-
мала дозу с утра — и до следующего утра жила 
обычной жизнью. Я не думала каждую минуту 
— где достать деньги на героин. А тут снова на-
чалось это страшное время. Желания жить не 
было никакого: я заранее знала, что меня теперь 
ждет. Депрессия была настолько сильная, что я 
начинала превращаться в животное — не хотела 
ни есть, ни мыться. Я сама себе была противна и 
ненавистна, потому что получалось, что я никуда 
не могла уйти от героина...

Тем временем наступил май 2014 года. И 
ЕСПЧ обратился к Правительству России с уточ-
няющими вопросами по поводу того, почему 
именно в нашей стране существует запрет на 
заместительную терапию и не считаем ли мы, 
что это нарушает права человека. Ответ Россия 
должна была дать в сентябре. И она его дала.

Сначала прокуратура Тольятти вызвала 
второго заявителя — Ивана Аношкина — и его 
работодателя Татьяну Кочеткову на беседу по по-
воду жалобы. После этого в течение трех месяцев 
прокуратура проверяла организацию, в которой 
они работают, и привлекла ее, наконец, к адми-
нистративной ответственности. Суд их защитил, 
но нервы им за это время потрепали.

А потом Ирина Теплинская вечером была 
остановлена нарядом полиции. Ее отвезли в от-
дел, где она пробыла до пяти утра на стуле в кори-
доре. Дальше была беседа в прокуратуре про ее 
обращение в ЕС, про заработки, наркотики и даже 
участие в Майдане. После этого ее, получившую 
сильнейший стресс, отпустили.

— Для чего нужно издеваться над людьми, 
которые и без того на ладан дышат? — говорит 
юрист Михаил Голиченко. — А это называется дав-
ление на заявителей для того, чтобы они забрали 
свою жалобу. Вопрос: зачем власти действуют так 
топорно? Ведь в результате ЕСПЧ послал России 
дополнительные вопросы. Потому что нельзя 
создавать препятствия гражданам, когда они 
обращаются в Европейский суд... 

А тем временем по делу Теплинской в ЕСПЧ 
обратились семеро (!) весьма статусных заявите-
лей с ходатайствами в ее поддержку (я была бы 
счастлива, если бы за меня вступилась в случае 
чего хотя бы половина). Среди заявителей: по-
сланник Генерального секретаря ООН по ВИЧ/
СПИД в Восточной Европе и Центральной Азии, 
специальный докладчик ООН по вопросам пыток, 
«Хьюман Райтс Вотч», Европейская ассоциация 
наркологов по опиоидной зависимости и другие 
организации. 

Эти документы в ЕСПЧ лягут на одну сторону 
стола. А на другую Россия должна была положить 
свой категоричный и емкий ответ, ставящий все 
точки над «i». Мы должны четко объяснить, по-
чему все дураки и только в Минздраве знают, как 
надо поступать с наркоманами. Но представи-
тель России сначала взял паузу для подготовки 
ответа до 24 ноября, теперь уже — до 2 марта 
2015 года. Но, в принципе, уже понятно, чем мы 
ответим: директор ФСКН на днях рассказал всему 
миру, что на Майдане бились «отмороженные 
наркоманы-метадонщики», которых настропалили 
какие-то сектанты. Это и будет нашим ответом 
Чемберлену.

Анастасия КУЗИНА.

Законопроект о введении уголовно-
го наказания за езду в нетрезвом виде 
и изъятии машин у пьяных водителей 
принят Госдумой. Но многие эксперты 
сомневаются, что от этого будет толк. 
Один из них — бывший сотрудник ГСУ 
ГУ МВД России по Москве по рассле-
дованию ДТП Станислав ЛАГОЙКО. Он 
придумал, как снизить число ДТП, в 
том числе и с водителями-выпивохами 

за рулем, — разве-
сить плакаты с раз-
битыми машинами и 
жертвами на улицах 
города, а виновников 
заставить работать в 
медвытрезвителях. 
Необычные идеи 
эксперт представил 
«МК».

— Плакаты — это больше психологический 
момент, — начинает Лагойко. — Увидев на до-
роге баннер с разбитыми машинами, накрытыми 
трупами, водитель обязательно сбросит скорость. 
Заметьте — когда вы проезжаете место аварии, 
то всегда автоматически притормаживаете. Не 
только из-за любопытства. И дальше вы уже не раз-
гоняетесь, так как психологически переживаете тот 
момент. Тем более если серьезное ДТП с тяжкими 
последствиями — тела, кровь на дороге. 

— Что на билбордах должно быть 
изображено?

— Фотографии с разных мест аварий. Скажем, 
ДТП с пятью погибшими на Кутузовском проспек-
те. Сгоревший автомобиль, тела, разбросанные 
личные вещи. Или дорожный инцидент на Минской 
улице в 2012 году, когда пьяный водитель влетел в 
остановку, где стояли дети. Тут же указать стати-
стику. Уверен, эти баннеры будут иметь эффект 
дорожного полицейского. 

Всех пьяных водителей —  
на работу в наркобольницы!

— Вы за или против изъятия машины за 
езду в пьяном виде?

— Репрессивные методы типа забирать ма-
шину, повысить штраф до космических высот не 
помогут. Так же можно бороться с пробками и пло-
хой экологией. А потом — это сколько же надо по-
строить новых стоянок для изъятых автомобилей! 
Не отдашь ведь авто владельцу на ответственное 
хранение, обязав не садиться за руль. Он может 
воспользоваться машиной родственника. Одними 
запретами ничего нельзя добиться. Прикинем 
статистику — каждый день только в Москве оформ-
ляется около 80 употребивших за рулем. Следуя 
геометрической прогрессии, уже давно должны 
были лишить прав всех водителей. Откуда же они 
берутся? Конечно, в это же время аналогичное 
количество заканчивает срок наказания. Тут еще 
надо учесть, что кто-то проходит мимо «кассы». 
Сколько это будет уголовных дел? На кого они 
лягут? Дознаватели, мировые судьи... Поток по-
рождает исключение объективности — как сейчас 
с лишением прав.

— То есть любые методы бесполезны?
— Может, все дело в исполнении наказания? 

Сейчас предусмотрен административный арест 
до 15 суток. Правда, дают почему-то всегда 10. 
Но отбывают данное наказание люди в центрах 
содержания административно-задержанных лиц и 
привлекают их для работ в интересах полицейских. 
Например, для уборки территории ОМВД. А если 
их определить в наркологические больницы? Да 
хотя бы в травматологические отделения боль-
ниц. Нормальных людей это точно поправит, а 
иных и тюрьма не исправит. У нас очень слабо 
используется наказание в виде обязательных 
работ. И, естественно, возмещение ущерба от 
правонарушений и преступлений при ДТП целиком 
накладывать на виновника. 

— А кто чаще в пьяные ДТП попадает: 
водители-мужчины или женщины?

— Мужчины. Но скажу откровенно, пьяная 

женщина на дороге — это страшно! Вот ее под-
резали на дороге, трезвая выругается и дальше 
поедет, а пьяная захочет отомстить. Такой у жен-
щин склад ума. За время моей работы общался 
со многими пьяными водительницами, они были 
абсолютно неадекватны. Одна из них, будучи под-
шофе, разбила мою машину.

Штрафы спишут  
со страхового счета

— Что делать с водителями, которые го-
дами штрафы не оплачивают?

— Мое предложение — ввести личный стра-
ховой счет для каждого водителя. Страхование 
гражданской ответственности должно быть не для 
обогащения страховых компаний, а именно для 
гражданской ответственности лица. Значит, ме-
няем суть — при страховании вы не платите деньги 
дяде, а выдается пластиковая карточка, на которую 
вы вносите страховую сумму с установленным 
нижним порогом. Эту карточку можно «привязать» 
непосредственно к водителю (установить чип 
прямо в водительское удостоверение) или к транс-
портному средству. Автомобилисты ежегодно 
станут вносить денежные средства на карту, они 
впоследствии могут пойти на оплату тех же штра-
фов. Это гражданская ответственность при ваших 
противоправных действиях — если нарушаете, то 
за вами никто не гонится и бумагу не переводит, 
присылая квитанции. Просто спишут с карточки 
штрафы, и все. Ею же можно расплачиваться за 
парковку, заправку, госпошлины и т.д. 

— Сколько денег придется вносить на 
счет?

— Минимальный порог просчитают специали-
сты исходя из истории правонарушений води-
теля. Суммировать все установленные штрафы 
по одному нарушению — вот и начальная сумма. 
Можно положить туда дополнительные средства и 
пользоваться как обычной картой. Думаю, многие 
автомобилисты примут такую систему. Можно еще 
и заинтересовать их по принципу скидок на ОСАГО. 
Если нет нарушений ПДД, то при оплате картой 
положена, например, скидка на бензин. 

«УК в части ДТП надо менять»
— С первого взгляда можете определить, 

кто виновник ДТП?
— Правильнее будет — предположить, что 

произошло и кто здесь виновный. А чтобы под-
твердить, необходим сбор информации — осмотр 
места происшествия, опрос очевидцев, участни-
ков. Вот, например, по громкому ДТП с участием 
вице-президента «Лукойла» Баркова, как только 
получил дело, все было в принципе ясно — вино-
вата врач Александрина, выехавшая на «встречку». 
Это отмечали и очевидцы. А потом появились 
свидетели, предоставившие противоречивую 
информацию, которую пришлось изучать при по-
мощи всевозможных экспертиз.

— В чем основная причина ДТП, на ваш 
взгляд?

— Это грубое пренебрежение правилами 
всеми участниками движения. Поэтому я счи-
таю, что для повышения правовых знаний надо 
обязательно преподавать в школе, в том числе и 
Правила дорожного движения. В старших классах, 
например.

— Сколько длится расследование?
— Два месяца, в соответствии с УПК. Но 

можно продлевать срок следствия, обосновав, 
почему не смог закончить работу. До сих пор не 
могу понять, почему ДТП с участием Эдварда 
Радзинского расследовали около трех лет — это 
выглядит странно. ДТП под Подольском с 18 по-
гибшими я расследовал 9 месяцев.

— Касательно приговоров — всегда ими 
довольны?

— Скажу так — Уголовный кодекс в части ДТП 
надо менять. Два года за то, что сделал человека 
инвалидом на всю жизнь, или семь лет за восем-
надцать трупов — это даже не смешно, а как раз 
очень грустно.  

Екатерина СВЕШНИКОВА.

Ситуация с автокатастрофами в России — 
глазами специалиста по расследованию 

крупных автопроисшествий

СТРАХОВКА ОТ ЛИХАЧАИнтересное дело сейчас закручивается в ЕСПЧ. Три года назад 
наша соотечественница Ирина Теплинская подала жалобу 
в Европейский суд за то, что Россия не предоставляет ей 
заместительную терапию. 
Новость тогда попала в топы, это был скандал — какая-то 
наркозависимая женщина подает в суд на страну! Но сейчас 
история может дать второй виток — евросудьи направили 
Правительству России уточняющие вопросы: что да как в 
нашей стране с заместительной терапией, каковы именно 
причины запрета? И Россия сейчас должна на них ответить, 
после чего жалоба будет рассмотрена.
Да, на первый взгляд все идет очень неторопливо. Но эта 
бумага степенно шествует от одной инстанции до другой. А 
вот жизнь Ирины Теплинской все эти три года была похожа на 
штормовое море: допросы, бегство из страны, больницы. И 
половину этого срока она провела... в Полтаве, в программе 
метадоновой терапии. Единственная из российских 
наркозависимых.

ВСЕ УМРУТ, 
А ФСКН ОСТАНЕТСЯ

Наркоманка, 
подавшая  
в Европейский суд 
на Россию, только 
таким способом может 
добиться права на 
лечение и на жизнь

Многолетний участник программы 
заместительной терапии в Киеве Павел Куцев 

принимает ежедневную дозу.

Ирина Теплинская.
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Иркутский милиционер-маньяк 
Михаил Попков, приговоренный 
на днях к пожизненному 
заключению, дал новые 
показания. Признанный 
виновным в жестоком убийстве 
22 женщин, он признался в еще 
20 аналогичных преступлениях! 
Не исключено, что это попытка 
оттянуть время — пока следствие 
будет разбираться, его не отправят 
в самую страшную тюрьму России 
— для «пожизненников».  

Напомним, что Михаил Попков наводил ужас 
на Ангарск и окрестности с 1994 по 2000 год. 

Почти все его жертвы — молодые женщины до 35 
лет, невысокого роста (155–170 см), склонные к 
полноте. Но главное отличие — все они в момент 
преступления были либо в сильном состоянии 
опьянения, либо слегка выпивши. Среди тех, на 
кого положил глаз Попков, были, к примеру, де-
вушки, возвращающиеся с веселой вечеринки, 
женщины, выбежавшие вечером до ближайшего 
магазина за спиртным. Попадались на его пути 
и путаны, которые во время «рабочей смены» 
успели изрядно напиться. Вообще, была только 
одна трезвая жертва, и только ее, перед тем как 
убить, Михаил Попков не изнасиловал. 

Убивал Попков чаще всего топором. Причем 
наносил удары наверняка — не меньше 10, чтобы 
жертва точно погибла (две девушки выжили, 
чему он очень удивлялся на суде: «Никогда бы не 

подумал, что такое возможно!»). Иногда, перед 
тем как применить топор, маньяк душил женщин 
удавкой или шарфом. Но просто убивать для 
ангарского маньяка становилось со временем 
скучно. Потому по мере роста списка жертв 
ужесточались и его методы. Он стал использо-
вать отвертку, которой буквально дырявил тело 
несчастной по нескольку десятков раз. В одном 
из случаев Попков вырезал жертве сердце...

Впрочем, не имеет смысла продолжать 
перечисление всех его зверств. На днях суд 
признал его виновным и приговорил к пожизнен-
ному лишению свободы. Во время последнего 
слова Попков гордо заявил: «Я — чистильщик!», 
имея в виду, что он избавлял город от падших 
женщин. 

 Супруга Попкова, с которой он много лет 

жил душа в душу, до сих пор не верит, что это 
сделал он. Не верят в это и соседи, знакомые 
Попкова. Уж слишком он был отзывчивый, до-
брый, а главное — бывший милиционер. 

— Попковым двигала идея борьбы с жен-
щинами легкого поведения, — говорит один из 
бывших сотрудников МУРа Владимир К. — Во-
обще, сколько бы ни встречал на своем веку 
насильников и маньяков, ни одного безыдейного 
среди них не было. Все за что-то боролись. Но вот 
идея борьбы с женщинами (легкого поведения, 
пьяными и т.д.) — это признак сексуального рас-
стройства. Несмотря на свою вроде идеальную 
семейную жизнь, Попков наверняка был не удо-
влетворен половыми отношениями с супругой. У 
меня был такой «клиент» — он на зеленой линии 
метро выбирал жертву, знакомился и выходил на 
улицу, где реализовывал все свои сексуальные 
фантазии, которые не мог позволить дома. 

То, что Попков был милиционером, причем 
много лет проработал оперативным дежурным в 
дежурной части, тоже о многом говорит. Скорее 
всего, сама идея преступления родилась именно 
на работе. Что такое дежурная часть? Это место, 
куда тащат всех пьяных и распутных женщин. 
Ведут себя они порой вызывающе — раздева-
ются на глазах у полицейских, кричат матом, 
горланят песни. Это своеобразный цирк. Попков 
мог насмотреться всего этого и… «перегореть». 
Но есть еще нюанс — в милицейском офисе 
женщины, по сути, находятся в полной власти 
дежурного. Больше того, девочки сами готовы 
обласкать его, только бы не сесть в обезьянник. 
И такая расплата (секс в обмен на свободу) — 
заурядное явление. А теперь представьте, что 
на посту дежурного находится человек с сексу-
альными сдвигами (внешне — фанатик борьбы 
с порочными женщинами). Вот Попков и шел 
после работы насиловать и убивать. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

АНГАРСКИЙ МАНЬЯК 
ВЫРЕЗАЛ СЕРДЦА

Милиционер, получивший 
пожизненный срок,  

стал серийным убийцей  
из-за сексуальных 

проблем 1 
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Начало января 2015 года войдет во 
французскую историю как время кро-
вавых терактов и как время единения 
людей, возмущенных преступлениями 
террористов. Что означает атака на 
«Шарли Эбдо», какой ответ будет дан 
экстремистам — об этом «МК» дал экс-
клюзивное интервью чрезвычайный и 
полномочный посол Франции в РФ Жан-
Морис РИПЕР.

— Когда я шел к посольству, то видел 
лежащие у входа цветы, видел пожилую 
пару, крестившуюся перед этим своеобраз-
ным мемориалом памяти жертв парижских 
терактов...

— Это был один из боев в борьбе с террориз-
мом: 7 января террористам показалось, что они 
победили, потому что они хладнокровно умерт-
вили журналистов, полицейских, покупателей в 
супермаркете. Но после того, что произошло в 
воскресенье, 11 января, террористам стало ясно, 
что эту войну они не выиграют... Чтобы противо-
стоять терроризму, необходимо организоваться, 
чтобы бороться против него вместе с Россией, 
Соединенными Штатами, арабскими и мусуль-
манскими странами. Часто забывают о том, что 
первыми жертвами джихадистского терроризма 
становятся сами мусульмане — в Египте, Аф-
ганистане, Ираке, Сирии. Нужно бороться при 
соблюдении правил демократии и прав человека, 
притом что именно это террористы хотят уничто-
жить. И если бы мы отказались от этих ценностей, 
на которых мы строим нашу демократию, тогда 
они победили бы. И это мы не должны допустить. 
И то, что произошло 11 января — почти четыре 
миллиона человек вышли на улицы Франции, — 
такого не бывало с момента освобождения стра-
ны в 1944–1945 годах! Четыре миллиона человек, 
83 страны, 44 главы государств и правительств! 
Почему они прибыли во Францию? Премьер-
министр Греции, страны, где была изобретена 
демократия, замечательно сказал, что Франция 
остается опорой для большинства стран мира как 
пример демократии — обратный тому, что делают 
террористы, пытающиеся расколоть, разбить. 
Это демократия, которая строится на сосуще-
ствовании культур, совместном бытии. И в вос-
кресенье на улице были замечательные плакаты, 
которые я разделяю всей душой: «Я журналист», 
«Я полицейский», «Я еврей», «Я мусульманин», 
«Я француз». То, что было в воскресенье, вызвало 
у нас очень много эмоций — и оптимизм. По ТВ 
показывали отца молодого человека, убитого 
в магазине кошерных продуктов. Этот тунис-
ский раввин — а его сын француз — беседовал 
с мусульманской женщиной, сын которой был 
солдатом-мусульманином и погиб от рук тер-
рористов. И они говорили: «Мы французы, мы 
хотим продолжать жить». Можно было видеть на 
демонстрации еврея в традиционном головном 
уборе, который с воодушевлением обнимался с 
чернокожим стражем порядка — антильцем: «Мы 
единый народ!». Девиз Французской Республики, 
как известно, «Свобода, равенство, братство». 
В политическом дискурсе всегда обсуждают 
вопрос, нужно ли больше свободы, больше ра-
венства. А в воскресенье был марш братства.

— Действительно, миллионы людей, 
вышедших на улицы, продемонстрировали, 
что Франция не повержена. Но терроризму 
нужно давать не только символический от-
вет. Современная история показывает, что 
масштабные теракты порой становятся от-
правной точкой для политических измене-
ний. Можно ли ожидать, что Франции пред-
стоит какой-нибудь внутриполитический 
разворот?

— Вы задаете очень важный вопрос, потому 
что французам стало ясно: придется принять, воз-
можно, тяжелые меры. Но мы взаимодействуем с 
нашими американскими, российскими, европей-
скими друзьями и пытаемся научиться на их при-
мере, на опыте наших арабских друзей. Борьба 
с терроризмом не должна идти за счет отказа от 
демократических ценностей и прав человека. Но 
меры необходимо будет принимать. Французский 
министр внутренних дел собрал в Париже всех 
своих европейских коллег, для того чтобы про-
вести анализ сфер действий: усовершенствовать 
финансовые, технические и людские потенциалы, 
службы внутренней безопасности, развивать 
сотрудничество с иностранными партнерами в 
том, что касается изучения джихадистских це-
почек. Также, вероятно, будет необходимо пере-
смотреть наше законодательство, юридические 

средства воздействия исполнительной власти. 
Во Франции это всегда делается при контроле 
судебной власти. Правосудие, судьи следят за 
общественной свободой. События 11 января 
дают надежду, что во французском обществе 
пройдет широкая дискуссия при участии всех 
политических партий, всех общественных органи-
заций, профессиональных союзов, полицейских, 
судей... И, что очень важно, лидеров религиоз-
ных сообществ — при соблюдении принципов 
французской светскости. Эта работа потребует 
какого-то времени. И пока этот процесс будет 
продолжаться, наши меры особой предосторож-
ности в связи с террористической угрозой будут 
сохранены на высоком уровне. 

— Разные страны по-разному реагиру-
ют на теракты. США, после того как были 
устроены взрывы их посольств в Восточной 
Африке, нанесли удары в Судане и Афга-
нистане. После терактов 9/11 американцы 
вошли в Афганистан. Есть основания думать, 
что часть парижских террористов была свя-
зана с йеменским филиалом «Аль-Каиды». 
Можно ли предполагать, что Франция на-
несет удары возмездия за пределами своей 
территории?

— Должен заметить, что в Афганистане была 
международная операция, в которой наряду с 
США и другими странами под эгидой ООН Фран-
ция принимала участие, поскольку было сочтено, 
что талибы представляют опасность. Франция 
возглавила международную операцию в борьбе 
в Западной Африке с «Аль-Каидой в исламском 
Магрибе» и нанесла этой группировке истори-
ческое поражение. Франция выступила за удары 
по сирийской территории. В военном отношении 
наша страна — одна из самых активных в мире. 
Не потому, что об этом просят американцы. Мы 
считаем, что долг Франции и Европы — бороться 
с терроризмом под эгидой ООН совместно с 
нашими партнерами. Мы видели, что один из 
братьев-террористов заявил о своей принадлеж-
ности к «Аль-Каиде на Аравийском полуострове». 
Пока мы не знаем, верно ли это, — ведется рас-
следование. Франция, без сомнения, среагирует. 
Но не в единственном числе. Одних слов порой 
не хватает, нужны действия. В антитеррори-
стических войнах Франция потеряла десятки 
своих солдат, но никто не ставит под сомнение 
оправданность этих действий.

— С учетом непростых отношений, сло-
жившихся между нашими странами, может 
быть, парижская трагедия станет сигналом 
для того, чтобы приподняться над разногла-
сиями и найти новую платформу для сотруд-
ничества перед лицом террористического 
вызова?

— Франция и Россия имеют сильные дру-
жественные связи, которые останутся в силе, 
несмотря на турбулентность из-за украинского 
кризиса. Мы ведем активное сотрудничество в 
борьбе с терроризмом, по вопросам ядерного 
нераспространения, по иранской проблеме, по 
урегулированию сирийского кризиса. Мы хотим, 
чтобы Россия приняла участие в важнейшей 
борьбе с климатическими изменениями. Мы 
дружим с Россией, и мы должны откровенно 
говорить друг другу то, что думаем. Нужно решить 
украинский кризис при уважении демократии, 
правового государства и прав человека. Мы 
поддержали Минские договоренности и при-
знали положительную роль, которую сыграла 
Россия. Теперь мы хотим, чтобы они выполнялись. 
И именно наш президент прибыл в Москву, чтобы 
побеседовать об этом с президентом Путиным. 
И именно господин Олланд вместе с канцлером 
Меркель дал начало «нормандскому процессу». 
В отношении Украины у Франции и России общие 
интересы: оказать воздействие на партнеров по 
переговорам для поиска взаимоприемлемого 
решения. Я верю, что это возможно.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«ТЕРРОРИСТЫ 
ПОТЕРПЕЛИ 
ПОРАЖЕНИЕ»
Посол Франции в РФ: «Если 
бы мы отказались от 
ценностей, на которых строим 
нашу демократию, тогда они 
победили бы»

ДИПЛОМАТИЯ
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Правда, закон о новой мобилизации 
был подготовлен Порошенко еще 
за день до трагического ЧП с мир-
ным автобусом. По версии укра-

инской стороны, выглядело это так. На блокпосту 
под Волновахой в пассажирский рейсовый авто-
бус, двигавшийся из Донецка в Златоустовку, 
попал снаряд «Града», убив на месте 10 (6 женщин 
и 4 мужчин) и ранив еще 18 человек. В больнице 
от полученных ранений скончались еще два пас-
сажира. «Обстрел велся из района города Доку-
чаевска, который находится под контролем неза-
конных вооруженных формирований. Все факты 
указывают на то, что эта ужасная трагедия не была 
случайностью — в районе блокпоста нет позиций 
вооруженных сил Украины, а следовательно, тер-
рористы сознательно целились в мирных граждан», 
— сказано в официальном заявлении МИД 
Украины.

В ДНР подобные доводы быстро опровергли, 
назвав их украинской провокацией. Эксперты 
минобороны народной республики, проанали-
зировав свидетельства с места взрыва, пришли 
к выводу, что речь должна идти не о «Граде», а о 
расстреле из автоматов и пулеметов. «Если бы 
стреляли из «Градов», как утверждает украинская 
сторона, автобус было бы не узнать... И раненых 
в автобусе после обстрелов «Градами» точно бы 
не осталось», — уверены в ведомстве.

Между тем местные жители предполагают, 
что автобус мог попасть под удар одной из мин, 
вкопанных вдоль дороги: очевидцы утверждают, 
что поля вокруг злополучного блокпоста зами-
нированы с обеих сторон дороги. А уже после 
трагедии военные решили использовать ее в сво-
их пропагандистских целях, свалив несчастный 
случай на ополченцев. Действительно, глядя на 
видеокадры с места трагедии, трудно предполо-
жить, что в автобус попал реактивный снаряд — из 
повреждений у него только отверстия, похожие на 
те, что оставляют пули, и выбитые стекла, а вокруг 
не видно ни выжженной земли, ни сломанных 
деревьев. Кроме того, на видео отчетливо видно, 
как вокруг автобуса работают саперы. Один из них 
несет в руках чехол с миной — предположитель-
но, МОН-50 или МОН-90. Фрагмент мины можно 
разглядеть и на порожке подорванного автобуса 
в сгустке крови.

Но Киев уже успел сравнить подрыв пасса-
жирского транспорта вблизи зоны АТО с террори-
стическим актом в Париже, унесшим жизни членов 
редакции журнала «Шарли Эбдо». На Украине 
даже началась аналогичная французской акция 
«Я — Волноваха». Вечером 13 января Порошенко 
сообщил украинцам, что он подписал указ об оче-
редной мобилизации. Также 15 января Европарла-
мент призовет руководство Евросоюза признать 
ДНР и ЛНР террористическими организациями. 
Очевидно, что, если это произойдет, Киев сможет 
окончательно выдавить из переговорного процесса 
народные республики, в очередной раз выставить 
Россию агрессором и получить моральное право 
на новую военную операцию. Если бы «мышцы», 
которые украинские военные нарастили за время 
перемирия, были использованы без всякого по-
вода, то это дало бы возможность европейским 

странам говорить о нарушении именно Украиной 
Минских договоренностей. Сейчас же, на фоне 
трагедии в Париже, намек на явную аналогию с ней 
ситуации в Волновахе дает украинским властям 
«индульгенцию» на использование силы: борьба 
же с терроризмом! И если сопоставить все факты, 
то может получиться, что и взрыв мины у автобуса 
был неслучаен. В конце концов именно расстрел 
«Небесной сотни» и стал поводом для переворота 
в Киеве, а сбитый «Боинг» — орудием для давле-
ния на Россию. И поскольку ни в том, ни в другом 
случаях объективного расследования не было, то 
где гарантия, что некоторые украинские политики 
не попытаются в своих целях воспользоваться 
проверенным способом еще раз? 

«МК» попросил главного редактора жур-
нала «Арсенал Отечества» полковника за-
паса Виктора Мураховского на основании 
видеокадров с места трагедии пояснить, каким 
боеприпасом могли быть нанесены повреждения 
автобусу.

— Следы, которые остались на автобусе и 
на ближайшей к нему территории, никак не могут 
принадлежать артиллерийскому или реактивному 
снаряду. Это однозначно. Потому что нет следов 
фугасного поражения взрывной волной. Осте-
кление в автобусе также сохранено. Например, 
лобовое стекло. При подрыве снаряда, тем более 
«Града», его бы просто вынесло. Тем более что 
дальность полета снаряда «Града» — 20 км, ми-
номета калибра 123 мм — 12 км, артиллерийского 
снаряда калибра 122 мм — 18 км, а дальность 
снаряда 122 мм, который имеется в арсенале 
ополчения, — 24 км. (От Докучаевска до блокпоста 
возле Волновахи — 32 км. — Авт.) Скорее всего, 
на автобусе следы либо поражения миной типа 
МОН-50, МОН-90, противопехотной миной ОЗН-
72, либо поражение еще и стрелковым оружием 
дополнительно.

О том, что Киев ведет подготовку к новым бое-
вым действиям, в Донбассе стало известно почти 
сразу после подписания Минского соглашения. 

Вместо того чтобы отвести свои войска от линии 
соприкосновения с территориями ДНР и ЛНР, 
украинские власти увеличивали их группиров-
ку и укрепляли оборонительные сооружения по 
всему периметру. Как известно, одной из самых 
«горячих точек» на карте АТО остается донецкий 
аэропорт, из которого украинские военные ведут 
обстрел прилегающих территорий, в том числе 
жилых домов. Долгие переговоры о прекращении 
боев за воздушную гавань в начале декабря дали 
результат — артиллерийские дуэли и штурмы 
прекратились.

Воспользовавшись передышкой, Киев про-
вел ротацию и перевооружение так называемых 
«киборгов», защищающих аэропорт на протяжении 
нескольких месяцев. «Сегодня ночью из донецкого 
аэропорта были эвакуированы 6 наших раненых 
бойцов, доставлены боеприпасы, продоволь-
ствие», — сообщил президент Украины Петр Поро-
шенко в своем Твиттере 11 января. Неудивительно, 
что после возобновления боевых действий глава 
ДНР Александр Захарченко назвал воздушную 
гавань «чиреем на лице Донецка» и призвал к ее 
уничтожению. Операция не заставила себя долго 
ждать — 13 января была разрушена диспетчер-
ская вышка аэропорта, над которой развевался 
украинский флаг.

Ополченцы дали возможность «киборгам» 
покинуть аэропорт до 18.00 вторника, а когда они 
отказались, начали штурм. По информации укра-
инских СМИ, в ходе боев были убиты 35 бойцов ДНР 
и взяты в плен еще двое. А в 5 утра, по сведениям 
депутата Верховной рады Александра Бригинца, 
украинские войска завели в аэропорт «столько 
людей, сколько нужно, и с таким оружием, каким 
нужно». При этом в ДНР утверждают, что смогли 
захватить значительную часть подконтрольной 
украинцам территории. Как бы там ни было, ар-
тиллерийская канонада продолжалась всю ночь 
и утром — недолгий мир был разрушен и бои за 
аэропорт теперь еще долго не остановятся.

Артур АВАКОВ,  
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Выжившая сотрудница еженедель-
ника Charlie Hebdo, подвергшегося 
нападению террористов неделю 
назад в Париже, поведала фран-
цузским журналистам подроб-
ности кровавой драмы, которая 
разыгралась в редакции. Сиголен 
Винсон — юридическому обозре-
вателю сатирического издания — 
повезло остаться в живых...

День нападения на редакцию — 7 
января — был первым рабочим днем по-
сле Нового года, рассказывает Винсон 
в интервью Le Monde. Настроение было 
праздничным еще и потому, что у одного из 
карикатуристов «Шарли», Луза, был день 
рождения. В честь этого Сиголен даже 
купила пирог в кондитерской неподалеку. 
По редакции бегала собака Лила, которая 
больше всех любила карикатуриста Кабю, 
подкармливавшего питомицу. 

Сиголен рассказывает и о том, как 
проходила планерка — последняя для не-
которых сотрудников «Шарли». В тот день 
обсуждение крутилось вокруг романа Ми-
шеля Уэльбека «Покорность», посвящен-
ного исламизации Франции. В тот момент, 
когда секретарь Люси Лапэн собралась 
уйти, чтобы исправить спецвыпуск, по-
священный суррогатному материнству, в 
коридоре раздались выстрелы, больше 
похожие на хлопки...

В зале, где проходила планерка, все 

были в смятении. По словам Сиголен, в 
тот же момент охранник, находившийся 
в помещении, встал и потянулся за ору-
жием. «Его рука, казалось, ищет что-то, 
находящееся на бедре, возможно, оружие. 
Он сказал: «Не двигайтесь». Казалось, 
что он колебался, чтобы приблизиться 
к двери. Я упала на пол… Я поняла, что 
это не петарды». Сиголен поползла к вы-
ходу, который находился на другом конце 
комнаты, и в этот момент в зал ворвались 
вооруженные люди. Незнакомцы закри-
чали «Аллах акбар!». Потом один из них 
спросил: «Где Шарб?» (Стефан Шарбонье 
— главный редактор «Шарли Эбдо»). Раз-
дались выстрелы. «Пока ползу, я слышу 
выстрелы. Я не хочу приходить в себя, 
чтобы посмотреть в лицо смерти, — го-
ворит Сиголен. — Я уверена, что умру». 
Ей удалось добраться до кабинета, рас-
положенного рядом. «Они стреляли раз за 
разом. Медленно. Никто не кричал. Может 
быть, все впали в ступор… Тогда я поняла 
смысл выражения «мертвая тишина» и 
«запах пороха»…»

Сиголен услышала приближающиеся 
шаги и увидела человека в черном капю-
шоне: «Я посмотрела на него. У него были 
большие черные глаза и приятный вид». 
Это был Саид Куаши, который сказал де-
вушке: «Не бойся. Спокойно. Я не убью 
тебя. Ты женщина. Мы не убиваем жен-
щин. Но подумай о том, что ты делаешь. 
То, что ты делаешь, неправильно. Я дарю 
тебе жизнь, и поэтому ты должна прочесть 
Коран». Террористы исчезают. Все было 
в крови, в редакции раздавались звуки 
лап Лилы. Террористы не тронули собаку. 
Сиголен вызвала пожарных: «Это «Шарли», 

давайте быстро, здесь все мертвы!» Дис-
петчер спросил, сколько убитых, и это вы-
вело Сиголен из себя. По словам девушки, 
от шока она даже не смогла вспомнить 
адрес редакции. Она повторила три раза: 
«Они все мертвы!»...

14 января трехмиллионным тиражом 
вышел номер «Шарли» — первый после 
произошедшего нападения. Журнал был 
раскуплен уже в первые часы продаж. На 
обложке номера изображен плачущий че-
ловек в чалме, держащий в руках табличку 
с надписью Je suis Charlie. Рисунок со-
провождает надпись: «Все прощено». В 
редакционной статье журналисты издания 
обратились с благодарностью к миллио-
нам людей, заявивших «Я — Шарли», но 
подчеркнули, что не хотят больше слышать 
заявлений о том, что они сами навлекли на 
себя эту трагедию. В номере также немало 
карикатур на фундаменталистов. 

К слову, остается нерешенным во-
прос с захоронением братьев Куаши и 
Амеди Кулибали, устроившими теракты 
в Париже. Пока их тела хранятся в Ин-
ституте судебной медицины — на время 
расследования. Вопрос о месте погре-
бения исламистов не решен, однако есть 
несколько вариантов. «Мы не располагаем 
такой информацией, — заявили в МВД 
Франции журналистам Le Figaro. — Это 
дело семьи, они должны принять это ре-
шение». Муниципальные власти пока что 
не знают ничего о том, где планируют за-
хоронить застреленных полицией ислами-
стов их родственники. Братья Куаши, как 
отмечает Figaro, могут быть похоронены в 
Даммартен-ан-Гоэль (департамент Сена и 
Марна). Кулибали может быть похоронен в 
городе Фонтене-о-Роз, где он жил. Кста-
ти, лидер йеменской ветви «Аль-Каиды» 
Нассер бен Али аль-Анасси заявил в ви-
деообращении, что он и его соратники 
несут ответственность за нападение на 
редакцию «Шарли Эбдо».

Игорь СУББОТИН.

«ОНИ СТРЕЛЯЛИ РАЗ ЗА РАЗОМ. 
МЕДЛЕННО. НИКТО НЕ КРИЧАЛ»
Стали известны детали 
теракта в редакции 
«Шарли Эбдо»

ТЕРРОР

Малолетний палач, застреливший на камеру двух 
мужчин, — один из нескольких казахских подростков, 
которые были показаны в опубликованном еще в ноябре 
пропагандистском видео джихадистов. Тогда малень-
кий убийца назвал себя Абдуллой и, говоря еще по-
казахски, пообещал посвятить свою жизнь уничтожению 
«неверных»: «Я стану моджахедом, если будет на то 
воля Аллаха».

Соотечественники Абдуллы, показанные в ноябрь-
ском ролике, — лишь малая часть от той массы детей, 
которых заманивает к себе ИГ.  Как рассказывают под-
ростки, которых удалось вырвать из лап террористов, 
первыми «уроками» в лагерях подготовки для них был 
арабский язык и чтение Корана. Уже после этого идео-
логически «заряженных» детей учили рукопашному бою, 
использованию холодного и огнестрельного оружия. У 

подростков, оказавшихся вне нормального социума, 
не было даже шанса осознать, что именно они делают. 
«Это было похоже на нарезание лука, — цитирует The 
Wall Street Journal 17-летнего Джомаха, прошедшего 
обучение в лагере ИГ. — Просто обхватываешь человека 
за голову и проводишь ножом по горлу», — в таких словах 
тинейджер описывал «уроки» по обезглавливанию, на 
которых присутствовали 8-летние (!) дети.

Прошлым летом международная организация 
Human Rights Watch (HRW) выпустила доклад о том, как 
боевики готовят детей-террористов. Речь зачастую идет 
даже не о воспитании «смены» — 10-летнего ребенка 
вполне могли использовать в качестве смертника, просто 
чтобы не терять в таком теракте полноценного взрослого 
бойца. Предполагается, что малолетних террористов 
ИГ готовит в лагерях на подконтрольных территориях 
в Ираке и Сирии — по данным HRW, это сотни детей. 
Время от времени в таких «школах» снимаются про-
пагандистские видеоролики, которые затем боевики 
сливают в Сеть, чтобы привлечь еще больше людей. 
Кроме того, активным пиаром в этой области занима-
ются и симпатизирующие ИГ интернет-пользователи, 

публикующие фотографии маленьких — от 4–5 лет — 
террористов с пистолетами и ножами, которые едва 
помещаются у них в руках.

Однако под влияние боевиков попадают и подростки 
постарше. «Оставьте наших детей!» — обратилась во 
вторник, 14 января, к джихадистам жительница пригорода 
Чикаго Зарина Хан, исповедующая ислам. Ее 16-летний 
сын, Мохаммед, сейчас обвиняется в терроризме — 
из-за того что намеревался вступить в ряды ИГ. В его 
комнате было обнаружено письмо, в котором он изви-
нялся перед родителями за то, что решил покинуть их. 
Под влияние исламистов попала и сестра Мохаммеда, 
которая даже запостила однажды в Твиттере видео ИГ с 
обезглавливанием, сопроводив сообщение смайликом. 
Для родителей детей их симпатия к террористам стала 
настоящим шоком. «То, что произошло в Париже... полно-
стью противоречит нашей вере», — прокомментировала 
теракты во Франции Зарина Хан.

Ренат АБДУЛЛИН.

КОММЕНТАРИЙ ПСИХОЛОГА
— Так исторически уже сложилось: крестьяне 

воспитывают крестьян, врачи — врачей и так далее. 
Любые идеология, религия или какое бы то ни было 
политическое или духовное течение первым делом 
пытаются вовлечь детей, — говорит детский пси-
холог Юлия ЖЕМЧУЖНИКОВА. — Дети, родители 
которых участвуют в террористических операциях, в 
«джихаде» — они ведь даже не знают, что есть и дру-
гая жизнь: папа и мама уверены в своей правоте, все 
люди вокруг делают то же самое. Так что для ребенка 
все это кажется вполне нормальным. Но в любом 
случае для маленькой, неокрепшей души участие 
в казни пленных (читай взрослых людей) — травма. 
Вопрос в том, как и когда он сможет ее пережить, 
когда узнает, что мир другой. Если был в детстве 
хоть какой-то другой взгляд на вещи — может, тетя 
или дядя живут по-другому, то ребенок начнет со-
мневаться в том, что он делает еще в юном возрасте. 
Но, как правило, в среде религиозных фанатиков не 
терпят инакомыслия. Так что осознание содеянного 
придет в лучшем случае годам к 25. И тогда человек 
либо окончательно станет хладнокровной машиной 
для убийств или же, наоборот, кардинально изменит 
свое мировоззрение. Казнивший в Сирии «российских 

шпионов» малолетний палач 
обещал стать моджахедом

Очередное жестокое видео, 
демонстрирующее казнь 
двух мужчин, заподозрен-
ных в работе на российские 
спецслужбы, опубликовала 
террористическая группиров-
ка «Исламское государство» 
(ИГ). В отличие от прошлых 
видео, где жертв обезглавли-
вали боевики группировки, в 
нынешнем ролике «осужден-
ных» казнил мальчик, судя по 
всему, выходец из Казахстана 
(судя по имеющимся данным, 
из Казахстана были и оба 
казненных). Он уже не первый 
раз появляется в видео, сде-
ланном террористами, а сама 
группировка активно использу-
ет детей в своих целях.

ДЕТСКОЕ ЛИЦО СМЕРТИ

Мальчик, застреливший людей 
в последнем видеоролике ИГ, 

называет себя Абдуллой.

К посольству 
Франции в 

Москве люди 
приносили 

цветы и 
свечи. Лозунг 

«Я — Шарли» 
прозвучал и в 

России.
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АВТОБУС ПОДСТАВИЛИ ПОД УДАР? 

УКРАИНА

В Верховной раде одобрен в первом 
чтении закон о защите информацион-
ного телерадиопространства страны. 
Согласно ему в кинотеатрах и на теле-
видении будет запрещен показ рос-
сийских фильмов и сериалов, которые 
«пропагандируют вооруженные фор-
мирования и любые другие силовые 
структуры государства-оккупанта». 
Речь идет о российских фильмах, если 
кто не понял. 

Принятие законопроекта в целом, как пояс-
няют его авторы, «будет способствовать повыше-
нию уровня защиты национальной безопасности 
Украины и будет способствовать уменьшению 
сепаратистских настроений в обществе и 
укреплению авторитета государства». В сфе-
ре, куда вознамерились вторгнуться депутаты-
реформаторы, действуют Конституция Украины, 
три закона — «О кинематографии», «Об авторском 
праве и смежных правах», «О телевидении и 
радиовещании» — плюс Конвенция о защите 
прав человека и основных свобод. 

Здесь-то радетелей контрпропаганды и 
поджидает первая ловушка. Дело в том, что ни 
в Конституции Украины, ни в перечисленных выше 
законах не содержится понятие «государство-
оккупант». Любой студент-правовед, привлечен-
ный заинтересованной стороной в суд с целью 
оспаривания запрета, тут же озвучит простой 
вопрос: «А кого вы подразумеваете под «страной-
оккупантом» и что это такое вообще?».

Аналогичная «волчья яма» поджидает и в 
следующем предложении: «Распространение и 
демонстрации в Украине фильмов, которые попу-
ляризируют правоохранительные органы, воору-
женные силы, другие вооруженные военные или 
силовые формирования государства-оккупанта 
(кроме аудиовизуальных произведений советско-
го производства, которые были произведены до 
августа 1991 года), — влечет за собой наложение 
штрафа в размере от 50 до 100 минимальных 
заработных плат за каждый случай такого рас-
пространения или демонстрации». Напомним: 
минимальная зарплата украинца в наступившем, 
2015 году равна 1 тысяче 218 гривнам (около 
74 долларов). Размер штрафа для любого из 
телеканалов скромным не покажется, особенно 
учитывая падение доходов от рекламы.

В процессе обсуждения законопроекта от 
ряда депутатов звучали недоуменные вопросы: 
мол, а если в фильмах производства СССР на-
личествует прославление подвигов оперсостава 
Смерша или войск НКВД — с ними-то как быть? 
Прискорбно, но эти самые депутаты предложили 
расширить перечень «запрещенных тем». 

Пока же закон запрещает к прокату и показу 
следующие фильмы. 

«Фильм считается популяризирующим 
правоохранительные органы, вооруженные 
силы, другие вооруженные военные или сило-
вые формирования государства-оккупанта в 
случае, если в фильме имеется по крайней мере 
один из следующих признаков:

а) среди главных героев есть сотруд-
ники (в том числе бывшие или внештатные) 

правоохранительных органов, вооруженных 
сил, других вооруженных военных или силовых 
формирований государства-оккупанта;

б) сюжет фильма прямо или косвенно связан 
с деятельностью правоохранительных органов, 
вооруженных сил, других вооруженных воен-
ных или силовых формирований государства-
оккупанта».

«Патриотические» и «спецназовские» рос-
сийские фильмы и сериалы сейчас преобладают 
на украинских телеэкранах, занимая большую 
часть эфирного времени. Всего же российский 
телепродукт «располагается» на трех четвертях 
телеэфира, оставляя украинскому и зарубежному 
от силы 25%. При этом приобретение любого из 
российских сериалов обходится украинским 
телеканалам на пару тысяч зеленых дороже, 

нежели покупка зарубежных лент. 
По идее, теперь можно заказать на Западе 

большее количество «наименований товара». 
Загвоздка в том, воспримет ли его массовый 
украинский телезритель? Просматривая сериал о 
милиционерах-оборотнях, он мгновенно узнает в 
его героях-антигероях знакомые черты земляков-
сыскарей. Коррупционные схемы, применяемые 
в российской полиции и украинской милиции, 
тоже похожи. Зато в западных сериалах практи-
чески все чужое. Зато «не вредит национальной 
безопасности».

Ситуацию с показом российских сериалов 
и фильмов на Украине «МК» прокомментировал 
кинорежиссер Карен ШАХНАЗАРОВ: 

— Запрет показывать на территории Украи-
ны российские фильмы, героями которых явля-
ются представители силовых структур и органов 
правопорядка, ни к чему не приведет. Киноры-
нок на Украине очень символический и бедный. 
Сказывается отсутствие кинозалов и денег у 
населения. Там и американцы не зарабатывают. 
Украина не дает таких цифр, как российский ры-
нок. Я выражаю собственное мнение. Возможно, 
кто-то считает иначе. На украинском телевидении 
дела обстоят получше.

С точки зрения экономической и этот шаг 
украинской стороны не является для нас чем-
то серьезным. А с морально-нравственной по-
зиции — это очередная глупость руководства 
украинской культуры. Как можно запрещать такие 
вещи? Фильмы о милиционерах, силовиках и во-
енных бывают удачными и неудачными. Данный 
запрет носит чисто идеологический характер и 
абсолютно вписывается в рамки той политики, 
которая проводится сегодня на Украине. Для 
украинского рынка последствия такого решения 
скажутся прежде всего на телевидении. Мы рабо-
таем с украинскими каналами, поэтому ситуацию 
там я знаю. У них наши сериалы очень хорошо 
идут. А поскольку в них активно используется 
правоохранительная тематика, это ударит по 
зрителю. Вот сейчас идет по Первому каналу 
«Палач», где тоже действуют милиционеры. И этот 
фильм наверняка смотрят на Украине. Там смо-
трят все то же, что и у нас. То, что популярно в 
России, популярно и на Украине. Ментально мы 
из одной страны, что бы там ни говорили. 

Олег БАЗАК, Светлана ХОХРЯКОВА.

ЛИКВИДАЦИЯ «ЛИКВИДАЦИИ»
Украинские зрители больше не смогут смотреть российские 
сериалы о войне, милиционерах и спецназе

Украинский телезритель больше не 
увидит легендарного начальника 
отдела по борьбе с бандитизмом 
Одесского УгРо Давида Гоцмана в 
исполнении Владимира Машкова.

На 
видеокадрах 
можно 
заметить 
сапера, 
несущего  
мину  
МОН-50  
(или  
МОН-90).

Начинка от мины МОН-50 
на пороге подорванного 
автобуса.

yo
uT

ub
e.

Co
M

ap

yo
uT

ub
e.

Co
M

Co
Lo

n
eL

Ca
SS

ad
.L

iv
eJ

o
uR

n
aL

.C
o

M



Большой театр стал домом Елены Васи-
льевны, об этом говорили на панихиде прак-
тически все. Последнее «прости», прощание 
было поставлено очень достойно. Без над-
рыва и пафоса. Приглушенное, великое ис-
полнение образцовских арий — и люди, люди, 
люди... Очередь в Большой не казалась бес-
конечной, однако все те четыре часа, что шла 
церемония, эти людские потоки не иссякали, 
не кончались. 

Народ шел и шел себе… Да, как это обычно 
бывает, можно было услышать в толпе: «Ну 
что ты опаздываешь, давай быстрей, смотри, 
уже все заходят!» — в пронзительной тишине 
этот выкрик прозвучал так резко, натужно, 

фальшиво. Люди снимали происходящее на 
мобильники, а один дяденька попросил соседа 
по очереди сфоткать его на фоне уходящей 
звезды. Но это всего лишь человеческая исто-
рия, и очень отдельная. 

Открыл панихиду Михаил Швыдкой, за-
читав телеграмму от президента Владимира 
Путина. Затем выступил министр культуры 
Владимир Мединский: «Теперь Елена Образ-
цова вошла в бессмертие…» Такие правильные, 
точные, но ничего не обозначающие слова. Ну 
что тут говорить вообще, надо просто слушать 
и думать, и чувствовать. Вспоминать… А музыка 
все звучала не переставая. 

И тут слова прервались: «Давайте луч-
ше встанем и проводим Елену Васильевну 
по-человечески, аплодисментами». Поднялся 
весь зал: сановный партер, галерка, балконы, 
амфитеатр… и нескончаемые рукоплескания, 
постепенно превратившиеся в овацию в честь 
действительно великой певицы. 

Уже после говорили те, кто ее хорошо 
знал. Тамара Синявская не сдержала слез: 
«Мы с Леночкой пришли в театр почти одно-
временно, да и дни рождения у нас в один 
месяц с разницей в год. Мы как-то совпали, 
слились друг с другом… Она меня так под-
держивала всю жизнь. Ведь этого не бывает 
в театре, мы обе меццо-сопрано и, казалось 
бы, должны конкурировать. Но Леночка такая 
добрая, бескорыстная…» 

Почти так же высказалась Маквала Кас-
рашвили. И она дружила с Образцовой эти 
самые полвека: «Здесь каждое кресло, каждый 
уголок будут помнить голос Лены, и так будет 
вечно… Она всегда была такая веселая, как ни 
позвонишь ей в клинику, все шутит и шутит. 
Вот и совсем незадолго до ухода я связалась с 
ней, а она: ну как дела, какие новости? И стала 
анекдоты рассказывать…» 

Александр Ширвиндт поведал про то, что 
хорошо знал, — про постановку в Театре сатиры 

режиссером Виктюком спектакля «Реквием 
по Радамесу» с участием трех примадонн — 
Елены Образцовой, Ольги Аросевой и Веры 
Васильевой: «Это было что-то феерическое, 
непостижимое, хулиганское, обязательно с 
коньячком. Что там Леночка вытворяла… Ох, 
какая это была бабища!» Именно и только в 
исполнении Ширвиндта это, казалось бы, неу-
местное на панихиде определение выглядело 
необычайно правильно и тонко. И еще Шир-
виндт сказал: «Это не по Леночке мы должны 
плакать, светлому, солнечному человеку, а по 
нашей планете, которая на ее высоком фоне 
скатилась в пошлость и уродство». 

И опять звучала музыка… И святая к музы-
ке любовь Елены Образцовой, так отмеченная 
всеми. Театр, давший жизнь, театр-дом, те-
атр — последний причал. Образцово пропетая 
судьба. И планета Образцова, названная так 
еще в 1981 году. 

Александр МЕЛЬМАН. 

...Скажи «Максим Дунаевский», и любой 
человек, знающий Максима Исаакови-
ча, первым делом улыбнется. Не хочется 
банальностей: «знаменитый сын знаме-
нитого отца», музыкальный творец «Ле-
тучего корабля», «Мэри Поппинс» и «Трех 
мушкетеров»... Дунаевский умудряется 
легко жить даже тогда, когда жить ста-
новится совсем трудно. И этому таланту 
надо у него учиться. В его случае «ле-
тосчисление» вообще не имеет никакого 
значения. Дунаевский — это молодость 
духа, задорная песнь д’Артаньяна, это 
страсть и любовь.

— Максим Исаакович, все интервью с 
вами начинаются со слов: Дунаевскому — 
60 (65, 70), а он по-прежнему бодр, полон 
творческих планов, влюбляется в женщин. 
То есть глядя на вас, думаешь, что жизнь — 
это бесконечный драйв. Вы действительно 
получаете удовольствие от жизни?

— Нет, а для чего тогда жить? Конечно, 
удовольствие добавляется, если у тебя много 
денег, но на самом деле — а я прожил большую 
жизнь, в которой и были деньги, и не было денег, 
и совсем-совсем их не было, — от их наличия 
ничего не меняется. Ни-че-го.

— То есть вы не зацикливаетесь?
— Да никогда! И не только на деньгах. Не 

надо зацикливаться на славе, на быте, дешевых 
каких-то понтах — всем том, что называется 
суетой. Вне ее вы будете жить в согласии с со-
бой и с миром.

— Всегда ли работа по специальности 
кормила, не приходилось торговать на рынке 
шапками?

— Вы недалеки от истины. В начале 90-х 
моя профессия в России стала совсем никому 
не нужна, ибо все кому не лень стали писать 
музыку так называемую. Я оказался в Америке, 
решил там зацепиться, получил грин-кард... 
Так вот. В те годы я из Америки даже привозил 
что-то такое, чтобы здесь продавать. Ну и что в 
этом зазорного?

— Да абсолютно ничего.
— И сейчас эти времена, кажется, опять 

наступают! (Смеется.) Что-то, купленное в Аме-
рике за $1000, здесь становится невероятно 
дорого.

— Уныние, похоже, никогда не 
навещало?

— Я человек активный, энергичный, не могу 
сидеть и ждать, пока мне что-то свалится с неба, 
поэтому приходилось то одним бизнесом с дру-
зьями заниматься, то другим — ну раз музыка 
была никому не нужна. Но вот парадокс: толку 
большого не вышло, ибо призвание есть при-
звание. Раз ты композитор, не надо заниматься 
строительством жилых домов.

— Раз мы зацепились за эмиграцию: 
помните все эти драмы в связи с отъездами 

Козакова, Крамарова... Вот вы состоялись 
как американец?

— Вы привели примеры людей, которые вну-
три себя жгли мосты. Я знаю, как это происходит, 
ведь почти десять лет прожил в Штатах. Это чело-
веческая драма, имея в виду и тех, кого вы назвали, 
потому что оказалось, что они действительно не 
очень там нужны. Впрочем, если ты имеешь руки, 
ноги и голову, то всегда сможешь найти себе при-
менение в западной системе координат, а не то 
что до смерти мыть полы в синагоге.

— Да и в этом ничего предосудитель-
ного нет.

— Ничего абсолютно, с этого многие на-
чинали. Хотя почему-то в России люди отказы-
ваются мыть полы, а в Америке как бы можно. 
А есть другой тип людей — как Саша Журбин или 
я, мы никогда и не порывали с Россией. Когда 
возможность творить здесь вновь появилась, 
мы все снова в России оказались. В нужное 
время, в нужный час. Мы же там, где есть в нас 
потребность. А если нет ее — что делать-то? 

И в Африку жить поедешь, если там будет в тебе 
потребность.

— Я рад, что вы называете вещи своими 
именами, без пафоса...

— Да ну какой пафос, все просто хотят луч-
ше жить. Раньше нам казалось, что там и чище, 
и пахнет лучше в магазинах, и машины краси-
вее... ровно до момента, пока у нас не возник 
свой собственный капитализм. И оказалось, что 
трудно жить везде: надо работать. Тем более мы, 
иноязычные, при знании английского думаем-то 
все равно на русском... мы там все равно чужие. 
Раздвоенность остается все равно. Не сумеешь 
ее преодолеть — будешь страдать всю жизнь. 
И я для себя эту проблему решил. Моя жизнь 
здесь. Мой зритель, моя публика, хорошо здесь 
себя чувствую и говорю на русском языке.

— Но вот ваш сын Дмитрий, однако же, 
живет в Штатах...

— Дмитрий с трех лет туда попал. Моя быв-
шая жена Наташа Андрейченко вышла замуж за 
Максимилиана Шелла, и они уехали в Америку. 

Поэтому Дмитрий «их человек», и то он уже не 
первый год ноет, что хочет сюда. В Москву. Здесь 
хочет заниматься бизнесом, ему там надоело. 
Притом что английским, немецким и русским 
владеет в совершенстве. Тем не менее ментали-
тет срабатывает. Хотя ему уже за тридцать.

— Спрошу еще про один комплекс: 
не терзаетесь тем, что вы не Шнитке? Не 
академист?

— Я четко знаю, что умею и что хочу. Давно 
понял, что в серьезной музыке я не способен 
создать какие-то шедевральные вещи. Да и 
потом так сложились обстоятельства, что меня 
потянуло в кино. Круг знакомых тому способство-
вал — тот же Марк Розовский, приведший меня 
как композитора в театр. Ну и слава богу, что 
так. Хотя в консерватории хотел пойти по другой 
тропе, чтобы отличаться этим от отца.

— Сколько вам лет было, когда умер 
отец?

— Десять. Но... он успел мне кое-что пере-
дать в музыкальном плане. Ну если я до сих пор 
отлично помню, как в 6 лет впервые услышал 
Гершвина! Отец принес пластинку на 33 оборота 
и поставил на наш потрясающий проигрыватель 
с корундовой иглой и большими колонками. 
Тогда ни у кого подобных аппаратов не было, 
люди из пищалок музыку слушали. И вдруг такая 
музыка полилась, которая, возможно, многое и 
предопределила...

— Композиторы часто любят посудачить 
о конце музыки...

— Просто время сейчас такое, немелодиче-
ское. А вот какое оно — непонятно. Но я всегда 
стараюсь сочинить красивую мелодию, пусть 
даже это не будет хит, но уху надо за что-то 
зацепиться... Пока что музыка себя ищет. Да, в 
культуре в целом, увы, депрессия. Жалко, что мы 
в это время живем. Но ничего не попишешь.

— Ну вы-то как раз пишете сейчас оперу 
«Шинель» для театра «Школа современной 
пьесы»...

— Гоголь рано или поздно возникает в 
творчестве любого автора. И я рад свиданию с 
ним. Тут вся проблематика налицо: и маленький 
человек, и бюрократия, и мир в целом. Заме-
чательное либретто Вадима Жука: «Холодно, 
холодно, холодно в городе Санкт-Петербурге». 
В этом вся наша жизнь. Холодно. И, дрожа, нам 
приходится что-то делать. Поначалу трудно было 
подступиться, ведь у меня прежде были легкие 
темы — летящие, романтические...

— То есть вы д’Артаньян, романтический 
персонаж?

— Романтический, но не д’Артаньян. Конеч-
но, не драчун, не дуэлянт. Но смотрю на мир ро-
мантическими глазами. Хотя реальность иногда 
обламывает. Но потом проходит время — и ты 
убеждаешься, что мир гораздо лучше, чем хочет 
нам казаться. Это моя позиция.

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫЧП

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)211-01-55

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 

т. 8-495-723-19-05
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-929-533-34-17
сниму
❑ русская семья

снимет квартиру.
т. 8-915-635-73-00

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатные консультации. 
Круглосуточно 
т. 8(495)407-05-28

❑ адвокаты.
Бесплатные консультации. 
Любая юридическая 
помощь. Документы, 
представительство. 
Скидки 
т. 8-968-449-42-48

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

предлагаю

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, альбомов 
от 1 экземпляра. 
т. 8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ обивка мебели. 

т. 8-916-434-91-54, 
8-499-458-10-14

❑ ремонт холодильников 
т. (495) 510-76-81

предлагаю

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

ЮЛИЯ ВЛАДИМИРОВНА БОР

+7 (495) 755-86-99

ВЕРНУ МУЖА,
ИЗБАВЛЮ
ОТ ИЗМЕН. 
ЯСНОВИДЕНИЕ:
ГОВОРЮ СОБЫТИЯ,
ЛЮДЕЙ, МЫСЛИ,
ПОМОЩЬ
В БИЗНЕСЕ.
СНЯТИЕ ПОРЧИ,
ПРОКЛЯТИЙ.
ЗАГОВОР ОТ ПЬЯНСТВА

РАБОТАЮ С САМЫМИ 
СЛОЖНЫМИ СИТУАЦИЯМИ
ТОЛЬКО ДО
РЕЗУЛЬТАТА
Избавлю
от соперницы,
ЗАГОВОР
ОТ ПЬЯНСТВА.

ЯСНОВИДЯЩАЯ
НАДЕЖДА

+7(495)723-11-92

ВЕРНУ МУЖА.
БЫСТРО. НАВСЕГДА!!!

ЯСНОВИДЯЩАЯ
ОЛЬГА БОГОМОЛОВА

(495) 743-13-77

ПЬЯНСТВО  ПО ФОТО

✽ Верну мужа
 приворотом особой
 силы и с Божьей
 помощью.
 Навсегда.
✽ Отворот
 сопернице,
 зеркальная
 защита от
 колдовства.
✽ Порча, сглаз.

Помощь иногородним
на расстоянии, по фото

❑ отдых 
м. "Кантемировская",  
м. "Тушинская"  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Коньково",  
м. "Ясенево" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых  м. "Новогиреево", 
м.  "Волжская" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых  м. "Сокол" 
т. 8(495)642-52-31

❑ отдых 
м. "Сокол",  
м. "Аэропорт" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Сходненская", 
м. "Щукинская"   
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Щелковская", 
м. "Первомайская" 
т. 8-965-180-34-65

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ релакс 
м. "Аэропорт" 
т. 8(495)518-55-95

предлагаю
❑ отдых!

Любой район  
т. 8-968-850-83-30

❑ ВСЕ виды расслабления 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
В салоне и на дому. 
т.8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Динамо"  
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "ВДНХ" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых 
м. "Выхино", 
м. "Кузьминки"  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Дмитровская", 
м. "Савеловская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Жулебино", 
Люберцы 
т. 8-965-180-34-65

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Жгучий ингредиент зеленых щей. 4. Раз-

вивающаяся болезнь. 10. Золотое кольцо, которое 
носят не на пальце, на запястье. 11. Аллергиче-
ский недуг, при котором платков не напасешься. 
13. Большая сумка хоккеиста. 14. «Религия», ко-
торую проповедовал мистер Ферст в фильме «Че-
ловек с бульвара Капуцинов». 15. Другое название 
сырника. 16. Наука, помогающая следователю 
сопоставить факты, свидетельские показания и, 
сделав выводы, вычислить преступника. 18. Ви-
ляющий хвостом водолаз. 20. Мультяшный пер-
сонаж с улицы Лизюкова. 22. Обряд объявления 
женихом и невестой. 23. Каждый западный сосед 
россиянина. 24. Вид спорта, включающий в себя 
плавание, велогонку и бег по шоссе. 27. Признак, 
по которому производится оценка или классифика-
ция. 30. Чемоданчик с лекарствами в автомобиле. 
32. Оружие Медузы-горгоны, превращавшей все 
живое в камень. 34. «Устаканившаяся» репутация. 
35. Наказание в целях профилактики. 36. Ликви-
дация старого здания. 38. Бейсбольная «дубинка». 
39. Криминальный авторитет на итальянский ма-
нер. 40. «Сапфир» в «диадеме» из полевых цветов. 
41. «Клюшка», стоящая у печки. 42. Прожорливое 
насекомое, уничтожающее посевы.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Сплющенная морская рыба с глазами 

на одной стороне. 2. Курьезная фраза ора-
тора. 3. Отличие тенора от баса. 5. Песня 
«В лесу родилась елочка» в исполнении рэпе-
ра. 6. Искусство акробатов, иллюзионистов 
и клоунов. 7. «Чердак» сарая, где хранится 
корм для буренки. 8. Картинка в коллекции 
филокартиста. 9. Состояние несчастного че-
ловека, о которого ноги вытирают. 10. «Шале» 
на Мальдивах. 12. Покачивание головой в 
знак согласия. 17. Церемония возложения 
венца на голову монарха, вступающего на 
престол. 19. Охрана вокруг места происше-
ствия. 20. Двуручный молот, используемый 
для забивания железнодорожных костылей. 
21. «Луза», куда бросает мяч баскетболист. 
25. Позор для полководца. 26. Красавец, 
позирующий скульптору. 27. Отличие плохих 
китайских товаров от немецких. 28. Ученый, 
изучающий прошлое. 29. Звучный «кулон» учи-
теля физкультуры. 31. Заменявший подпись 
перстень на мизинце дворянина. 33. Главная 
причина скандала в мире спорта. 34. «Утон-
ченная» шпага. 37. «Горилка» в японском ре-
сторане. 38. Яхта Врунгеля.

ОБРАЗЦОВО ПРОПЕТАЯ СУДЬБА

МАЭСТРО ДРАЙВ
Максим Дунаевский в свои 70:  

«Мы там, где есть в нас потребность»

Она опять была на сцене Большого, как и последние 50 лет ее 
неповторимой жизни. Только теперь это уже оказалось последнее 
выступление Елены Образцовой. Закрытый гроб (как сказал доктор 
Рошаль, такова была ее просьба перед смертью), венки, венки, венки… 
И красивый портрет… Очень красивый. 

Вчера в Большом театре 
состоялось прощание  
с великой певицей
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Американская система охлаждения в 
космосе, похоже, снова дала сбой. Если 
в прошлом году астронавтам пришлось 
чинить внешний трубопровод на МКС, то 
в среду в 11.44 по московскому време-
ни иностранным членам космической 
станции пришлось экстренно покинуть 
свой жилой модуль из-за выброса вред-
ных веществ в атмосферу станции. На 
момент подписания номера американ-
ские и европейские космонавты пере-
жидали ЧП в российском сегменте.

«Безопасность экипажа была обеспечена 
благодаря слаженным и оперативным действиям 
самих космонавтов и астронавтов, а также опе-
ративных групп управления в Москве и в Хью-
стоне. Дальнейшие действия на американском 
сегменте должны быть выработаны американской 
стороной. Сейчас ЦУП в Хьюстоне анализирует 
информацию о состоянии американского сег-
мента МКС», — сообщил вскоре после случив-
шегося начальник российского ЦУПа Максим 
Матюшин.

Сразу возникли вопросы. Насколько затянет-
ся процесс очищения воздуха в американском 
сегменте? Не произойдет ли новой утечки, не 
потребуется ли эвакуировать всех космонавтов 
с МКС?

— Нет, эвакуации не потребуется, — за-
верили «МК» в российском Центре управления 
полетами. Американский сегмент надежно изо-
лирован, экипажу ничего не угрожает. 

Паника вообще могла оказаться ложной. 
Ближе к вечеру в официальном сообщении NASA 
было высказано предположение, что к тревоге 
на МКС могло привести ложное срабатывание 
датчиков. 

— Все началось с включения тревожной 
сирены, — пояснил «МК» сотрудник NASA. — 
Никакого запаха члены экипажа не чувствовали, 
но все-таки надели аварийные маски, как того 
требовала инструкция, и перешли в россий-
ский сегмент МКС. Таким образом, все члены 
МКС переместились на российскую сторону. 
Это будет продолжаться до тех пор, пока их не 
проинформируют о возможности безопасного 
возвращения. 

 Напомним, что два месяца назад, когда на 
МКС прибыла новая экспедиция — россиянин 
Антон Шкаплеров, итальянка Саманта Кристо-
форетти и американец Терри Верст, — все они 
в числе первоочередных задач выполнили тре-
нировку по использованию аварийных масок на 
случай пожара и утечки аммиака. Сейчас кроме 
этих членов на МКС присутствуют еще трое: аме-
риканец Барри Уилмор и бортинженеры-россияне 
Александр Самокутяев и Елена Серова.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ЧТО УТЕКЛО  
В КОСМОС?
ЧП на МКС заставило 
американских астронавтов 
переселиться к россиянам

Так космонавты 
репетировали 
утечку аммиака.
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Объявление на дверях синагоги: «Вход в 
шляпе приравнивается к греху прелюбо-
деяния». Подпись ниже: «Пробовал и то, и 
другое — разница колоссальная!»

Мама была в отъезде две недели. По воз-
вращении она спрашивает у сына: 
— Папа грустил, когда меня не было 
дома? 
— Вначале нет, но последние два дня он 
становился все печальнее и печальнее. 

Выписка из читательского билета Маши К. 
из Иванова:
«Апрель 1991 года — взята книга «Как выйти 
замуж за олигарха».
Май 1994 года — «Как выйти замуж за 
миллионера».
Август 1998 года — «Брак по расчету — тренд 

нашего времени».
Сентябрь 2001 года — «Как удачно выйти 
замуж».
Сентябрь 2004 года — «Как выйти замуж».
Октябрь 2008 года — «Почему быть одной не 
так уж и плохо».
Январь 2013 года — «Сто доказательств того, 
что все мужики — козлы».

— Чем отличается опытный сотрудник от 
молодого?
— Молодой сотрудник не умеет работать, 
а опытный — умеет не работать.

— Ты куда этим летом собираешься? 
— Да, наверное, в Сибирь! 
— Тебе что, делать нечего? 
— Я в принципе того же мнения, но прокурор 
настаивает.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДАТсКий уГОлОК
День Википедии.
1990 г. — Указ Президиума Верховного Сове-
та СССР о введении чрезвычайного положения 
в Нагорном Карабахе, ввод туда советских 
войск, гибель 20 человек.
2000 г. — в Белграде убит основатель и ко-
мандир Сербской добровольческой гвардии 
Аркан (Желько Ражнатович).

ДНи РОЖДЕНиЯ
Грибоедов Александр (1795–1829), дипло-
мат, литературный классик («Горе от ума»)
Дунаевский Максим (1945), композитор, 
автор песен, саундтреков («Д’Артаньян и три 
мушкетера», «Зеленый фургон», «Трест, кото-
рый лопнул», «Мэри Поппинс, до свидания!») 
и мюзиклов («В поисках капитана Гранта»), 

сын Исаака Дунаевского
Ковалевская Софья (1850–1891), первая в 
мире женщина — профессор математики, 
писательница
Румянцев-Задунайский Петр (1725–1796), 
полководец
Эминеску Михай (1850–1889), поэт

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье атмосфер-
ное давление без существенных изменений, 
облачно, временами небольшие осадки, голо-
ледица, условия для сосулек. Температура 
ночью и днем в Москве 0...+2°, по области 
-1...+2°. Ветер юго-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.50, заход Солнца — 16.28, 
долгота дня — 7.38.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидается спокойная гео-
магнитная обстановка.

КуРс ВАлЮТ
По курсу ЦБ (на 15.01.2015):
1 USD — 66,0983; 1 EURO — 77,9629.
По курсу ММВБ (на 14.01.2015):
1 USD: спрос — 65,2209;
предложение — 67,3578.
1 EURO: спрос — 76,8607;
предложение — 79,4336.
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Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Армении, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДиТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВиДЕТЕлЬсТВО О РЕГисТРАЦии сМи: Пи №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

707-29-98  
FAX 781-47-03

сРОЧНО В НОМЕР

И будет ли  
у олимпийской 
чемпионки-2012 
шанс выйти  
из дисквалификации 
к Играм в Рио-2016?
Степень выкрутасов, на 
которые способна россий-
ская широкая душа, уже 
зашкаливает. Олимпий-
ская чемпионка в ходьбе 
Елена Лашманова отбыва-
ет дисквалификацию — что 
это значит? Только то, что 
идти она, конечно, может, 
но на все четыре сторо-
ны прочь от официальных 
стартов. Она и идет — прав-
да, почему-то прямиком на 
чемпионат Мордовии. Не 
на трибуну, а на официаль-
ную дорожку и со старто-
вым номером на одежке.

 Дальше — больше. Фотки победительницы чемпионата (она 
же Елена Лашманова) появляются в соцсети на странице Центра 
олимпийской подготовки Республики Мордовия. В официальных 
результатах фамилии Лашмановой нет, но зато есть фамилия по-
бедительницы на 5000 метров Эльмиры Алембековой, которая 
на фото вообще-то получает серебряную награду. 

Фотографии сначала были, а потом ушли по-английски. 
Но это уже тогда, когда европейское издание Marcia dal Mondo, 
остро интересующееся мордовским чемпионатом, сообщает 
о нарушении чемпионки, дисквалифицированной за допинг до 
2016 года.

Как и положено официальным лицам, со стороны орга-
низаторов чемпионата последовал уход в отказ: Лашманова 
не выступала, а фото выложил какой-то школьник — типа по 
недомыслию, а вообще-то они из другой жизни олимпийской 
чемпионки, до наказания. 

Правда, умные люди, представьте себе, итальянцам уже 
даже и делать ничего не пришлось, тут же сличили фото и стар-
товые номера участников. Этот год, только что закончившийся. 
Номера спортсменок на фотографиях с Лашмановой совпадают с 
финишным протоколом зимнего турнира 2014 года. И Лашманова 
сегодняшняя, декабрьская. 

Вот что это было?
Честное слово, просто жалко тех, кто должен с этим раз-

бираться, да еще с умным видом. В федерации говорят, что 
вся эта ситуация — большая загадка, на что рассчитывали 
спортсменка (для соблюдения приличий оговоримся все же 
— если все правда) и организаторы, не очень понятно. Даже 
совсем-совсем непонятно. Создана комиссия, проходит сбор 
данных. Представителей федерации в Мордовии на чемпио-
нате не было, поскольку он «местного происхождения» и не 
является частью календаря ВФЛА. Телефонным объяснениям 
никто верить не хочет, поэтому и фото будут изучать, и, видимо, 
свидетелей опрашивать.

Все время вертится в голове фраза, столь любимая детектив-
ными сериалами, «нет тела — нет дела». Но и тело идущее есть, и 
дело, уже не первое для Лашмановой, тоже, видимо, теперь есть. 
Иначе ВФЛА никакой комиссии бы и не создавала.

И бредовая ситуация тоже есть. Олимпийская чемпионка не 
может столь безбашенно рисковать своей и так уже совсем не 
безупречной репутацией. (Проба, взятая у спортсменки 4 января 
2014 года во время внесоревновательного контроля в Саранске, 
дала положительный результат на наличие в организме запре-
щенных веществ, известие всех оглушило, наказание после-
довало.) Правда, и вся история самой дисквалификации тоже 
замысловата: помните комментарий на наказание спортсменки 
министра спорта Виталия Мутко? «За это тот, кто нужно, обяза-
тельно поплатится. А Лашманову я призываю не падать духом, 
готовиться, она еще поедет в Рио, грохнет там всех и станет 
олимпийской чемпионкой».

Вот, кстати, еще вопрос: что скажет теперь знаменитая Ольга 
Каниськина? Олимпийская чемпионка Пекина-2008, у которой 
именно Лашманова отобрала в Лондоне-2012 «золото», не по-
зволив стать дважды олимпийской чемпионкой...

А сказать что-то она должна — не по поводу отобранной 
медали, конечно. Просто Каниськина как раз в последних числах 
декабря была назначена директором мордовского Центра олим-
пийской подготовки по спортивной ходьбе, так что ей теперь и 
разбираться в хозяйстве. 

А произошло назначение Каниськиной через некоторое 
время после того, как за нарушения Российское антидопинговое 
агентство (РУСАДА) дисквалифицировало на четыре года Викто-
ра Колесникова — директора Центра олимпийской подготовки. 
Само расследование деятельности центра еще продолжается, 
Елена Лашманова стала его 13-м спортсменом, уличенным в 
применении запрещенных средств.

И вот на этот крутой замес — вести с зимних дорожек чем-
пионата Мордовии!

Кого же Елена «грохнула» в последние дни уходящего года? 
И что нам с нами делать?

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ТАМОЖЕННИКИ 
НАКЛЕИЛИ СЕБЕ  
ЯРЛЫКИ БОРЦОВ  

С КОНТРАБАНДОЙ
Условными сроками отделались трое высоко-

поставленных таможенников, которые созда-
вали видимость обнаружения контрафактных 
товаров и получали за это премии. 

Как сообщал ранее «МК», горе-таможенников 
вычислили летом 2013 года. Ими оказались 
первый заместитель и заместитель начальника 
Московской таможни ЦТУ ФТС России — пол-
ковник таможенной службы Алексей Павлов и 
подполковник таможенной службы Игорь Си-
роткин. Кроме того, в криминальном бизнесе 
был замешан начальник отделения защиты 
прав интеллектуальной собственности таможни 
Алексей Митрохин.

Дабы обогатиться, таможенники разрабо-
тали хитроумный план. Сироткин приобрел 
контрафактную сувенирную продукцию (это 
были стикеры с олимпийской символикой), 
вместе с Митрохиным упаковал ее в две короб-
ки, отвез в одно из почтовых отделений. Позже 
выяснилось, что посылка предназначалась не-
существующему получателю из Таллина.

В ходе досмотра коробки 17 июня инспектор 
выявил контрафактную продукцию. После этого 
по инициативе нечистых на руку таможенников 
были изданы приказы о премировании 7 со-
трудников на общую сумму 182 тыс. 693 рубля. В 
частности, Митрохин получил 26 456 рублей.

К сведению, в свое время некоторые полу-
чатели грузов, имевшие дело с задержанными 
таможенниками, жаловались на них на сайте. 
«Наша компания тоже пострадала от действий 
таможни, только на неоправданных простоях мы 
потеряли сотни тысяч рублей. Убрали под арест 
двух главных вымогателей Павлова и Сиротки-
на, которые не «мытьем» так «катаньем» доби-
вались своего, заставляя нас идти на поклон». 
(Орфография и пунктуация сохранены.)

В итоге по решению Черемушкинского суда 
Митрохина и Сироткина осудили условно на 2 
года. Павлов получил 3 года условно и штраф 
1 млн 800 тысяч. Все таможенники намерены 
обжаловать приговор.

БЕСПЛАТНУЮ ПАРКОВКУ 
ПРОДЛИЛИ ДО КОНЦА ГОДА

Бесплатную парковку автомобилей по вы-
ходным и праздникам в платной зоне в Москве 
власти продлили до конца 2015 года. А вводить 
платную стоянку на улицах теперь обещают 
точечно, по заявкам самих горожан.

Как рассказал «МК» генеральный директор 
ГКУ «Администратор московского парковочного 
пространства» Александр Гривняк, до конца это-
го года решено сохранить бесплатную стоянку 
на платных парковках города по праздничным 
дням и воскресеньям. Кроме того, в этом году 
столичные власти намерены вновь заняться 
расширением зон платной парковки. Однако, 
как пояснил Гривняк, делаться это будет точечно 
и в основном по просьбам самих жителей тех 
или иных улиц.

— В связи с обращением жителей домов, 
расположенных в Новоспасском переулке, с 
19 января там будет введена платная парковка, 
— пояснил Гривняк. — Другие горожане также 
могут подать нам заявки на включение улиц, 
где они живут, в платную зону.

СИДЕЛКА ПОПАЛА  
В БОЛЬНИЦУ, ПЫТАЯСЬ 

ОДОЛЕТЬ СТАРИКА 
СКОВОРОДОЙ

Выстрелом из охотничьего ружья отразил 
атаку сиделки со сковородкой в руках ветеран 
из подмосковного Красногорска. Женщина 
устроила скандал, после того как пожилой ра-
ботодатель потребовал у нее документы. 

Как стало известно «МК», этот случай произо-
шел в ночь на 13 января в одном из частных 
домов. 85-летний Виктор Карелин, ветеран 
труда, уже около месяца держал наемную ра-
ботницу из Молдавии в качестве сиделки. Су-
пруга Виктора Алексеевича, его ровесница, уже 
длительное время не может ходить и прикована 
к постели, потому ей и нужна помощница. К 
моменту конфликта ветеран как раз решил, 
что женщина прошла испытательный срок, и 
попросил у нее документы — чтобы знать, кто 
она по паспорту, откуда и что собой представля-
ет. Женщина отреагировала жестким отказом, 
слово за слово — и она схватилась за сковороду, 
несколько раз огрела ею пенсионера. Тот вышел 
из дома на террасу осмотреть раны — затылок 
кровоточил, на теле осталось несколько ощути-
мых гематом. Сиделка тем временем следила 
за пенсионером из окна. Карелин достал из 
кладовки охотничье ружье, зарядил его и взял 
свой дом штурмом. Поскольку убивать женщину 
он не хотел, то выстрелил рядом с ней, заряд 
дроби лишь незначительно ранил строптиви-
цу. Женщина сама вызвала себе «скорую», а в 
больнице, когда она рассказала, что случилось, 
врачи позвонили в полицию. Стражи порядка 
оставили Виктора Алексеевича под подпиской 
о невыезде. Он ведь единственный, кто теперь 
будет ухаживать за супругой: домработница 
после случившегося поехала на родину, а детей 
у ветеранов нет. 

ПЕДОФИЛ СТАЛ 
ДОМОХОЗЯЙКОЙ, 

 ЧТОБЫ ОСТАВАТЬСЯ 
НАЕДИНЕ С ДЕТЬМИ

Отчим, насиловавший 13-летнюю падчерицу, 
задержан в Подмосковье. Девочка призналась 
родным, что приемный отец издевается над ней 
во время подготовки уроков. 

Как стало известно «МК», задержали 37-
летнего извращенца несколько дней назад, 
но насиловал подростка он с осени 2013 года. 
Более восьми лет назад он женился, у супру-
ги было двое детей от первого брака — брат 
с сестрой. В браке родилась общая дочь, ей 
сейчас семь лет. С переменным успехом глава 
семейства подрабатывал то тут, то там. Зача-
стую это были торговые точки, в последний раз 
он работал около года в автобусном парке, но 
ушел оттуда. На семейном совете было решено, 
что супруг будет сидеть дома, помогать детям с 
уроками, готовить их дочь к школе, кашеварить 
и прочее, а жена пойдет работать. Пользуясь 
отсутствием благоверной, мужчина однажды 
изнасиловал падчерицу, угрозами и уговорами 
заставил ее скрыть правду от матери. В какой-то 
момент девочка преодолела психологическое 
давление, дала отпор насильнику, а затем рас-
сказала брату о случившемся. Тот решил, что 
от матери такое нельзя скрывать, и поделился 
с ней. Как сообщила старший помощник руко-
водителя ГСУ СК по области Ольга Врадий, по 
ходатайству следователя судом в отношении 
обвиняемого избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу.
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ВАЖНОВАЖНО

В Одинцовском районе жертвой из-
насилования стала сотрудница 
местной полиции. Женщина воз-
вращалась домой с мужем поздним 
вечером 2 января. Муж остановил-

ся, чтобы побеседовать с каким-то знакомым. 
Женщина решила его не дожидаться, поймала 
машину и уехала. На тот момент она не знала, 
что подвозивший ее азербайджанец недавно 
вышел из колонии, где отбывал срок за изна-
силование. Он довез пассажирку до пункта 
назначения, она вышла из салона, но потом 
почему-то решила поехать обратно к супругу. 
Водитель отреагировал неадекватно: избил 
несчастную, силой запихнул в машину, где и 
изнасиловал. После заявления пострадавшей 
его нашли довольно быстро.

«Эти старперы в ФИФА совсем 
одурели! Как можно включать в 
состав сборной мира-2014 за-
щитников сборной Бразилии, 
они же немцам 1:7 влетели!» 
Это еще самые мягкие из ком-
ментариев в «интернетах», кото-
рые сопровождали оглашение 
имен 11 лучших футболистов 
планеты по итогам года.

Поэтому сразу развею популярные 
заблуждения. Во-первых: из двух защит-
ников бразильской сборной, вошедших в 
топ-команду-2014, против Германии в том 
самом «полуфинале позора» сыграл только 
Давид Луиз, Тиагу Силва был дисквалифи-
цирован по итогам матча с Колумбией в чет-
вертьфинале (что его, конечно, тоже не кра-
сит, поответственнее надо быть, товарищ!). 
А во-вторых, ФИФА тут совершенно ни при 
чем. Ну то есть абсолютно: «сборную мечты» 
выбирали... сами футболисты, а опрос про-
водили непосредственно профсоюзы.

Теперь о героях года поподробнее. Кто 
же они, собственно, такие-то?

Вратарь: Мануэль Нойер («Бавария», 
Мюнхен, сборная Германии)

«Вот революция в футболе: вратарь 
выходит из ворот...» Это Евгений Евтушенко 
писал в стихах про Льва Яшина — великого 
нашего голкипера, первым и пока един-
ственным из представителей стражей ворот 
получившего «Золотой мяч».

Нойер по сути тоже совершил револю-
цию — первым из вратарей топ-класса уже 
не просто вышел из ворот, а стал играть как 
полноценный защитник, прерывая опасные 
забросы мяча далеко за пределами штраф-
ной площадки и организуя атаки.

Многие ждали, что он, так же как и Яшин, 
завоюет «Золотой мяч». И именно в этот раз. 
Ан не вышло пока. Впрочем, во-первых, у 
Льва Ивановича конкурентов было не так 
много (южноамериканцы на европейский 
тогда приз претендовать еще не могли, а 
форварды-хавбеки в 1963-м в тот год не 

особо блистали), а во-вторых, какие годы 
Нойера?

Ему, глядите, всего 28 — а Яшин свой 
«мяч» только в 34 получил. Голкипер сборной 
Германии до этого рубежа, по идее, сыгра-
ет не только на чемпионате мира в России 
в 2018-м, но и на Евро-2020...

Защита: Филипп Лам («Бавария», Мюн-
хен, сборная Германии), Давид Луиз, Тиагу 
Силва (оба — «Пари Сен-Жермен», сборная 
Бразилии), Серхио Рамос («Реал», Мадрид, 
сборная Испании)

Ну, может, с формально крайними 
защитниками все ясно: вне конкуренции 
капитан «немецкой машины» Лам (хотя он 
часто действовал и на месте опорного по-
лузащитника) и настоящий лидер, не раз 
забивавший важные мячи и за «Реал», и за 
сборную, Серхио Рамос (хотя он нынче боль-
ше игрок центра обороны, собственно, в 
этом качестве он и в сборную Европы-2014 
попал).

А вот по остальным двум фамилиям 
многие удивляются: как это туда попали два 
защитника сборной Бразилии, проиграв-
шей немцам в полуфинале ЧМ-2014 — 1:7? 
И если Тиагу Силву хотя бы оправдыва-
ет то, что в том самом матче он не играл 
(впрочем, у него и в других встречах ошибки 
случались, да и за «ПСЖ» не всегда быв-
ший московский динамовец блещет), то 
уж Давида Луиза иные обозреватели чуть 
ли не главным виновником исторического 

позора называют...
На мой взгляд, футболисты, выбрав-

шие «звезду Давида», не дураки — просто 
они смотрят в комплексе: в игре от своей 
штрафной площадки до чужой, да и порой 
в атакующих действиях бразильский уни-
версал прекрасен.

Может, просто позиция игрока обороны 
не его? Впрочем, Давид Луиз ведь выходил и 
в качестве опорного хавбека не раз, так что 
все настолько условно...

Полузащита: Тони Кроос («Бавария», 
Мюнхен / «Реал», Мадрид, сборная Герма-
нии), Андрес Иньеста («Барселона», сбор-
ная Испании), Анхель Ди Мария («Реал», 
Мадрид / «Манчестер Юнайтед», сборная 
Аргентины)

Здесь всё тоже, можно сказать, при-
тянуто за уши. Хотя нет, конечно же, не всё. 
Ди Мария точно не притянут: напротив, 
это он за уши тянул мадридцев к победе 
в Лиге чемпионов, а аргентинцев за что-то 
ещё буксировал на пару с Месси летом в 
Бразилии.

Но! Вот как это так: ни одного 
полузащитника-разрушителя, без которых 
в современном футболе никуда! Например, 
аргентинец из «Барсы» Хавьер Маскерано, 
который часто играет опять-таки в центре 
обороны, смотрелся бы в этой команде 
уместнее Иньесты, положим, лучшие годы 
которого, очевидно, позади.

Впрочем, сила инерции при любом 
голосовании — великая вещь. Поэтому 
молодежи в сборной мира-2014 кот напла-
кал (только Кроос за 25-летний рубеж не 
перевалил еще): всё больше заслуженные 
ветераны. А ведь и, скажем, заматеревший 
уже француз Поль Погба в этой компании 
явно не потерялся бы, правда?

Нападающие: Лионель Месси («Бар-
селона», сборная Аргентины), Криштиану 
Роналду («Реал», Мадрид, сборная Португа-
лии), Арьен Роббен («Бавария», Мюнхен, 
сборная Голландии)

Ну к этому списку и добавить особенно 
нечего — какие еще возможны варианты? 
Криштиану с Лео — вообще лучшие игроки 
мира все последние годы, а Роббен 2014 год 
провел здорово не только в клубе, но и в гол-
ландской сборной, которую ведь во многом 
именно он дотащил до полуфинала чемпио-
ната мира...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Тренерский тандем в лице некогда бли-
ставших за сборную Олега Кулешова и Алек-
сандра Рыманова везет сборную на «мир» 
во второй раз. Два года назад в Испании 
групповой этап команда завершила на 2-м 
месте, уступив только гранду, Дании, и мирно 
разойдясь с македонцами. В плей-офф же 
удалось выбить из сетки Бразилию, но за-
тем, увы, уступили словенцам — 27:28. Тем 
не менее Союз гандболистов России (ныне 
федерация) признал выступление успеш-
ным. Но, повторимся, тот турнир не служил 
отбором на Олимпиаду. 

Помимо всего прочего для сборной стра-
ны произошли серьезные изменения: летом 
2013 года Московская область урезала бюд-
жет для базового клуба сборной — «Чеховских 

медведей». Бессменный чемпион страны 
отказался от участия в главном еврокубке, 
расположение команды покинул костяк на-
циональной сборной. Надо быть Владимиром 
Максимовым, чтобы пережить и эту неприят-
ность: взяв на вооружение по сути фарм-клуб 
«Медведей», он возвел и его в чемпионы Рос-
сии! И хотя на лигочемпионской арене дела 
у молодых «не фонтан» (групповой барьер 
чеховцы не преодолели), сборная России 
получила свежую кровь (Александр Деревень, 
Дмитрий Житников). 

Шестерку D, куда попала Россия, по-
спешили окрестить «группой смерти». Верно 
ли это? Давайте разбираться...

16 января, соперник — Саудовская 
Аравия. Начинаем матчем с командой, 

которая заменила Бахрейн, отказавшийся, 
как и ОАЭ, от участия из-за внешнеполити-
ческих разногласий с Катаром. К счастью, 
путевку не отдали Корее — у аравийцев игро-
ки Кулешова и Рыманова обязаны отобрать 
два очка.

18 января, Германия. Международная 
федерация гандбола лишила путевки Австра-
лию, мотивируя это отсутствием в стране 
юридически оформленной национальной 
ассоциации. Приглашение отдали немцам 
якобы за прежние заслуги, хотя понятно, что, 
принимая решение, ИГФ руководствовалась 
главным образом экономической ролью Гер-
мании в мировом ручном мяче. Но бундесман-
шафт переживает сейчас не лучшие време-
на — как и Россия, бывший гранд гандбола 
не попал на Олимпиаду в Лондон. 

20 января, Польша. «Репрезента-
ция», как ее называют на родине, сейчас 
переживает смену поколений, но немец 
Михаэль Биглер призвал под знамена про-
веренных: кипера Славомира Шмаля и ли-
нейного Бартоша Юрецкого, которым уже 
далеко за 30. Реальную угрозу представ-
ляет звезда европейского уровня Кароль 
Белецкий, этакий Петер Чех от гандбола. 
Футболист, получив травму головы, знаме-
нит «шлемом танкиста», а польский лидер, 
фактически лишившись глаза прямо на 
площадке, — единственный, кто выступает 
в защитных очках. 

22 января, Дания. Родоначальник вида 
спорта силен и обозлен на неудачи последних 
лет. Легендарный тренер и методист Ульрик 
Вильбек уступил место исландцу Гудмундуру 
Гудмундссону, который привел свою сбор-
ную к сенсационному «серебру» пекинской 
Олимпиады-2008. А поведет датчан за со-
бой Миккель Хансен — Лионель Месси от 
гандбола. 

24 января, Аргентина. Ее статус юж-
ноамериканского лидера вряд ли испугает, 
но в то же время «альбиселесте» способны 
обыграть кого угодно, что доказали четыре 
года назад, разбив команду Швеции на ее 
же паркете. 

...По силам ли России преодолеть та-
кую группу? По мнению «МК», вполне. Более 
того, реально избежать и 4-го места, которое 
с 90-процентной вероятностью выводит на-
ших в 1/8 финала на олимпийского чемпио-
на — Францию, с Тьерри Омейером и Николя 
Карабатичем. А став вторыми или третьими 
(хлопнуть датчан — это утопия), получим со-
перника, с которым справиться реально. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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Кто виноват в новом 
скандале с Лашмановой? ЗВЕЗДА ДАВИДА

Почему же в сборную 
мира попали защитники 
сборной Бразилии?

сПОРТ

Для мужской сборной России 
по гандболу начинается чемпионат мира

В четверг, 15 января, в Катаре начинается XXIV чемпионат мира по 
гандболу. 24 сборные со всех частей света, кроме Австралии и Океа-
нии, сразятся не только за золотые медали, но и за право поучаство-
вать в отборе на грядущие игры летней Олимпиады в Бразилии. Давно 
прошли те времена, когда национальная сборная России ездила на тур-
ниры в качестве претендента на титул, но со второй задачей справить-
ся вполне возможно: для этого нужно войти в число семи сильнейших 
или в восьмерку, если выше нас окажется Бразилия, освобожденная на 
правах олимпийской хозяйки от отбора. 

Слухи о группе смерти 
сильно преувеличены

Давид Луиз.

w
ik

ip
ED

ia
.O

Rg

w
ik

ip
ED

ia
.O

Rg

RU
SH

aN
D

Ba
LL

.R
U

Шарапова 
поедет 
биться 
за Россию 
с Польшей

■ КРИСТИНА БАБУШКИНА выбрала для 
зимних каникул Гагры и не пожалела об 
этом. «МК-Бульвар» сопровождал актрису 
в поездке, записывал ее впечатления и 
делал отпускной фотоальбом.

■ ЭВЕЛИНА БЛЁДАНС утверждает, что ей 
нечего делать в кабинетах пластических 
хирургов еще лет десять. «МК-Бульвар» 
записал правила, следуя которым 
можно не волноваться, позируя перед 
фотографами.

■ А ТАКЖЕ: Ксения Собчак ищет золото ин-
ков, Дженнифер Лопес простила неверного 
бойфренда, горные склоны, на которых 
можно встретить знаменитостей, звездные 
наряды недели и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

после окончания Открытого 
чемпионата Австралии

Олег Кулешов и его команда.

Российские звезды не бросают традицию 
отмечать старый Новый год. Правда, для 
тех, кто проводит январь в России, этот 
день является большим праздником, чем 
для отправившихся в отпуск в теплые 
края. За рубежом делать это несподруч-
но, ведь местные жители не в состоянии 
понять, что за праздник отмечают рус-
ские, считай, в середине января и почему 
называют его Новым годом. Поэтому со-
браться за праздничным столом в канун 
14 января позволили себе не все. 

Главными хранителями традиций оказались 
в этот вечер Алла Пугачева с Максимом Галкиным 
и со своей близкой подругой Алиной Редель, они 
решили отметить старый Новый год по всем прави-
лам — за праздничным столом и с шампанским. 

А вот дочка Примадонны, Кристина Орбакай-
те, которая несколько дней назад улетела с семьей 
на отдых в Майами, не придала такого большого 
значения празднованию, она провела этот день в 
спортзале, хотя и не забыла, что 13 января у росси-
ян еще один Новый год. Филипп Киркоров, который 
в эти дни также находится в Майами, посетил на 

старый Новый год сафари-парк, артист большой 
любитель подобного рода развлечений. 

А вот Николай Басков 13 января встретил 
в Доминикане, где отдыхает со своей подругой 
Софи, и поскольку разница во времени с Москвой 
составляет там 8 часов, то старый Новый год певец 
просто проспал. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

Кристина Орбакайте 
провела этот день  
в спортзале в Майами,  
а Николай Басков 
праздник проспал 

АллА ПуГАЧЕВА 
ВЫПилА В МОсКВЕ  
ЗА сТАРЫй НОВЫй ГОД 

В Федерации тенниса России 
(ФТР) «МК» подтвердили: Мария 
Шарапова, самая, пожалуй, рас-
крученная спортсменка в мире с 
российским гражданством, сыгра-
ет в Кракове против сборной Поль-
ши в матче Кубка федерации.
Эта новость тем более радует, потому 

что в этом году Шарапова уже успела набрать 
неплохую форму. В самом начале 2015-го 
Маша победила на турнире в Брисбене — 
это ее первый за 7 лет титул на Зеленом 
континенте со времен триумфа на Открытом 
чемпионате Австралии-2008. Кстати, тогда, 
как и сейчас, она обыграла в финале сербку 
Ану Иванович. Может, это хороший знак — и 
на кортах Мельбурна (тьфу-тьфу!) Шараповой 
и в этом году повезет?

Открытый чемпионат Австралии — 
первый в сезоне среди турниров Большого 
шлема — пройдет с 19 января по 1 февраля 
и может вновь принести Марии звание 1-й 
ракетки мира. Им сейчас владеет американка 
Серена Уильямс, которая и будет «посеяна» в 
Мельбурне-2015 под первым номером.

Четвертьфинал Fed Cup состоится уже 
после окончания australian Open — сбор-
ные России и Польши встретятся в Кракове 
7–8 февраля. Компанию Шараповой в нашей 
команде составят, как сообщили «МК» в ФТР, 
Светлана Кузнецова, Анастасия Павлюченко-
ва и молодая Виталия Дьяченко. Екатерине 
Макаровой и Елене Весниной, которые в паре 
одержали немало громких побед, на сей 
раз решили предоставить отдых, но вот кто 
выступит в парном матче, ясности пока нет. 
Победитель русско-польской битвы выходит 
в полуфинале на лучшего в противостоянии 
Австралия — Германия.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
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Киркоров был 
в восторге 

от сафари-парка.

Кристина 
Орбакайте 

спокойно 
относится  
к Старому 

Новому году.
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